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Сати Казанова
отказалась от подарков  

на день рождения c. 5

11интимных 
откровений  

от звезд
c. 40

АннА ПлетневА

страдает 
из-за лишнего веса c. 44

АнфиСА ЧеховА 

дала отпор  

взломщикам c. 42

Мэтт 
ДЭЙМон

о покорении космоса,  

юморе и картошке c. 6

16+

ЗвеЗдные ночи  

в Сочи
За кулисами конкурса  

«новая волна» c. 10

■ МЭТТ ДЭЙМОН снова примерил костюм астро-
навта, на этот раз для съемок в новом фильме 
знаменитого режиссера Ридли Скотта. «МК-
Бульвар» обсудил с актером покорение кос-
моса, чувство юмора и блюда из картошки.

■ ДМИТРИЙ КОЛДУН сменил имидж и снялся в 
романтическом триллере, который стал клипом 
для его новой песни. «МК-Бульвар» поговорил 
с певцом и теперь знает, почему не все актеры 
продержались до конца съемок.

■ А ТАКЖЕ: Анфиса Чехова вступила в бой с 
хакерами, Лера Кудрявцева получает синяки 
на съемках, звезды вспоминают свой первый 
интимный опыт и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

ИМ БЫ ПЬЯНСТВО  
В ПЯТНИЦУ ВЗЯТЬ 
И ОТМЕНИТЬ!
 Хочется одновременно плакать, смеяться и 

цитировать Лаврова. Ну, ту самую его знаменитую 
фразу, которая сделала министра иностранных 
дел настоящим кумиром россиян. Такое желание 
просто разрывает душу, понятно, после заявления, 
что Мосгордума думает, думает, думает… Думает и 
делает пятницу днем трезвости. В столице России. 
Пятницу. Делает она. Днем трезвости. Революцию 
готовит, проще говоря…

Помните Велюрова из «Покровских ворот»? «А 
кто не пьет? Назови! Нет, я жду!..» А гениальный от-
вет ему из другого фильма от Анатолия Папанова? 
«За чужой счет пьют даже трезвенники и язвенни-
ки». А поверх — для интеллектуалов! — Булгаков: 
«Что-то недоброе таится в мужчинах, избегающих 
вина...» Воланд, между прочим, сказал. А он-то в 
людях разбирался. А за что памятник князю Вла-
димиру в Москве будут ставить, знаете? За то, 
что, выбирая для Руси религию, учел алкопред-
почтения. И не говорите, что это исторический 
анекдот, — ну не мог князь проигнорировать вкусы 
и предпочтения своего народонаселения. И тут 
Мосгордума! Поперек всех традиций и культур-
ного наследия.

Декларируется, что если в пятницу не прода-
вать алкоголь, то на дорогах будет меньше ДТП... 
Если в пятницу не продавать алкоголь, будет боль-
ше очередей в четверг в десять вечера в винно-
водочные отделы! А ведь, как известно, сколько 
водки ни бери… Не выдержит душа-то, а больше 
ДТП будет в четверг. Вот и вся недолга.

Почему россияне пьют в пятницу? Нет, не те, 
которые пьют всегда. Тем — без разницы, а при-
личное большинство? Да потому, что женщинам 
можно в этот вечер отложить школьные уроки, а 
мужчины успеют протрезветь к понедельнику. В 
том числе чтобы и за руль сесть 
как стеклышко. А здесь — пожа-
луйста! На святое покусились!
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«ВОСТОЧНАЯ» СКАЗКА ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА
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ОДИНОЧЕСТВО ПОРОШЕНКО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

политолог

ТАЙНУ СБИТОГО «БОИНГА» ЗАРЫЛИ В МУСОРЕ

О подлоге данных в окончательном 
отчете международной технической ко-
миссии по расследованию катастрофы «Бо-
инга» над Донбассом, который был пред-
ставлен Нидерландами, 14 октября заявил 
сотрудник этой самой комиссии, замглавы 
Росавиации Олег Сторчевой. Единствен-
ное, с чем согласилась российская сто-
рона с Нидерландами, так это с тем, что 

Украина была обязана закрыть воздушное 
пространство или хотя бы ограничить по-
леты над зоной боевых действий.

Теперь Россия будет добиваться по-
вторного всестороннего расследования — в 
ИКАО уже отправлено соответствующее 
требование.
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ГОСДУМА РАЗРЕШИТ 
ЗАДЕРЖАННЫМ 
«ЗВОНОК ДРУГУ»

Госдума приняла в первом чтении законопро-
ект, который обязывает следователя в течение  
2 часов после задержания разрешить попавшему 
в СИЗО гражданину 5-минутный телефонный раз-
говор с родственниками. Ко второму чтению «право 
на звонок» скорректируют — чтобы не мешать тайне 
следствия.
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ВАШИ ШАТРЫ ДОРОГОВАТЫ 
ДЛЯ НАШЕГО ПЛЕМЕНИ

Экономика в кризисе, нефть упала, 
доходы в бюджет сократились. Расходы 
надо урезать. И мы урезаем. Мы понима-
ем: взамен тучных лет наступили скудные. 
К тому же Крым, Украина, Сирия — это все 
тоже не бесплатно.

На фоне общего настроя на экономию, 
сокращения доходов и призывов Кремля тра-
тить каждый бюджетный рубль осмысленно и 

только на самое необходимое подмосковные 
власти делают жесты невиданной щедрости, 
перекачивая бюджетные деньги в казну Ки-
тайской Народной Республики. 

Трудно в это поверить. 
Но такова поразительная 
наша реальность. 
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Правительство Московской области финансирует 
национальную экономику другого государства
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Россия будет добиваться нового расследования
Обломки ракеты были 
предоставлены следствием 
на четырех фотографиях 
неважного качества. Когда 
специалист концерна 
«Алмаз-Антей» поставил под 
сомнение подлинность улики 
(изображенный обломок не мог 
остаться целым при взрыве), 
это фото мистическим образом 
исчезло из доклада.

НАВКА —  
В ГОЛУБОМ, 
СЕМЕНОВИЧ — 
БЕЗ МЕХА
Хроники Недели 
моды в Москве

РОССИЯ УХОДИТ  
ИЗ АНТАРКТИДЫ?
Почему сокращается  
наша научная программа  
на ледяном континенте

НАВАЛЬНЫЙ  
И ПРИСТАВЫ:  
ИГРА В КОШКИ-МЫШКИ
В итоге победу одержал 
оппозиционер
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Ох, как же все на космодроме Восточный боя-
лись этого дня — дня, когда на главную стройку 
страны приедет глава государства и увидит, что 
здесь ничего не готово. Не только к пуску ракеты 
25 декабря 2015 года (согласно его же указу) даже 
сама ракета не расчехлена, хотя по плану ее ком-
плексные испытания были запланированы еще на 
июль. Получается, гаранту все время врали. Знали, 
что не уложатся в срок со строительством Восточ-
ного, но не решались поставить перед фактом, по-
тому что торжественно и прилюдно обещали... 
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Как сделать, чтобы он не стал 
«звонком подельнику», — 
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Путин требует отказаться от штурмовщины,  
но ему снова называют нереальные сроки запуска ракеты

«ГОРЯЧИЕ ЛИНИИ» СТАНУТ 
ХОЛОДНЕЙ В ПЛАНЕ ЭМОЦИЙ

Эмоциональный фон раз-
говоров горожан с операто-
рами «горячих линий» разных 
служб Москвы будет автома-
тически анализироваться. При 
повышении голоса и употре-
блении нецензурных слов в 
колл-центр будет подаваться 
тревожный сигнал.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамента 
информационных технологий 
города, с января следующего 
года на всех «горячих линиях» 
будет внедрена система авто-
матического распознавания 
эмоционального фона. По 
мнению чиновников, она по-
может бороться с хамством 
операторов и ускорит выяв-
ление проблем в работе го-
родских организаций.

— Оценка эмоционально-
сти разговора будет произ-
водиться по двум направ-
лениям: сравнение голосов 

с эталонной фонограммой 
нормального общения и лек-
сический анализ, то есть рас-
познавание каких-то хамских 
и матерных слов, которые в 
обычном спокойном диалоге 
употребляться не должны, — 
пояснили в ведомстве. — В 
случае если разговор пошел 
на повышенных тонах, су-
первизор увидит тревожный 
сигнал на своем рабочем ме-
сте и сможет подключиться к 
разговору или перевести его 
на себя.

Анализировать система бу-
дет как речь оператора, так 
и самого звонившего, для 
определения общего эмо-
ционального фона. 

Напомним, в настоящее вре-
мя самые востребованные в 
Москве «горячие линии» — это 
запись в поликлиники, центр 
госуслуг и справочная служба 
«Московский транспорт». 

ЧТОБЫ ДОЗВОНИТЬСЯ НА «112», 
НУЖНО ЕХАТЬ В КУРСК И КАЗАНЬ
Дозвониться по единому но-

меру 112 в случае беды могут 
только жители двух регионов, 
да и то не всегда. Аудиторы 
Счетной палаты констатиро-
вали по сути провал госпро-
граммы по созданию системы 
вызова экстренных служб.

Как сообщили «МК» в 
Счетной палате РФ, еще в 
2004 году постановлением 
Правительства России был 
утвержден единый номер вы-
зова экстренных оператив-
ных служб на всей территории 
страны — 112. Он автомати-
чески должен связывать с 
пожарной охраной, службой 
реагирования в чрезвычай-
ных ситуациях, полицией, 
скорой медицинской помо-
щью, аварийной службой га-
зовой сети, а также службой 
«Антитеррор». Изначально 
планировалось, что проект 

будет реализован в 2012 году, 
однако сроки пришлось уже 
дважды пересматривать.

Согласно результатам про-
верки СП, на сегодняшний 
день «система 112» создана 
и введена в постоянную экс-
плуатацию пока только в Ре-
спублике Татарстан и Курской 
области. Главная проблема 
— на территории регионов не 
готова инфраструктура еди-
ных дежурно-диспетчерских 
служб. Уровень их оснащения 
в районных центрах низкий, а 
кадровый состав слабо под-
готовлен. Кроме того, насе-
ление плохо информировано 
о системе. Счетная палата 
направила представление 
для принятия решения по 
выявленным фактам в МЧС 
России, Минэкономразвития, 
ФАС России и в палаты Феде-
рального собрания.

ДВОЙНИК ЛЕНИНА СНАЧАЛА 
ПОТУШИЛ, А ПОТОМ ПОДЖЕГ 

ТАНТРИЧЕСКИЙ КЛУБ
Поджигателя тантрического 

клуба, внешне похожего на во-
ждя мирового пролетариата 
Владимира Ленина, разыски-
вают сотрудники правоохра-
нительных органов. В ночь на 
среду посетитель заведения 
сексолога Юлии Варры, по-
зиционирующей себя как спе-
циалиста по древнеиндийской 
сексуальной йоге, устроил ау-
тодафе. Серьезно пострадала 
одна из сотрудниц клуба.

Как удалось узнать «МК», в 
последнее время в клуб ча-
сто захаживал странного вида 
мужчина лет 45 по имени Иван. 
Причем до этого его видели 
и в головном офисе в центре 
Москвы. Первые признаки 
странного поведения Иван 
продемонстрировал именно 
там. Зайдя туда около двух 
недель назад, он подошел к 
администратору тантра-клуба 
и сказал: «Что вы таких людей 
сюда зовете? Сейчас я покажу, 
что я сделаю!» После этого он 
куда-то пропал, но буквально 
через 10 минут из коридора 
кафе раздались крики. Адми-
нистратор, прибежав в кори-
дор, увидела, что странный 
гость распылил огнетушитель. 
Сотрудники заведения выпро-
водили его из клуба и дали 
охранникам наказ больше не 
пускать Ивана внутрь.

Спустя две недели, в ночь 
на 14 октября, обиженный 

Иван вернулся в филиал клу-
ба в Хибинском проезде с 
другом-узбеком, но охрана 
не пропустила его внутрь. Тог-
да он сказал, что «сейчас все 
подожжет», и пропал. А через 
пару часов в клубе на самом 
деле начался пожар. По пред-
варительной информации, 
Иван подошел к служебному 
входу в клуб с ведром, и когда 
сотрудница Татьяна открыла 
дверь, чтобы проветрить по-
мещение кухни, он облил ее 
бензином, ударил и поджег. 
К счастью, женщина осталась 
жива — ее госпитализировали 
в больницу с 60%-ным ожогом 
тела. 

Задержать поджигате-
ля пока не удалось. Судя по 
описанию, он внешне напо-
минает Ленина. Полицейские 
не исключают, что речь идет о 
психически больном челове-
ке, у которого есть проблемы 
на сексуальной почве.

«НАРОДНЫЕ МСТИТЕЛИ» 
ОДЕРЖАЛИ ПОБЕДУ  
НАД ПАРКОМАТОМ

Новый объект для мести вы-
брали борцы с парковочными 
службами Москвы: в ночь на 
13 октября они с помощью 
лома перевернули паркомат 
в СВАО. Напомним, что это уже 
вторая акция возмездия «на-
родных мстителей»: в начале 
месяца они подожгли семь 
машин ЦОДД.

Как рассказали «МК» в ОМВД 
«Отрадное», около 15.00 13 
октября в отдел полиции об-
ратился мужчина — работник 
ГКУ АМПП. Он заявил, что на 
улице Санникова возле дома 
13 поврежден паркомат.

— Было установлено, что 
злоумышленники вырвали 
штыри, с помощью которых 
устройство крепилось к ас-
фальту, в результате чего оно 
рухнуло набок, — пояснили в 
полицейском участке. — Судя 
по всему, для этого использо-
вали лом.

Паркомат не был подключен 
к общей системе, хотя платная 
парковка от дома 13 до дома 17 
по улице Санникова заработа-
ла с 10 октября. Поэтому факт 
вандализма выявили поздно. 
При опросе местных жителей 
выяснилось, что аппарат по-
валили еще ночью, скорее 
всего, «народные мстители»: 
в районе много недовольных 
платной парковкой.

По словам полицейских, за-
держать злодеев будет крайне 
сложно, так как в этом месте 
не установлены видеокаме-
ры, которые могли бы пролить 
свет на картину события. Кста-
ти, ущерб в данном случае 

минимален. Паркомат в бли-
жайшее время водрузят на 
место — он работоспособен. 

Однако полицейские и спе-
циалисты не исключают, что 
поваленный паркомат — это 
первый сигнал. За ним после-
дуют очередные случаи порчи 
имущества АМПП, особенно в 
спальных районах.

Мнение эксперта
Комментирует координатор 

«Синих ведерок» Петр ШКУ-
МАТОВ: «Необоснованное 
введение платной парковки 
в спальных районах, где люди, 
замечу, живут, а не работают, 
создает много ненависти, зло-
сти, агрессии. Ведь на окраи-
нах и так большая проблема с 
паркингом. Кто-то выместит 
злобу на паркомате, кто-то со-
жжет машину ЦОДД — все это 
провоцирует насилие. Ведь 
люди ждут от государства по-
мощи в решении парковочных 
проблем. Сейчас получается 
так, что размещать авто либо 
негде, либо экстремально до-
рого. Треть москвичей имеют 
доход ниже 27 тысяч, а среди 
них много автомобилистов. То 
есть страдают самые неза-
щищенные слои. Зачем гла-
ва департамента транспорта 
пошел в спальные районы? 
Я думаю, сейчас люди полу-
чат первые штрафы, потом 
последуют визиты судебных 
приставов — и начнется волна 
недовольства. Паркомат на 
улице Санникова — это яркий 
символ того, что нас ждет в 
будущем».

ВОДИТЕЛЬ ЛАДЫ ДЭНС ОДОЛЖИЛ 
У НЕЕ ДЕНЬГИ БЕЗ ВОЗВРАТА

Жертвой нечистого на руку 
водителя стала певица Лада 
Дэнс — мужчина  похитил вну-
шительную сумму.

Как стало известно «МК», 
по некоторым данным, Лада 
Дэнс сама в свое время одол-
жила личному шоферу 10 ты-
сяч евро и 100 тысяч рублей. А 
мужчина скрылся с деньгами 
и перестал выходить на связь. 
После некоторых попыток свя-
заться с ним певица решила 
действовать с точки зрения 
закона. Она обратилась в де-
журную часть Барвихинского 
отделения полиции, которое 
обслуживает деревню Поду-
шкино (здесь Лада живет в 
частном доме). В заявлении 
она указала все личные дан-
ные воришки. 

Сотрудники уголовного 
розыска определили место-
нахождение злодея спустя 
несколько дней. Во вторник 
его задержали, мужчина во 
всем сознался. Отвечать пре-
ступник будет по статье «Мо-
шенничество».

К сведению, в одном ин-
тервью Лада признавалась, 
что всегда помогает людям, 
которые на нее работают. 
Она приводила пример, как 
однажды выручила деньгами 
свою работницу: ее муж прои-
грался в автоматы. Долг был 
погашен. Одновременно Лада 
поставила условие: мужчину 
необходимо избавить от дур-
ной привычки. Он смог спра-
виться с проблемой и позже 
вернул певице деньги.

МОСКВИЧКУ, ЗАКАЗАВШУЮ РОДИТЕЛЕЙ, РАЗЛУЧИЛ  
С КИЛЛЕРОМ СУД

Приговор 33-летней мо-
сквичке, заказавшей убийство 
своих родителей уроженцам 
Узбекистана, вынес в среду 
Мосгорсуд.

Как уже писал «МК», со-
бытия развивались в конце 
прошлого года. Мария Цука-
нова стала точить зуб на мать 
и отчима после того, как они 
выписали ее из московской 
квартиры из-за того, что та 
не оплачивала кредиты и не 
воспитывала дочь. Кстати, де-
вочку бабушка и «приемный» 
дед тоже собирались отнять у 
нерадивой матери. Поэтому 
Цуканова решила убить ро-
дителей, о чем и сообщила 
своему 25-летнему сожите-
лю Анваржону Гапирову. За 
расправу Мария готова была 
заплатить 330 тысяч рублей. В 
день рождения своей дочери 
женщина взяла ребенка к себе 
домой, в поселок Струнино 
Александровского района 
Владимирской области, а 
Гапиров, захватив товарища 
Сохибжона Абдуллаева, от-
правился в гости к родителям 
Цукановой. Анвар работал в 
Москве на стройке и часто 
после работы заходил к ним 
перекусить, после чего ехал 
в Струнино, так что пустили 
гостей без лишних вопросов. 
Затем Гапиров вывел отчима 
своей девушки на лестницу 
покурить. В этот момент Аб-
дуллаев зарезал мать Марии и 
скрылся, а когда курильщики 
вернулись в квартиру, Анвар 
прикончил мужчину. В общей 
сложности родители Цука-
новой получили 55 ножевых 
ранений.

Анвар и Сохиб отрицали 
факт наемничества, утверж-
дая, что убийство произошло 
не преднамеренно, а из-за 

возникшего в ходе застолья 
конфликта. Сохиб говорил, что 
ударил женщину только один 
раз ножом в горло: убивать не 
хотел, хотел напугать за вы-
сказанные в свой адрес оскор-
бления. Анвар же утверждал, 
что вообще оборонялся: ког-
да они на крики вернулись в 
квартиру, то отчим Марии на 
него набросился сзади, при-
шлось защищаться. А в гости 
приехали за деньгами: яко-
бы пожилая чета задолжала 
ему за сделанный в квартире 
ремонт.

Мария также отрицает свою 
причастность к этому убий-
ству. Поначалу она проходи-
ла по делу потерпевшей, за 
это время успела получить 
в наследство родительскую 
квартиру, но потом ее со-
житель все-таки признался 
следователям, что убивал 
родственников гражданской 
жены за деньги, которые та 
ему пообещала. Цуканова, в 
свою очередь, заключила с 
прокурором досудебное со-
глашение, рассказав след-
ствию, что на ее участке в 
Струнине уже почти год в зем-
ле покоится отец ее дочери и 
муж по мусульманским обыча-
ям — гражданин Узбекистана 
Дилшот Матазимов, с которым 
женщина прожила 10 лет. Убил 

его тоже Га-
пиров. Тог-
да в доме 
Марии 
произошел 
конфликт 
между ее 
«старым» и 
«новым» со-
жителями 
— послед-
ний снача-
ла набро-
сил на шею 

земляка провод от зарядки 
телефона и начал душить, 
затем схватил нож и ударил. 
Крепкий, килограммов под 
100, Дилшот все еще стоял 
на ногах и сопротивлялся — 
все это видела Мария. Она 
говорит, что из-за трусости 
тогда не стала сдавать лю-
бимого в полицию. Рядом с 
домом была выкопана яма под 
канализацию — туда Дилшота 
и бросили.

Помимо этих убийств Гапи-
рову еще вменяется и кража 
автомобиля Матазимова. 

В среду, когда конвой ввел 
Марию Цуканову в зал суда, 
она закрывала лицо от объ-
ективов камер. А когда в ак-
вариум завели худощавого 
высокорослого Сохибжона 
Абдуллаева, он всем своим 
видом выражал сожаление и 
вел себя очень покорно. 

Гособвинитель просил у 
суда для Гапирова 23 года 
лишения свободы в колонии 
строгого режима, для Абдул-
лаева — 16 лет строгого режи-
ма, для Цукановой — 15 лет 
общего режима. Мосгорсуд 
почти полностью удовлетво-
рил требование прокурора, 
снизив запрашиваемый срок 
Анвару — на один год, а Марии 
— на два.

КАТКИ СТАНУТ ПОХОЖИ НА ДИСКОТЕКИ 80-Х
Катки начнут работать в го-

родских парках Москвы уже 
в середине ноября. Темой 
оформления главных из них 
в этом году станет музыка 
80-х.

Как стало известно «МК», 
столичные парки сейчас ак-
тивно готовятся к зимнему се-
зону. Так, главной темой катка 
«Лед» на востоке Москвы ста-
нут музыкальные вечеринки 
в стиле диско. По словам ор-
ганизаторов, основным арт-
объектом будет вращающийся 
зеркальный шар диаметром 3 
метра. Традиционный сим-
вол диско-вечеринок будет 

отбрасывать на ледовую по-
верхность цветные блики, а на 
близлежащих к катку зданиях 
появятся элементы светому-
зыки. Рядом с катком также 
появятся светоотражающие 
пилоны и огромный медиафа-
сад, на котором будет транс-
лироваться тематическая 
световая подборка изобра-
жений. Борта катка украсят 
светодиодами, меняющими 
свой цвет под ритмы музы-
ки. Атмосферу поддержат 
и пункты проката. На время 
зимнего сезона они превра-
тятся в мини-клубы, оформ-
ленные в стиле 80-х годов. 

Там развесят дискошары и 
разноцветные виниловые 
пластинки. Обслуживать же 
посетителей под ритмичную 
музыку диско будут стильные 
«диск-жокеи» — работники 
катка, которые перевопло-
тятся вместе с новым зимним 
сезоном.

Напомним, посетителей 
еще одного парка в центре 
Москвы в этом году тоже ожи-
дает множество сюрпризов. 
Ведь вдохновением наступа-
ющего зимнего сезона там 
стала песня Imagine Джона 
Леннона. Именно она и будет 
темой нового катка. 

Так выглядел вчера туа-
лет Московской навигацкой 
школы, что на Кастанаевской 
улице, после дымовой атаки. 
По предварительной версии, 
кто-то из класса на перемене 
перед контрольной по матема-
тике поджег в сортире на 2-м 
этаже самодельную дымовую 
шашку. Возникло небольшое 
задымление. Детей быстро 
эвакуировали, но пострадали 
14 человек в возрасте от 11 до 
15 лет, 5 из которых надыша-
лись дымом до такой степени, 
что их отправили в Филатов-
скую больницу.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Мария Цуканова.
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К экс-губернатору Коми 
Гайзеру не пускали его 
адвоката. После того, 
как "МК" рассказал об 
этом, Госдума решила 
вступиться  
за подследственных.
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Группа членов Совета Федерации 
внесла законопроект в Госдуму 
два года назад. Один из авторов, 
Вадим Тюльпанов, процитиро-

вал с трибуны статью 48 Конституции РФ: она 
гарантирует каждому задержанному «право 
пользоваться помощью адвоката (защитни-
ка) с момента соответственно задержания, 
заключения под стражу или предъявления 
обвинения». Чтобы это право могло быть реа-
лизовано в полной мере, сказал г-н Тюльпанов, 
следует прописать в Уголовно-процессуальном 
кодексе обязательное участие адвоката при 
составлении протокола задержания: «Задер-
жанный человек находится в первые часы в 
стрессовой ситуации и может оговорить себя 
под давлением следователя, что потом отраз-
ится в неверном решении суда». 

Кроме того, сенаторы предложили за-
крепить в УПК обязанность дознавателя или 
следователя не позднее двух часов с момента 
доставки к нему задержанного предоставить 
тому возможность пять минут поговорить по 
телефону с кем-либо из близких родствен-
ников или иных близких лиц. Г-н Тюльпанов 
напомнил: «Два года назад один сотрудник 
Счетной палаты был задержан вечером во дво-
ре своего дома, а жена целую ночь не знала, 
где он находится. Следователь позвонил ей 
только утром, после чего жена покончила жизнь 
самоубийством…»

Представитель Комитета по законодатель-
ству Виктор Пинский («ЕР») пояснил: сейчас 
сам следователь в течение 12 часов решает, 
кого именно из родственников извещать о за-
держании гражданина, он же решает, звонить 
ли самому или дать такое право задержанно-
му. «Но задержанному иногда очень важно, 
чтобы о его задержании, например, не знали 
престарелые родители, а для многих вообще 
был бы нужнее звонок другу, чтобы быстрее 
получить юридическую помощь», — сказал 
депутат. Комитет концепцию законопроекта 
поддержал — при условии доработки текста 
ко второму чтению. 

«Подводные камни», как выразился г-н 
Пинский, перечислены в заключении комите-
та. Из права личного звонка следует делать 
«разумные исключения», когда в силу своего 
физического или психического состояния за-
держанный не может разговаривать по теле-
фону (например, если он глухой). Требует об-
суждения и вопрос о том, чтобы безусловное 
«право на звонок» не использовалось для со-
крытия следов преступления. А в официаль-
ном отзыве правительства (оно концепцию 
законопроекта тоже поддержало) задается 
логичный вопрос: как проконтролировать, о 
чем говорит задержанный по телефону, если 
разговор будет вестись на неизвестном сле-
дователю языке?

Против принятия законопроекта выступи-
ла лишь фракция КПРФ. «Следователи, которые 
не исполняют нынешние обязанности, точно 
так же не будут исполнять и новые», — заявил 
ее представитель Юрий Синельщиков. Опа-
саясь негативных последствий телефонного 
общения с родственниками или сообщниками 
задержанного, следователи все чаще будут ис-
пользовать прописанное в УПК право на отказ 
подозреваемому в праве на звонок, и родствен-
ники вообще могут не узнать о случившемся, 
считает депутат. Обязательное присутствие 
адвоката при составлении протокола о задер-
жании, по его словам, «неприемлемо»: часто 
адвокаты прибывают лишь через сутки после 
вызова, а протокол должен быть составлен 
незамедлительно. 

«Г-н Синельщиков говорит с позиции сле-
дователя», — заметил выступавший от имени 
«ЕР» Александр Ремезков — единороссы за-
конопроект поддержали...

Еще одна инициатива, предполагающая 
внесение изменений в УПК, обсуждалась в 
тот же день на «круглом столе» в Госдуме. Ра-
фаэль Марданшин («ЕР») предлагает уточнить 
формулировки закона, чтобы обеспечить бес-
препятственный допуск адвоката в СИЗО. «Хотя 
в принципе в УПК и сейчас об этом говорится, 
зачастую в целях обеспечения признания и про-
ведения допросов без возможных помех сле-
дователи не позволяют обвиняемому видеться 
с избранным адвокатом, а сотрудники ФСИН 
требуют письменного разрешения следовате-
ля», — сказал он. Г-н Марданшин напомнил, что 
недавно эта тема обсуждалась на заседании 
Совета по правам человека, и президент Путин 
заметил, что «если нужны какие-то дополнения 
в закон — надо это сделать».

Представитель Следственного комитета 
Николай Пименов считает, что случаев, когда 
адвокатов не пускают в СИЗО без разрешения 
следователей, мало, и потому законопроект не 
нужен. Но Генпрокуратура поддержала ини-
циативу депутатов: «Проблема нарушения 
права на защиту имеется, таких фактов не 
единицы, а сотни», — сказала представитель 
ведомства.

Марина ОЗЕРОВА. 

Но Путин оказался для них не 
так страшен, как малевали, — 
поставленный перед фактом о 
переносе срока и невыполнении 

собственного указа, лишь нахмурил брови и... 
благоразумно разрешил продлить срок до 
весны. 

Только настоятельно посоветовал: ставьте 
на этот раз реальные сроки запуска, не порите 
горячку, «штурмовщина не нужна». Но в том-то 
и ужас — похоже, кто-то опять ввел Владимира 
Владимировича в заблуждение. Потому что, 
как сообщил мне один высокопоставленный 
сотрудник космической отрасли, к весне ракета-
носитель «Союз» с двумя спутниками на борту 
вряд ли взлетит с Восточного. Реально она бу-
дет готова к старту в лучшем случае к августу 
2016-го. 

Получается, кто-то опять в порыве излиш-
него подобострастия перед главой государства 
выдал желаемое за действительность! Значит, 
опять нас ждут сообщения об авралах и нека-
чественно выполненных работах?

Где гарантия, что на этот раз строители 
соберутся и начнут работать ударно, невзирая 
на долги по зарплате, что пресловутые подряд-
чики перестанут воровать? Если этого чуда не 
случилось за весь предыдущий год, неужели 
теперь результат можно форсировать за че-
тыре месяца? 

Еще в конце 2014 года бывший глава Ро-
скосмоса Олег Остапенко в разговоре с кор-
респондентом «МК» пояснял, что отставание по 
срокам строительства Восточного составляет 
три месяца. К июлю, согласно планам, ракета 
«Союз» должна была уже быть поставлена на 
стартовый стол для комплексных испытаний. К 
июлю! Весной я была на космодроме и своим гла-
зами видела, что к приему ракеты на Восточном 
не готовы. В это же время вице-премьер Дми-
трий Рогозин, курирующий стройку, и слышать не 
хотел о переносе сроков первого пуска, стращал 
воров государственных средств: «Саботажа 
я не позволю. Голову оторву тем, кто украдет 
хоть рубль на космодроме Восточный». Никого 
не отпускал в отпуска, приказал всем ключевым 
людям работать на стройке: «Больше нет у вас 
«Москвы», больше нет у вас «Хабаровска». Все 
должны быть здесь». В общем, всем, наверное, 

было очень страшно... А чего стоила кампания 
с установленными на стройке Восточного ви-
деокамерами, информация с которых в режиме 
реального времени поступала прямо в москов-
ский кабинет Рогозина! Увы, не помогли и они, 
сроки провалены. И даже отставание от графика 
почему-то увеличилось, спустя год строители 
вместо трех месяцев стали отставать от графика 
на четыре... Так каково же реальное положение 
дел? Знаком ли с ним куратор строительства 
космодрома Дмитрий Рогозин, обещающий 
успеть со стартом ко Дню космонавтики?

Как водилось у нас до недавнего времени 
в Роскосмосе, планы строились наполеонов-
ские, деньги под них выделялись немалые, а 
в реальности через три-четыре года все о них 
как будто забывали. Главы ведомства меня-
лись, федеральные программы переписывались 
заново. Но там, понятно, время работало на 
пожирателей бюджета, как в древней восточ-
ной притче про Ходжу Насреддина: за столько 
лет «либо ишак сдохнет, либо султан умрет». 

Но теперь-то нескольких лет у Рогозина точ-
но нет, все происходит в реальном времени, у 
нас на глазах. На что он рассчитывает, не по-
нятно. Ракете для испытаний требуется пять, 
а то и шесть месяцев. Однако ее до недавних 
пор не могли даже завести в МИК (Монтажно-
испытательный комплекс), потому что он просто 
не был готов ее принять. Сейчас «Союз» уже в 
МИКе. Но до сих пор блоки его не расчехлены, 
так как в комплексе отсутствует так называемый 
предбанник, в котором составляющие ракеты 
перед сборкой должны пройти надлежащую 
обработку. К важным объектам не подведена 
тепломагистраль, нет воды... В городке Циол-
ковский, где для обслуживающего персонала 
обещали возвести восемь общежитий, высится 
только два сооружения... В общем, если в День 
космонавтики в 2016 году наша ракета стартует 
с космодрома Восточный, то придется признать, 
что наша космическая отрасль еще способна на 
самоотверженные подвиги.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ЗАКОН

Осмотрев объекты космодрома «Вос-
точный», строящегося в Амурской 
области, Владимир Путин признал 
очевидное: ракета «Союз-2» не смо-
жет взлететь отсюда до конца 2015 
года. В доработке нуждается не только 
монтажный комплекс, где даже не на-
чинались предполетные испытания, но 
и такие «мелочи», как тепло- и водо-
снабжение. «Нам не нужна штурмовщи-
на и победные реляции!» — постарался 
оправдать медлительность строителей 
президент, но предупредил: все дела о 
хищениях, допущенных подрядчиками, 
будут доведены до конца. Очередной 
датой старта «Союза-2» назван День 
космонавтики 2016 года.

Буквально накануне приезда Путина город, 
жители которого будут обслуживать космодром, 
официально получил название Циолковский. 
Раньше он именовался Углегорск, хотя никакого 
топлива здесь отродясь не было. «Связанное с 
углем название поселок получил, чтобы потен-
циальный противник не догадался, что в этом 
месте стоит ракетная дивизия. Строительство 
полигона для РВСН замаскировали под добычу», 
— поясняют местные жители. Краснознаменную 
Дальневосточную дивизию давно расформиро-
вали, и теперь от «потенциального противника» 
прятать по сути дела нечего. Хотя с космодрома 
тоже будут взлетать ракеты, но, как уверяют 
власти, сугубо мирного назначения. 

Восемь лет назад Владимир Путин под-
писал указ, предписывающий начать строи-
тельство «Восточного» в 2011 году и полностью 
завершить к 30 ноября 2015-го, чтобы успеть 
с первым запуском до конца текущего года. 
Однако реальность этих планов сейчас вызы-
вает большие сомнения у специалистов. Еще 1 
октября в монтажно-испытательном комплексе 
велись отделочные работы, не были готовы 
системы вентиляции, пожаротушения, тепло- 
и водоснабжения. По словам представителя 
Роскосмоса, из-за многочисленных недоделок 
цех не принят в эксплуатацию до сих пор. В ре-
зультате детали ракеты «Союз-2» стоят внутри в 
транспортных контейнерах: к распаковке и сбор-
ке даже не приступали. А ведь запуску должны 
предшествовать как минимум несколько меся-
цев испытаний — сначала отдельных элементов, 
а потом всей системы в комплексе. «Разговоры 
о том, что ракета не поместилась в ангар, — это 
все ерунда, — машут руками строители. — Но 
проблем действительно хватает». 

Фонд борьбы с коррупцией (ФБК) Алексея 
Навального на днях опубликовал свое виде-
ние патовой, как считают активисты, ситуации 
на космодроме. Строительство большинства 
объектов в свое время было начато без офици-
альной проектной документации, прошедшей 
госэкспертизу. По ходу работ ее несколько раз 
переделывали, причем заключенные на раз-
работку договора носили фиктивный харак-
тер — срок исполнения некоторых контрактов, 
по данным фонда, составлял всего три дня. 

За время строительства на «Восточном» было 
возбуждено 20 уголовных дел о хищениях и 
злоупотреблениях. По мнению ФБК, все это 
может негативно повлиять на безопасность 
построенных объектов и сроки запуска косми-
ческих аппаратов. 

Удивительно, но на совещании, которое 
Владимир Путин провел в административном 
корпусе «Восточного», большинство данных, 
представленных соратниками Навального, в 
целом подтвердилось. Проектная докумен-
тация действительно делалась параллель-
но стройке. От нее было много отступлений 
и брака, в котором, по мнению президента, 
виноваты прежде всего субподрядные ор-
ганизации. ВВП насчитал их около 130, но 
ответственный за космодром вице-премьер 
Рогозин поправил: 250. Хотя государство в 
2011–2015 гг. перевело строителям 74 млрд 
руб., работы выполнены только на 32 млрд. Все 
остальное — неосвоенный (по крайней мере, 
на сооружение космодрома) аванс, который 
неизвестно где находится и существует ли 
вообще. «Есть подозрения на криминальные 
действия, преступления. Буду требовать от 
Следственного комитета РФ, чтобы все воз-
бужденные уголовные дела были доведены до 
конца и переданы в суд», — сказал Путин. Ро-
гозин подтвердил информацию Фонда борьбы 
с коррупцией: по линии правоохранительных 
органов возбуждено 20 дел, «связанных с при-
своением, растратой и мошенничеством». Еще 
1200 производств из-за невыплаты заработной 
платы рабочим (весной они были вынуждены 
взывать к Путину на прямой линии) завел Ро-
струд. Президент намекнул, что знает, куда 
ушли бюджетные деньги: «Подрядные органи-
зации свои дыры в других местах закрывают 
за счет космодрома».

Впрочем, в своем выступлении Дмитрий 
Рогозин подчеркнул, что в настоящий момент 
все безобразия на стройке прекращены: в 
управляющих организациях сменилось руко-
водство, восстановлен контроль за подрядчи-
ками, строители работают в три смены. Если 
разбиться в лепешку — можно выполнить указ 
и произвести запуск ракеты до конца 2015 года. 
Хотя, как признал Рогозин, опыт эксплуатации 
других космодромов показывает: на автоном-
ные испытания нужно как минимум 120 дней, 
на комплексные — 5,5 месяца. «Сейчас Ро-
скосмос приступить к испытаниям не может, 
поскольку нет штатной, по постоянной схеме, 
подачи тепла, воды и электричества», — уточнил 
вице-премьер.

После этих слов стало окончательно ясно, 
что все предыдущее выступление было попыткой 
сделать хорошую мину при плохой игре. Какая 
уж тут ракета, если в кране до сих пор нет воды! 
Путин смотрел на Рогозина недобрым взглядом: 
в отличие от других специалистов, предупре-
ждавших, что в сложившейся ситуации вовремя 
запустить ракету с «Восточного» не получится, 
вице-премьер весь год настойчиво твердил об 
обратном. «Космическая деятельность — не та 
сфера, где нужны штурмовщина и сверхусилия, 
здесь нужны ритмичная работа и качество, а не 
победные реляции», — заявил президент, призвав 
строителей не «скатываться в аврал». Хорошей 
альтернативной датой для старта, по его мнению, 
могло бы стать 12 апреля, День космонавтики. Но 
Путин уже боялся называть точные сроки. 

— Вы еще раз посчитайте и скажите, когда 
это будет оптимально. Только обязательно, 
хорошо? — вкрадчиво попросил он Дмитрия 
Рогозина. 

Елена ЕГОРОВА,
космодром «Восточный».

А потом… Интересы самых 
счастливых россиян, которые 
знать не знают, что такое эко-
номический кризис, тоже необ-

ходимо учитывать. Да нет, не олигархов. Те как 
раз про кризисы очень даже знают, а иногда 
даже умирают, когда их состояние «худеет» на 
один ноль — с миллиарда до ста тысяч миллио-
нов. Я про настоящих счастливцев. Которые из 
года в год стоят у дверей магазинов. Какой там 
курс доллара, какая цена нефти за баррель?! 
Какой Донбасс с Сирией?! У них при любой 
экономической и политической ситуации в 
стране одинаковое количество алкоголя в кро-
ви — ровно столько, сколько надо, чтобы пре-
бывать в нирване. А если их из этого состояния 
резко вывести? В пятницу? Они же в субботу 
парализуют работу всей «скорой помощи»! И 
это в день наибольших пробок.

А давайте в понедельник, а? Мосгордума! 
Все равно день пропащий. И настроение с утра у 
всех не очень: не выспались, на работу опозда-
ли, денег в кошельке за выходные существенно 
уменьшилось, все отложенные заботы заново 
встали во всей красе… В общем, так себе этот 
понедельник. Бросовый. И тут еще будет и днем 
трезвости. До кучи.

Ну хорошо же получится, правда. И ини-
циатива законодателей будет уважена, и люди 
внакладе не останутся. Ведь фраза «слава Богу, 
завтра пятница!» — она о чем говорит? Богу — 
богово, а Мосгордуме — какой-нибудь другой 
день. 

К середине дня законодатели от 

инициативы отреклись. «Не мы, — говорят, — 
это предложили, а питерцы. И не пятницу вовсе 
трезвой сделать, а среду». Но, как поется в 
популярной песенке, «теперь оправдываться 
поздно», потому что инициативу «про пятницу» 
уже подхватил помощник председателя Прави-
тельства России, бывший главный санитарный 
врач Геннадий Онищенко. «То, что это нужно, 
сомнений не вызывает», — сказал.

Что к этому добавить? Да ничего. Потому 
что все это — просто какой-то анекдот. 

Анекдот в тему:
Разговор депутатов:
— В пятницу хорошо спиться.
— Тся.
— Ться! 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ИМ БЫ ПЬЯНСТВО В ПЯТНИЦУ 
ВЗЯТЬ И ОТМЕНИТЬ!
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Но в этом году он никуда не полетит
«СОЮЗ-2» В АНГАР ПОМЕСТИЛСЯ

ГОСДУМА 
РАЗРЕШИТ 
ЗАДЕРЖАННЫМ 
«ЗВОНОК ДРУГУ»
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за отставку главы Деп-
транса столицы Максима 
Ликсутова и за отмену 
расширения зоны плат-
ных парковок передали в 
приемную Администрации 
Президента РФ москви-
чи. На прошлой неделе в 
городе прошло сразу два 
митинга — в Останкине и 
в районе Аэропорт — про-

тив разрастания платного 
паркинга. 
В перспективе — акции 
протеста в Отрадном, 
Сокольниках, Чертанове, 
общегородской митинг. У 
общественников скопились 
подписи практически со 
всех районов, где ввели 
зону платной парковки. Тем 
самым люди сказали свое 

решительное «нет» полити-
ке Дептранса и конкретно 
его руководителю, который 
проявил волюнтаризм в са-
мый неподходящий момент, 
когда доходы людей падают.  
Как пояснили «МК» юристы, 
количество подписей играет 
скорее символическую 
роль. Вероятно, обращение 
инициативной группы из АП 
«спустят» на мэрию Москвы, 
и готовить ответ будут сто-
личные чиновники. Ответ на 
обращение граждан должны 
дать в срок до 30 дней.

В среду Президент России 
Владимир Путин утвер-
дил поправки, согласно 
которым депутатам и 
государственным слу-
жащим будет запрещено 
пользоваться иностран-
ными авиакомпаниями 
для проезда служащего 
к месту командирования 
и обратно. Исключением 
станут только компании 
Евразийского союза (ЕАЭС), 

а также те случаи, когда 
самолеты России и стран 
ЕАЭС не летают туда, куда 
послали депутата и чиновни-
ка, или билеты на эти рейсы 
закончились. Сами служащие 
неоднозначно отнеслись к 
нововведению. Одни счи-
тают, что это укладывается 
в общую стратегию импор-
тозамещения, а другие на-
зывают новую меру не самой 
экономной для бюджета.

«МК» выяснил, с какой 
авиакомпанией будет 
дешевле добраться, 
например, из Москвы 
до Берлина 17 октября. 
Оказалось, что в этот день 
дешевле всего прямой пере-
лет из «Внуково» в «Тегель» 
готова обеспечить немецкая 
авиакомпания — за 6964 
рубля. При этом самый 
дешевый российский аналог 
обойдется в 8750 рублей.

Парализованный с 2009 года житель американского штата Флорида Джоэл Джексон вы-
шел на танец со своей женой Лорен. Потерявший после автоаварии способность двигаться 
Джоэл с помощью страховочных ремней сумел станцевать с Лорен (они знакомы с 14-летне-
го возраста, а поженились в 2013 году) под песню I’ll bе Эдвина Маккейна.

Советник Путина Ряхов-
ский стал лидером россий-
ских протестантов
В Москве прошел Боль-
шой собор Российского 
объединенного союза хри-
стиан Веры Евангельской 
(пятидесятников), который 
избрал начальствую-
щим епископом Сергея 
Ряховского. Священник и 
общественный деятель, член 
президентского совета по 
взаимодействию с религиоз-
ными объединениями Сергей 
Ряховский остался на своем 
посту. «Однако в верховную 
иерархию протестантов во-
шло очень много молодых 
священников, — рассказал 
«МК» епископ Константин 

Бендас. — Это связано с тем, 
что число протестантов в Рос-
сии растет. Особенно — на 
Кавказе, Дальнем Востоке 
и в Сибири».

Епископ Бендас напомнил 
о том, что пятидесятни-
чество как религиозная 
конфессия сформиро-
валось в России в конце 
XIX века, после перевода 
Библии на русский язык. 
А сегодня в мире проте-
станты — вторая по числен-
ности ветвь христианства. 
Католиков — 1 миллиард 300 
миллионов, протестантов — 
миллиард, православных на 
их фоне относительно мало 
— 240 миллионов. В России 
существует 5000 религиозных 
объединений протестантов и 
пятидесятников. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ЦИФРА

ЗАКОН

ДеПутатов Пошлют в ущерб бюДжету

Советник Путина ряховСкий Стал лиДером роССийСких 
ПротеСтантов

Почти 21 000 подписей

ЦИТАТА

Кирилл СЕРЕБРЕННИКОВ, худрук «Гоголь-центра»:

«При всем большущем уважении к Maria Revyakina лично  
и к ее важному делу я из соображений гигиены не хочу, 
чтоб мои спектакли смотрели, оценивали люди, которые 

написали на меня и театр, в котором я служу, множество подлых доносов и 
пасквилей... Поэтому чисто технически я лично и спектакли «Гоголь-центра» 
не участвуют в мероприятиях фестиваля «Золотая маска».

Режиссер заявил на своей странице в Фейсбуке, что отныне отказывается 
участвовать со своими спектаклями в Национальном театральном фестива-
ле «Золотая маска». О каких доносах идет речь, понять сложно, но во всяком 

случае это можно расценивать как демарш против самой премии «Золотая маска» и ее руковод-
ства. Уж кто-кто, а Серебренников не может пожаловаться на нелюбовь и невнимание к своим 
произведениям со стороны «ЗМ»: всегда в номинантах, всегда обласкан. В таком случае его 
заявление — это не более чем кокетство или пиаровский ход, мастером которого Кирилл 
Семенович и является.
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Ракету-носитель «Союз» 
доставили в МИК  
космодрома Восточный.



Целую группу сотрудников ФСБ неволь-
но втянул в очень неприятную историю 
беглый украинский политик Александр 
Шепелев (он сейчас в «Лефортово» и 
ждет экстрадиции на родину).

В четверг, 15 октября, Московский гарнизон-
ный военный суд рассмотрит жалобу на незаконное 
задержание сотрудниками ФСБ. Истец — некий 
Юрий Ильин, сам бывший высокопоставленный 
сотрудник Лубянки, а ныне, как и экс-депутат 
Верховной рады Шепелев, — заключенный «Ле-
фортово». Ильина обвиняют в вымогательстве у 
Шепелева 11 миллионов евро. А он, в свою очередь, 
обвиняет бывших сослуживцев в укрывательстве 
украинского депутата от Интерпола.

Главная коллизия: сотрудники ФСБ задер-
жали Ильина по заявлению Шепелева еще в 
декабре прошлого года, а самого Шепелева, объ-
явленного в международный розыск, — только 
в марте 2015 года. 

Как такое могло случиться? Откуда у де-
путата Верховной рады миллионы? И только 
ли на них «слетелись» бывшие и действующие 
сотрудники спецслужб? Ответы на эти вопросы 
искала спецкор «МК». 

 Историю с Шепелевым вполне можно было 
бы назвать курьезом, если бы в ней не засве-
тились сотрудники такого серьезного ведом-
ства, да еще в таком большом количестве. Но 
по порядку.

Напомним, Александр Шепелев — народный 
избранник от Партии регионов Украины — по-
дозревался в целом ряде преступлений, в том 
числе убийстве банкира. Впрочем, сам он свою 
вину отрицает и уверяет: его дело политическое, 
поскольку он был правой рукой Януковича. За ре-
шеткой депутат Верховной рады Шепелев пробыл 
недолго — сбежал из киевского СИЗО прямо на 
глазах у тюремщиков, когда те везли его в боль-
ницу. Кстати, бегство Шепелева стало причиной 
грандиозного скандала: уволили руководителя 
пенитенциарной службы Киева, отстранили от 
должности руководителя Государственной пени-
тенциарной службы Украины. Самого Шепелева 
объявил в розыск Интерпол.

— Беглец Шепелев почти сразу отправился 
в Москву и попытался здесь легализоваться, — 
рассказывает защитник Ильина Игорь Некрасов. 
— Он искал выходы на разных высокопоставлен-
ных силовиков, которые помогли бы ему в этом. 
В определенный момент, а точнее, в июле 2014 

года, некий бизнесмен Хечоян познакомил его с 
45-летним Юрием Ильиным (экс-руководителем 
одного из подразделений ФСБ, в свое время он 
курировал «грузинский вопрос»). Любопытный 
нюанс: Хечоян засветился в громких делах по-
следнего времени и даже получил в СМИ про-
звище «решальщик широкого профиля». 

Ильин взялся подсобить Шепелеву: он 
встречался с сотрудниками ФСБ (своими быв-
шими подчиненными),   готовил официальные 
запросы в разные ведомства — просил помочь 
украинскому экс-депутату остаться в России 
в обмен на оказание им спонсорской помощи 
российским спецслужбам. Украинский беглец 
согласился. 

Тем не менее, по своей воле или по чьему-
то наущению, но Шепелев обвинил Ильина в 
вымогательстве и мошенничестве. 13 декабря 
2014 года было возбуждено уголовное дело на 
экс-чекиста.

«Ильин, представляясь действующим со-
трудником ФСБ, склонял Шепелева к передаче 
ему денежных средств в размере 50 000 евро за 
оформление удостоверения беженца, 350 000 
рублей за обеспечение его государственной 
охраной сотрудниками ФСБ и ФСО», — цитирую 
постановление следователя по делу. 

Как вам такое? Дальше — больше: если 
верить документу, Юрий Ильин потребовал от 
беглого депутата Шепелева 11 728 000 евро якобы 

на финансирование программ, осуществляемых 
ФСБ России. При этом передавать деньги на 
финансирование программ ФСБ Ильин не со-
бирался. Снова цитирую документ: «12.12.2014 
года Ильин получил от Шепелева часть требуемой 
суммы — 1 миллион долларов». Забавный нюанс: 
в постановлении есть ремарка, что о принятых 
мерах в отношении Ильина сообщено Шепелеву. 
То есть сотрудники ФСБ не просто знали, где он, 
но и общались с ним. Почему не задерживали? 

— Они использовали его в своих комбина-
циях, — уверен Некрасов. — Известно, что Ше-
пелев — очень богатый человек и смог вывести с 
Украины большие финансовые средства. Сначала 
его подвели к Ильину, а потом «отодвинули» от 
него. Судя по видеозаписи задержания, Ильин  
не ожидал, что Шепелев принесет на встречу 
деньги. Он спросил: «Что это за сумка?» А тот 
ответил: « Это чтобы ты понял, что я являюсь 
состоятельным человеком и имею серьезные 
намерения». Ильин написал жалобу на Лубянку, 
потребовал провести проверку законности дей-
ствий сотрудников ФСБ (в отношении него) и без-
действия (в отношении Шепелева). Но проверку, 
по нашим данным, доверили тем же чекистам. В 
итоге Юрий обратился в суд. 

Сейчас Шепелев и Ильин находятся в «Ле-
фортово» и сидят чуть ли не в соседних каме-
рах. Шепелева должны были экстрадировать 
на Украину 21 сентября, но процедуру прервали 
из-за его плохого самочувствия. В выдаче статуса 
беженца Шепелеву официально отказала ФМС 
по Московской области. 

 Ева МЕРКАЧЕВА.

Президент Порошенко  
в это время испытывал 
самолет после ремонта

Украина 14 октября впервые отпраздно-
вала День защитника Отечества в новом 
формате. С 2015 года Незалежная реши-
ла не отмечать эту дату по «советским 
традициям» — 23 февраля, а назначить 
собственный праздник. Который, вполне 
в нынешних тенденциях, совпал с днем 
рождения Украинской повстанческой 
армии Степана Бандеры.

Правда, украинские власти скромно умол-
чали о подоплеке праздника. В официальной 
версии 14 октября — это день покровительства 
украинского казачества. И не беда, что до сей 
поры о такой казачьей дате мало кому было 
известно. В пояснительной же записке к указу 
президента о новом празднике на Украине с со-
ответствующим выходным днем говорилось, 
что «установление Дня защитника Украины как 
государственного праздника продемонстрирует 
внимание и уважительное отношение государства 
к людям, которые, не жалея себя, отстаивают тер-
риториальную целостность, суверенитет и другие 
государственные ценности». Таким ненавязчивым 
способом «героев былых времен» — бандеровцев 
— связали с героями нынешними — бойцами АТО. 
И праздник получился соответствующий.

Президент Порошенко в этот знаковый 
день убыл в прифронтовые Днепропетровскую, 

Запорожскую и Донецкую области, где с утра 
посещал выставку военной техники, а затем 
опробовал отремонтированный после неудач-
ных полетов в зоне АТО истребитель-перехватчик 
Су-27, не побоявшись залезть на заднее сиденье 
самолета. 

Софийская и Михайловская же площади в 
Киеве были в этот день предоставлены нацио-
налистам, которые по традиции отмечали день 

рождения УПА, а вовсе не новый праздник. На 
Софийской разместились колонны молодых на-
ционалистов в гимнастерках, на Михайловской 
после полудня начался неформальный митинг 
запрещенного на территории РФ «Правого сек-
тора», Всеукраинского объединения «Свобода», 
организации украинских националистов и кон-
гресса украинских националистов. Вышиванок 
не было, зато было много красно-черных флагов 

и плакатов со Степаном Бандерой. 
Никого из действующих функционеров адми-

нистрации президента либо кабинета министров 
у Михайловского собора корреспондент «МК» не 
увидел. И не удивительно, выступавшие один 
за одним говорили о «зраде» (измене), которую 
учинила власть Порошенко. Больше всего хаяли 
Минские договоренности, требуя продолжения 
боевых действий до «перемоги» (победы). Дей-
ствующую власть обвиняли в коррупции и в том, 
что она пошла по стопам Януковича. «А патриотов 
сажают в тюрьмы», — вещали с трибуны. Как 
раз накануне прошли обыски в киевской штаб-
квартире «Свободы»: нескольких активистов этой 
партии правоохранители вдруг решили обвинить 
в расстреле «Небесной сотни». 

Мероприятие, до предела заформализо-
ванное, перешло в многолюдное шествие до 
Лукьяновского следственного изолятора, где в 
ожидании суда содержатся несколько бойцов 
АТО и подозреваемые в ряде резонансных тер-
рористических актов члены партия «Свобода». 
Посередине шествия несли многометровый 
жовто-блакитный стяг и плакаты с надписью 
«Бандера — наш герой». 

Штурмовать тюрьму при этом никто не соби-
рался. Но без провокации не обошлось. Во время 
шествия в толпу кто-то бросил взрывпакет. Шуму 
и дыму было много, но обошлось без жертв. 

Милиция наблюдала за происходящим со 
стороны, хотя всех приближающихся к шествию 
тщательно досматривала. 

Олег БАЗАК,
Елена ГАМАЮН.

«Петр, достаточно», — примерно такими 
словами неделю назад наставила украинско-
го президента германский канцлер. Как рас-
сказал мне источник в российской делегации 
на переговорах в «нормандском формате» в 
Париже, в этот раз общение Ангелы Меркель 
с Петром Порошенко закончилось на повы-
шенных тонах. Довольно резко одернутый на 
полуслове о «территориальной целостности 
Украины, включая Крым», Порошенко был вы-
нужден прекратить жаловаться европейским 
заступникам на ужасного Владимира Путина 
и уныло согласиться начать проводить заново 
конституционную реформу в своей стране. Это 
стало его «домашним заданием» после обе-
щания российского президента поговорить с 
руководством народных республик о переносе 
даты местных выборов. Как мы узнали уже 
во вторник, разговор состоялся, и ДНР-ЛНР 
согласились передвинуть местные выборы 
на февраль следующего года. Тем самым 
автоматически продлив действие Минских 
соглашений за рамками прописанного в до-
говоре 2015-го. 

Классическая комсомолка-отличница, 
Меркель и раньше не сильно жаловала укра-
инских президентов. Помните знаменитую 
сценку в Вильнюсе перед открытием саммита 
«Восточное партнерство» в ноябре 2013-го, 
когда огромный Янукович, беспомощно разводя 
руками, рассказывал двум до степени смеше-
ния похожим друг на друга дамам — Меркель 
и Грибаускайте, — как душит его Россия, не 
пуская несчастного в ЕС? Конечно, тогда это 
была другая Украина, но принцип действия 
украинских политиков с тех пор не изменил-
ся. Обещать одно, делать другое и говорить о 
«ценностных приоритетах», рассчитывая об-
мануть, — таков был принцип взаимодействия 
руководства Украины с Европой до последнего 
времени. И, надо сказать честно, европейцы 
его давно усвоили. 

В октябре 2015-го, впервые за полтора 
года украинского кризиса, Киев стал ощущать 
себя в континентальном геополитическом 
одиночестве. В то время как Москва в одно 
мгновение из «международной изоляции» 
оказалась по одну сторону стола с Берлином 
и Парижем. Шутка ли! Разумеется, есть США 
с их загорелыми парнями, обещающими по-
ставки «летальной помощи», как уже успел 
похвастаться украинский посол в Вашингтоне, 
видимо, не понимающий значения некоторых 
слов. Но эти парни сидят далеко и послед-
нее время все реже вспоминают Украину. А 
Европа-Европушка — вот она, протяни руку, 
и там, за семиметровым забором с колючей 
проволокой и двумя линиями высокого напря-
жения, благословенный Европейский союз — 
детище поствоенного поколения французских 
политиков, всегда помнящих о необходимости 
сдерживания Берлина. Но вот незадача — ЕС, 
разросшись до размеров 28-головой гидры, 
таки став экономическим телом объединенной 
Германии, не желает впускать в себя Украи-
ну. Не только в перспективе членства — об 
этом вообще речи не идет, — но даже в части 
открытия безвизовых границ. Куда там — в 
сравнении с тоталитарными временами «дик-
татора Януковича» визовый режим абсолютного 
большинства стран ЕС для украинских граждан 
значительно усилился. 

На фоне всего перечисленного Порошенко 
оказывается зажат в прокрустово ложе им же 
самим подписанного в Минске в ночь на 12 

февраля соглашения, которым ему тычут в 
нос строгая, с недобрыми глазами Меркель и 
подвижный Олланд. Согласно Минскому про-
токолу, Порошенко должен пойти на измене-
ние, считайте, всей законодательной системы 
страны, дабы прописать в ней права и интересы 
одного региона — Донбасса. Он сам предложил 
такой вариант в ту ночь в надежде заболтать 
изменения, хотя мог бы обойтись отдельным 
законом, и прогадал. Рассчитывал всех, как 
обычно, кинуть, но в этот раз почему-то это не 
получилось. Олланд и Меркель, как педагоги 
в интернате, не дают заиграть украинскому 
президенту подписанное соглашение. Где-то 
глубоко за их спинами просматривается уми-
ротворенный лик российского лидера. Укра-
инскому президенту некомфортно, он ерзает 
на стуле, отвечает невпопад на нелюбимом 
нормандским дуэтом английском и все больше 
думает, как бы поскорее закончить неприятный 
разговор. Его можно пожалеть, как жалеют не 
подготовившего урок школяра, но с той лишь 
разницей, что ценой его неготовности является 
судьба 40-миллионной страны. А украинцы тем 
временем все быстрее начинают чувствовать 
что-то неладное и, уже натренированные «цвет-
ными революциями», не станут задумываться, 
выходить ли на «третий Майдан». Потому и 
растет рейтинг Тимошенко, и более не рвутся 
на досрочные выборы депутаты президент-
ского блока. 

Диабетику Порошенко категорически 
нельзя злоупотреблять алкоголем. Но что зна-
чат советы врачей на фоне рассыпающейся 
в руках страны? Оттого украинского гаранта 
часто видят изрядно подшофе — практически 
всегда в подконтрольной части Донбасса и 
изредка в Киеве (по крайней мере, в Интер-
нете количество роликов с не очень трезвым 
президентом зашкаливает). Таким образом он 
спасается от одиночества. Без команды (ведь 
нельзя же назвать президентской командой 
бывший топ-менеджмент украинского медиа-
холдинга?) он понимает скоротечность своей 
власти. И уже задумывается о том, что будет 
после. Недаром не так давно он проговорился, 
что «после президентской каденции хотел бы 
стать депутатом Европейского парламента», 
намекая на Украину в ЕС. Как, может быть, ни 
покажется странным, Украина действительно 
имеет возможность евроинтегрироваться. 
Правда, лучше всего этот процесс у нее прой-
дет по частям. Буковина — в составе Румынии, 
Закарпатье — в составе Венгрии, Галичина — в 
составе ассоциированной с Польшей терри-
тории. Историческая справедливость скорее 
раньше, чем позже, должна возобладать не 
только на Донбассе и в Крыму, но и на за-
паде Украины. Тогда и Порошенко сможет 
стать депутатом Европейского парламента. 
Например, по польской квоте. Если поляки 
согласятся. 

А пока ему остается продолжать жить 
двойной жизнью — с разными, до противопо-
ставления, тезисами для внутренней и внешней 
аудитории. Особенно ярко характеризующейся 
наличием двух отдельных команд президент-
ских спичрайтеров — ведь тексты на украин-
ском и английском в его исполнении иногда 
диаметрально отличны. Следствием чего яв-
ляется непреодолимая тяга к стакану. Пить и 
лечиться, спасаясь от одиночества. И скрепя 
сердце начинать исполнять Минский договор 
под пристальным взором неутомимой Ангелы. 
Пока без вариантов.

СЕГО ДНЯ
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Террористическая группировка «Ис-
ламское государство» (известна также 
как ИГИЛ, запрещена в РФ) объяви-
ла России джихад за ее действия в 
Сирии. «Священная война» объявлена 
экстремистами и США, которые на-
носят воздушные удары по позици-
ям ИГИЛ на сирийской и иракской 
территориях.

Новость явно не из приятных, но не не-
сущая в себе ничего критически нового. Груп-
пировка ИГИЛ изначально была настроена по 
отношению к России крайне враждебно. Нашей 
стране не в первый раз объявляют джихад — 
можно вспомнить террористов из «Имарата Кав-
каз». А можно заглянуть еще дальше в историю: 
в ноябре 1914 года выступившая на стороне 
Германии в Первой мировой войне Турция (чей 
султан имел также титул халифа) объявила «свя-
щенную войну» России, Британии и Франции. 
Правда, призыв к тому, что мусульмане всем 
миром будут воевать против Антанты, не нашел 
большого отклика. Более того, и российские 
мусульмане воевали против центральных дер-
жав, и арабы подняли при поддержке англичан 
антитурецкое восстание...

В распространенном в Интернете заяв-
лении представитель «Исламского государ-
ства» Абу Мохаммад аль-Аднани пообещал 
«разгромить» Россию и призвал единоверцев 
повсюду вести джихад против россиян и аме-
риканцев. При этом США были уличены в том, 
что они якобы настолько слабы для ведения 
войны против ИГИЛ, что используют для этого 
Россию и Иран. Прозвучал призыв к джихаду 
и со стороны конкурирующей с ИГИЛ группи-
ровки «Фронт ан-Нусра» (сирийское ответвле-
ние «Аль-Каиды») с угрозами в адрес России 
и обещаниями устроить «второй Афганистан». 
Еще ранее полсотни саудовских религиозных 
авторитетов подписали призыв о поддержке 
джихада против России, Ирана и режима Ба-
шара Асада.

Само по себе понятие «джихад» вызыва-
ет массу споров: означает ли джихад форму 
морального самоусовершенствования или же 
форму войны в соответствии с исламскими 
предписаниями? Однозначного ответа на этот 
вопрос нет. Переводимое как «усилие, усердие» 
слово «джихад» в принципе означает усердную 
борьбу за веру. При этом выделяется несколько 
видов джихада: «джихад сердца» (борьба со 
своими собственными недостатками), «джихад 
языка» (разрешение одобряемого и запреще-
ние порицаемого), «джихад руки» (наказание 

преступников и правонарушителей), «джихад 
меча» (также газават, вооруженная борьба с 
неверными, в которой павшие мусульмане об-
ретают вечное блаженство). 

Среди различных интерпретаций джихада 
существует и такая, что не имеет отношения к 
военным действиям. Согласно этому толкова-
нию, джихад как «усилие» может быть борьбой, 
направленной вовнутрь (против зла в самом 
себе), или борьбой, направленной вовне (про-
тив несправедливости). 

Как пишет историк Хью Кеннеди, «священ-
ная война», будучи важной концепцией ислама, 
«с самого начала вызывала продолжительные 
разногласия среди мусульман. Фундаменталь-
ные вопросы состояли в том, обязательно ли 
джихад должен сопровождаться физическим 
насилием, или он может проявляться просто в 
форме духовной борьбы, а также должен ли он 
ограничиваться обороной или законно исполь-
зовать его для расширения границ ислама, и 
является ли он долгом каждого мусульманина, 
или делом добровольным, возможно награж-
даемым, как духовная заслуга».

— России объявили джихад уже десят-
ки террористических организаций, — заявил 
«МК» востоковед, руководитель програм-
мы «Религия, общество и безопасность» 
Московского центра Карнеги Алексей Ма-
лашенко. — Я считаю, что реальная угроза 
есть. Аднани просто так болтать не будет. В 
Афганистане взрывают, в Ираке взрывают, в 
Пакистане взрывают, а вот за рамки региона 
пока что они не выходят. Даже в Европе ничего 
нет. Есть серьезные люди, которые это могут 
сделать. То, о чем рассказали по телевизору ка-
сательно квартиры в Стрельбищенском, — это 
несерьезно. Мы живем в состоянии неопреде-
ленности и будем жить еще долго. Если что-
то произойдет существенное, я не удивлюсь, 
но дай бог, чтобы не произошло. Государство 
огромное, и они могут использовать ту публику, 
которая живет здесь. 

— Я прослушал запись Аднани, которая 
длится более 40 минут, — заявил «МК» ис-
ламовед, директор Института религии и 
политики Александр Игнатенко. — Там он 
очень много нудит, обильно цитирует Коран. 
Она построена как пропагандистская вещь, 
адресованная арабам, которые хорошо знают 
литературный арабский язык. Есть пассажи 
общего плана: он призывает воевать против 
«неверных», против вероотступников, против 
крестоносцев, подразумевая под ними тех, 
кто носит крест. В эту категорию попадают 
американцы, у которых на знаменах военных 

частей есть кресты, и те, кто носит нагрудный 
крест, то есть и американцы, и русские — по 
понятным причинам. Туда еще зачисляются 
иудеи. По сути дела, Аднани воспроизводит 
тот лозунг, с которым много лет назад высту-
пил Усама бен Ладен, создавший в 90-х годах 
прошлого века «Аль-Каиду». Она называлась 
«Всемирный исламский фронт борьбы против 
евреев и крестоносцев». Можно, конечно, рас-
сматривать эти инвективы как реальные, но они 
не связаны напрямую с тем, что Россия сейчас 
делает с помощью своих Военно-космических 
сил (ВКС) на территории Сирии. Как сказал 
Путин, теракты совершались и до того, как 
Россия стала наносить удары по ИГ и другим 
группировкам. Если мы вспомним, что «Аль-
Каида» еще во второй половине 90-х годов 
куролесила на российском Северном Кавказе, 
то призывы Аднани — это перепевки того, что 
уже было. И российские правоохранительные 
органы, и спецслужбы научились с реализацией 
этих призывов бороться. 

— Для радикальных мусульман призывы 
такого рода обязательны к исполнению?

— Призыв Аднани — не фетва, не шари-
атское заключение, которое могло бы ини-
циировать джихад в отношении американцев 
и России или усилить этот джихад. Это во 
многом поэтическое заявление — говорить на 
правильном певучем языке, цитировать Коран. 
Фетвы о джихаде против России уже есть. Как 
вы знаете, 52 саудовских улема (знатоки бо-
гословия и права в исламе. — Авт.) выступили 
с фетвой о том, что необходимо вести джихад 
против России. Более того, Всемирный совет 
мусульманских ученых, который организован и 
финансируется Катаром, тоже объявил джихад 
России. Вот есть фетвы. Но с ними обстоят дела 
не так, что если кто-то издаст фетву, все сразу 
кинутся ее исполнять. Фетва касается только 
тех людей, которые считают автора или авторов 
авторитетами. Это происходит, поскольку ислам 
чудовищно фрагментирован. В данном случае 
52 саудовских улема — это ваххабиты. Их фетве 
могут следовать те, кто считает их авторитетом. 
Есть ли такие люди на территории России? Да. 
Это так называемые салафиты или ваххабиты. 
Но человек может исполнять фетву, а может и 
не исполнять... Бояться или опасаться того, что 
российские мусульмане-сунниты поднимутся в 
джихаде против российских властей, нет никаких 
оснований. Не говоря уже о том, что в России 
суннитский ислам, но он другой, чем в Саудов-
ской Аравии, Сирии или в других местах. Наш 
ислам называют традиционным, умеренным. 
Российские мусульмане прекрасно знают, что ИГ 
борется не столько против христиан, евреев, йе-
зидов, но еще и против мусульман-суннитов. 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Игорь СУББОТИН.

ИГИЛ ОБЪЯВЛЯЕТ РОССИИ ДЖИХАД 
Эксперт: «Это перепевки того, что уже было»

Спрос на энергоресурсы на мировом 
рынке падает — экономика Китая и 
Индии растет меньшими темпами, 
чем рассчитывалось. Цены барреля 
держатся в районе $50. Но могут дойти 
до $20. Тогда обрушится экономика 
нефтедобывающих стран ОПЕК. По-
ложение обещает изменить встреча 
представителей картеля с Россией и 
другими отсутствующими в ОПЕК госу-
дарствами, намеченная на 21 октября. 
Эксперты на ее итоги не надеются. Вы-
ход на западный рынок Ирана сломает 
все возможные соглашения, что отло-
жит рост нефтяных цен на ближайшие 
10–15 лет.

Кто мешает нефтяным котировкам вы-
расти? У экспертов существуют два ответа. 
Во-первых, основные потребители «черного 
золота» — страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона, а также Индия, обещавшие пополнять 
копилки экспортеров нефти дополнительными 
миллиардами долларов по крайней мере до 
2025 года, — отказали в такой услуге. Потеряв-
ший наборы в развитии экономики тренд Китай 
уже не готов покупать столько энергоресурсов, 
сколько обещал ранее (общие потери более 
65% заказанных объемов), поставил в неудоб-
ное положение не только себя, но и возможных 
поставщиков. Причем не только Россию, кото-
рая готова проложить в Поднебесную два новых 
газопровода — «Сила Сибири» и «Алтай», — но 
и другие добывающие страны, способные по-
ставлять топливо в Китай танкерами в виде СПГ 
(сжиженного природного газа).

Что делать в такой ситуации производи-
телям нефти и газа? Бороться за место под 
солнцем. Так и происходит в настоящее вре-
мя. Почему падают цены на нефть? По словам 
доцента факультета финансов и банковского 
дела РАНХиГС Сергея Хестанова, Саудовская 
Аравия давно вступила в войну с американ-
скими компаниями. «Саудиты добывают тра-
диционную нефть, американцы — сланцевую. 
Производство последней с появившимися в 
настоящее время технологиями стало вполне 
ликвидным и конкурентоспособным по ценам 
с традиционными видами энергоресурсов. 
Сланцевая нефть, себестоимость которой 
на порядок выше, чем в Саудовской Аравии, 
вполне способна заменить часть доли миро-
вого рынка (учитывая затраты на транспорт). 
Эр-Рияд делает все, чтобы цены остались на 
уровне в $50 за баррель. Для добычи тради-
ционной нефти, себестоимость которой не 
превышает $10 даже с учетом транспортного 
плеча, адекватна и приносит доходы», — от-
мечает эксперт.

Более того, Саудовская Аравия начала борь-
бу за европейский рынок энергоресурсов (до 
последнего времени американский сектор был 
для саудитов приоритетным). Одна из саудов-
ских компаний приступила к поставкам нефти 
в Польшу, предлагая более низкие цены, чем 
поставщики-россияне. Но, как утверждают игро-
ки рынка, это поставки разовые и вряд ли смогут 

повлиять на мировой уровень цен в целом.
В России есть месторождения, способные 

быть доходными при самой минимальной цене 
барреля на мировом рынке. Но цены в $50 — 
это минимум для российского бюджета. Такие 
котировки будут больше на руку Саудовской 
Аравии, а не России. «Эр-Рияд давит на цены, 
вынуждая уйти с рынка американские компа-
нии, добывающие сланцевое топливо. Такая 
стратегия удалила с рынка десятки произво-
дителей США. Правда, небольших. Но есть и 
другие, которым $50 за баррель — это вполне 
доступная и конкурентоспособная цена», — 
говорит Сергей Хестанов.

В такой ситуации, по словам эксперта, 
встреча представителей ОПЕК с руководите-
лями нефтедобывающих государств, включая 
Россию, которая намечена на 21 октября, не 
принесет никаких конкретных результатов. 
Цены на встрече не будут определены. «Каждая 
из стран-участников, способная повлиять на 
мировой рынок нефти, пообещает снизить до-
бычу, но не сделает этого. Никто не поступится 
долей рынка в угоду мировым котировкам», — 
считает Сергей Хестанов.

По его словам, цены на нефть до уровня 
середины прошлого года (примерно в $115 за 
баррель) дойдут не ранее 2025 года. «Выход 
Ирана на западный рынок сбросит котировки 
еще на $15–20. Однако Саудовская Аравия, 
давящая на нефтяные цены, воспротивится 
такому исходу. С ХIII века происходят рели-
гиозные распри между саудами и шиитами, 
последние из которых проживают в Иране. 
Дать шанс восстановить позиции на миро-
вом энергорынке Эр-Рияд, конечно, Тегерану 
не позволит. Обладая серьезными запасами 
углеводородов, каждая из стран будет бороться 
на клиентов, которые станут выбирать более 
низкие цены. Каждый из клиентов станет на 
вес золота. Обе стороны, не говоря о странах 
ОПЕК и других крупных экспортерах нефти, 
начнут демпинговать. Будет вынуждена делать 
это и Россия. При нынешних темпах роста по-
требления энергоресурсов в мире цены на 
них вырастут до порядков, наблюдаемых в 
прошлом году на пике, не раньше чем через 
10–15 лет», — полагает Сергей Хестанов. И для 
этого, вполне возможно, «понадобится» третья 
мировая война.

Николай МАКЕЕВ.

ЦЕНЫ НА НЕФТЬ ПОДНИМЕТ 
ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

ЭКОНОМИКА

Эксперты «МК»: до 2030 года котировки «черного золота»  
не превысят $50 за баррель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, политолог
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РАЗДАЙТЕ ПАТРОНЫ, 
ПОРУЧИК ГОЛИЦЫН! 

Мы начали воевать в Сирии, и какая-то «Ар-
мия ислама» уже объявила войну России. По 
привычке самое время отчитаться о заранее 
пойманных, обезвреженных, уничтоженных тер-
рористах из этой «Армии», но тогда получится, 
что враг уже у ворот, а это недопустимо. Остается 
подождать первого взрыва в метро (автобусе, 
трамвае, троллейбусе, самолете, поезде) — и 
только после этого рассказать о сотнях других 
предотвращенных терактов и тысячах взятых в 
плен сирийских боевиков.

Сунув палку в осиное гнездо чужой граж-
данской войны, мы сфокусировали на себе не-
приязнь очень многих радикальных группировок 
и со временем неизбежно получим от них сдачу. 
ФСБ за всеми не уследит, МВД везде не поспеет, 
и один на один против злого умысла окажется 
мирный обыватель. Он воспитан телевизором 
и практикой жизни, приучившей его никогда не 
предпринимать активных действий. Видишь упав-
шего на улице прохожего — не трогай, это тебя не 
касается, но можешь вызвать «скорую». В подво-
ротне толпа убивает соседа — не вмешивайся, 
позвони в полицию. Прорвало трубопровод, и 
кипяток сварил заживо всю автобусную остановку 
— снимай на смартфон и продавай в СМИ.

Когда рядом окажется террорист с поясом 
шахида, грузовик гексогена, снайпер с арабской 
вязью на тюбетейке — убегай! Молча, быстро, 
далеко. И с безопасного расстояния набирай 
никому не известный номер тех, кто в ответе 
за ситуацию. Или не набирай, поскольку с тебя 
первого и спросят: а что вы тут делали, а откуда 
такие познания в гексогене, а почему убежали? 
Хата по-прежнему с краю, и логика повседнев-
ности подсказывает невмешательство.

В Израиле почти половину терактов пре-
дотвращает мирное население. Израильские 
обыватели набрасываются на террористов, обез-
вреживают, уничтожают. Они действуют не сго-
вариваясь, сразу получая поддержку и помощь 
от таких же обывателей. Первый заметивший 
террориста немедленно принимает меры, и все 
оказавшиеся поблизости ему помогают. Полиции 
остается освидетельствовать обезвреженные 
тела и заполнить протоколы.

Подобная практика населения объясняется 
наличием пистолетов в карманах обывателей. Тот 
самый короткоствол, вызывающий испуг у наших 
органов и поддержку у израильских. Умелому 
обезвреживанию террористов способствует и 
законодательство. Израильтянам разрешается 
застрелить шахида и не сесть в тюрьму за напа-
дение на мирного носителя пояса. По местному 
закону гражданин не должен ждать, когда шахид 
взорвет автобус, чтобы после этого получить 
право его обезвредить.

Пистолеты израильтянам раздали давно. И 
к нынешним напастям они наработали устойчи-
вый навык владения, меткой стрельбы и техники 
безопасности. Мы к своим неприятностям не 
готовы. И уже не успеем подготовиться.

РЕПЛИКА

Сергей АСЛАНЯН, 
журналист

ДЕПУТАТ РАДЫ СТАЛ «СПОНСОРОМ» ЛУБЯНКИ

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА В КИЕВЕ ОТМЕТИЛИ ПЛАКАТАМИ С БАНДЕРОЙ

Бывшего сотрудника ФСБ обвиняют в вымогательстве  
11 млн евро у скандально известного украинского политика

ОДИНОЧЕСТВО ПОРОШЕНКО
Президент Украины оказывается зажат в прокрустово ложе 
им же самим подписанного в Минске соглашения

ap

aU
L 

LO
W

RY
 F

LI
CK

R

ap
/M

IL
.R

U

YO
UT

UB
E



Уже неделю продолжается эпопея с арестом имущества оппозиционера Алек-
сея Навального: 8 октября «скрылся» оппозиционер — он отказался впускать в 
квартиру внезапно нагрянувших судебных приставов; 12 октября «скрылись» 
приставы — они не пришли описывать имущество, сославшись на занятость; 13 
октября «скрылся» Навальный — приставы заглянули к нему поздно вечером, 
когда дома были дети и не было адвоката. Игра в кошки-мышки могла бы про-
должаться бесконечно, но ее закончил Замоскворецкий районный суд — засе-
дание продлилось около часа, решение судья принимала почти полтора. 

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 15 октября 2015 года

КРИМИНАЛ4

«— Я ж не знал, что все так повернется.
— А как? Как еще оно могло повернуться? 

Если они воруют годами, весь город высо-
сали. Ты что, им пошел правду доказывать? 

Ты на что рассчитывал, что они расплачутся, 
будут свою вину заглаживать, людей спасать? 

Да нету для них людей, пойми...
— Для меня есть, для меня!» 

 Из фильма «Дурак»
— Я всегда мечтал о милиции, — 40-летний 

Григорий Харичев ударяется в воспоминания. — 
Взахлеб смотрел фильмы про уголовный розыск, 
про Шарапова и Жеглова, «Следствие ведут зна-
токи». Прочитал все книги детектива-практика 
Аркадия Адамова. После школы я сразу приехал 
из Мурманска в Волгоград поступать в Академию 
МВД (она считается одной из лучших). Папа, кото-
рый был моряком и трагически погиб, наверняка 
бы мой выбор одобрил. 

С 1995 года стал работать в угрозыске. Что 
называется, сбылась мечта. Первые 5 лет служил 
в РОВД, потом еще 10 лет в отделе по раскрытию 
убийств городского УВД (за это время в составе 
оперативных групп раскрыл их порядка 70). Что 
тут особо рассказывать? Был 106 раз поощрен за 
образцовое исполнение служебных обязанностей. 
Служил честно, старался докопаться до истины, 
чтобы за решетку сел преступник, а невинный 
остался на свободе. С начальством не братался, 
а оно мне расследовать не мешало. Мы, простые 
сотрудники угрозыска, — «люди с земли», делаем 
свое дело, и все. 

Все изменилось в 2005 году после прихо-
да нового руководства — начальника угрозыска 
Дениса Кукушкина и начальника УВД Александра 
Власа. Мне товарищи из Краснооктябрьского 
ОВД, где работали до этого Кукушкин с Власом, 
многое рассказывали.

 Кукушкин стал моим непосредственным на-
чальником. Вскоре сотрудники стали поговаривать, 
что по утрам в коридоре на шестом этаже (на этом 
же и кабинет Кукушкина) появляются пятна крови. 
И с каждым разом их становилось все больше и 
больше. Они везде — на стенах, на потолке, на полу. 
Пошли разговоры среди милиционеров — откуда 
кровь? Случалось у нас и до этого, когда какой-то 
нерадивый сотрудник бил задержанных — и те 
кровью пачкали все... Но так то в кабинете, а не в 
коридоре. Потом один коллега поведал: «Это по 
приказу Кукушкина сюда доставляют проституток, 
заставляют их платить по 150–200 тысяч. Тех, кто 
отказывается, бьют как собак». Кто-то поверил ему, 

а кто-то сказал, что быть такого не может. 
И вот заступил я на сутки дежурным опера-

тивником по городу. Примерно в 9 часов вечера 
слышу сверху, на шестом этаже, топот, будто стадо 
гонят, и крики: «Помогите!» Я в форме с оружием 
бегом туда. Смотрю — на лестнице девчонка лет 
15 лежит на полу, весь низ у нее в крови, будто она 
только родила. Лицо тоже в крови. На этаже стояло 
еще 10 девчонок и несколько омоновцев в масках. 
Я бойцам говорю: «Что же вы делаете?!» А они: «Все 
вопросы к начальнику». Еще одна лежала возле 

туалета, по ногам кровь текла. Я ее поднимаю, 
говорю: «Потерпи, сейчас «скорую» вызову». А 
омоновец мне: «Ты, гнида, ничего не сделаешь. 
Иди, тебя начальник уже ждет». 

А в кабинете Кукушкина идет чуть ли не бой, 
девушки плачут и стонут. Я выбил закрытую дверь 
ногой, говорю Кукушкину: «Что происходит? Вы 
что, не видите, что это еще дети совсем?!». А он 
на это: «Я приказываю вместе со мной спуститься 
в кабинет к начальнику УВД». Влас был на своем 
рабочем месте, несмотря на позднее время. 
Спокойный такой, умиротворенный. Сказал что-
то вроде: «Тебя же просили закрыть рот, сидеть 
у себя в кабинете тихо». Я ему прямо заявил, 
что пойду в прокуратуру и лично напишу все, 
что я видел. 

И я пошел к городскому прокурору, написал 
заявление. Попросил проверку организовать — 
там ведь даже если все вымыть, все равно следы 
крови останутся (она лилась рекой!). Жду день, 
два, неделю. Никакой реакции. 

Отправился в прокуратуру области. Написал 
там заявление. Жду день, два, неделю. Никакой 
реакции. 

«А люди, вон, вагонами воруют, по голо-
вам идут и живут, горя не знают... 

А ты, вон, людям помочь хотел, от смерти 
сберечь, 

а тебя того и гляди самого грохнут. 
Уезжай, сынок. Никогда тут по-другому 

не будет. 
Никогда!»

Из фильма «Дурак»
— Впрочем, нет, реакция была — в отношении 

меня самого начались всякие проверки. Выясняли, 
во сколько прихожу на работу, во сколько ухожу, 
есть ли на меня жалобы и т.д. Ничего на меня не 
нашли. И вот вызывает тогда меня начальник мед-
санчасти Левкин со словами: «Тебе нужно пройти 
медкомиссию. У тебя же были травмы? Поступила 
команда тебя освидетельствовать». Травмы у меня 
действительно были — при задержании преступ-
ников чего только не случалось. Но у меня ничего 
не болело, я ни на что не жаловался. Но приказано 
идти в госпиталь — я пошел. Зав. неврологиче-
ским отделением говорит: «Нас интересует твоя 
голова». — «А что в моей голове не так?». — «Вы 
пишете странные заявления». 

Отправили на обследования в гражданскую 

больницу. Что только 
там не делали! Го-
лову светили чем-то 
несколько раз. На-
писали, патологии 
нет, здоров. Врачи 
негодовали, мол, 

такие дорогостоящие 
процедуры проведены, а для них не было никаких 
оснований. Пришлось действительно больных 
пациентов оставить, пока мной, здоровым, за-
нимались по указке полицейских начальников. 

Я сделал ксерокопию справки, что мне вы-
дали. Оригинал принес в нашу медчасть. Там мне 
вручили выписку, что здоров. Я и с нее ксерокопию 
сделал. И Бог был на моей стороне: в следующие 
два дня изменилось название госпиталя, там до-
бавились три буквы «МСЧ». Через три дня меня 
вызывает председатель военно-врачебной ко-
миссии: «Ты служить в угрозыске больше не мо-
жешь. Читай». В заключении написано, что у меня 
нарушение кровообращения головного мозга. А я 
вижу, что печать не та (новая, а была ведь старая, 
без букв «МСЧ»). Я ему ксерокопию достаю: вот же 
настоящая! Он даже не покраснел. 

У меня мать в медицине 40 лет, и она не по-
верила, что доктор так мог поступить... 

И пока я ходил по госпиталям и больницам, 
девчонок продолжали избивать. В один из вечеров 
вижу — у здания УВД стоят машины ОМОНа и в 
кабинете Кукушкина опять горит свет. И вот вы-
ходят несколько побитых, заплаканных девушек. 
Я подошел, попросил прощения, что не смог этот 
ужас остановить, спрашиваю: «Расскажете по 
телевизору?» Они: «Да». Отправились мы с ними 

в студию местного кабельного телевидения. В 
общем, все они рассказали. Про «крышевание». 
Про поборы. Про избиения. Про «субботники». На 
следующий день в студию позвонил сутенер: «Я 
тоже приду, все расскажу. Раз простой милиционер 
за девчонок заступался, что же я молчать буду. Я 
вам многое раскрою про Кукушкина и про Власа». 
Весь город этот сюжет видел. А реакции от право-
охранительных органов ноль! Потом руководитель 
пресс-службы ГУВД полковник Николай Варавин 
сделал заявление: «Управлением собственной 
безопасности ГУВД по Волгоградской области 
была проведена проверка. Никаких нарушений в 
работе начальника городского уголовного розы-
ска полковника Кукушкина выявлено не было». И 
еще он сказал, что старший оперуполномоченный 
уголовного розыска майор милиции Григорий 
Харичев страдает головными болями, решается 
вопрос о его дальнейшей службе в органах вну-
тренних дел. 

Что дальше? Я в Москву! В Генпрокуратуру 
и на передачу «Человек и закон». После этого 
прокурор области собрал совещание и посове-
товал Власу написать рапорт об увольнении из 
органов по собственному желанию. Правда, в 
пресс-службе потом сообщили: «Желание Власа 
уйти на пенсию исключительно личное». 

А против Кукушкина возбудили уголовное 
дело.

ЦИТАТА:
«Кукушкину вменялись три эпизода превы-

шения должностных полномочий с применением 
насилия (избиение проституток) и кража сото-
вого телефона у одного из сослуживцев. В вину 
Кукушкину ставилось также неправомерное при-
менение табельного оружия. По приговору суда 
Ворошиловского района экс-глава уголовного 
розыска УВД Волгограда приговорен к двум годам 
лишения свободы».

  СУ СК при Прокуратуре РФ по Волгоград-
ской области. 

— Есть на земле правда. Есть. Но дорого 
она дается. Меня уволили в 2007 году с форму-
лировкой «не годен к службе по заболеванию 
головного мозга». Почти 3 года я доказывал, что 
это фальсификация, что нет у меня заболевания. 
Доказал! Суд постановил меня восстановить на 
работе. Председателя военно-врачебной комис-
сии и начальника МСЧ ГУВД уволили.

«Неужели ты не понимаешь,
 что мы живем как свиньи 

и дохнем как свиньи только потому, 
что мы друг другу никто».

Из фильма «Дурак»
— На работе меня восстановили, начальства 

прежнего нет. А толку? За мной закрепилось клей-
мо, что я человек опасный, что могу сдать всех. 
Теперь — Чужой я. 

В 2010-м написал рапорт и уехал в Чечню слу-
жить. Вернулся через полтора года с победой (с 50 
поощрениями, с ходатайством о присвоении оче-
редного звания на ступень выше и о награждении 
государственной наградой). А меня на должность 
в родном городском УВД... не назначают! Новый 
начальник угрозыска Алексей Климов говорит, 
что нет для меня места. Я добился приема у на-
чальника ГУВД, он с доброй усмешкой с порога: 
«Ну, здравствуй, искатель правды...» Спасибо ему, 
он дал команду меня назначить. 

Приехал я в УВД города оформляться на служ-
бу в отдел по раскрытию убийств, а там во дворе 
пьяный командир полка ППС Владимир Горочкин. 
Он собрал полицейских, матерится на них, кого-
то трясет за одежду, кого-то ударить пытается. А 
они стоят, головы свесив, боятся слово сказать. 
Я подошел к командиру: «Как вы себя ведете? 
Зачем вы руки распускаете?». Он меня послал... 
Я в дежурной части рассказал о случившемся. 
Горочкина отвезли на освидетельствование, оно 
подтвердило, что пьян. Но его не наказали, а пере-
вели на должность начальника участковых в отдел 
полиции №8. 

В июле 2012 года пьяный следователь Киров-
ского РОВД задавил на машине женщину с двумя 
маленькими детьми на улице 64-й Армии. В Вол-
гоград по случаю ЧП министр МВД Колокольцев 
послал целую комиссию из Москвы. 

А я сразу отбил телеграмму в ГУВД с прось-
бой доложить о моем желании встретиться с ру-
ководителем комиссии и рассказать о фактах 
коррупции, фальсификации дел, а также пьян-
стве среди полицейских. Хотел я поведать про 
то, как отдельные руководители за руль садятся 
нетрезвыми. Про то, что люди подавали жалобы 
на изуверов, а полиция не хотела возбуждать 
уголовные дела. Мне, к примеру, стало известно, 
как одна девушка неоднократно подавала жалобы 
на избивавшего ее жениха в отдел полиции №8 
(которым руководил тот самый Горочкин). Однако 
по этим заявлениям никаких мер не принималось, 
а тот парень состоял в одной из ОПГ. И потом этот 
подонок выколол ей глаза... Что вы думаете? Была 
дана команда даже близко не подпускать меня к 
административному зданию ГУ МВД РФ по Волго-
градской области. Тогда я поехал записываться на 
прием к министру в Москву. Но и к Колокольцеву 
меня не пустили...

Мои «приключения» все не заканчивались. 
Зам. начальника угрозыска Олег Залипаев 

заставлял меня завести, так сказать, фиктивное 
дело с грифом «секретно». Причем на человека, 
который не имел отношения к преступлениям! 
Эту беседу я записал на диктофон и отправился 
в СК и прокуратуру. Помощник прокурора города 
попросил указать хотя бы номер этого дела (раз 
уж оно секретное), но не фамилию человека. Я 
написал. Прокуратура города начала проверку, 
но о ее результатах мне ничего не известно до 
сих пор. 

В декабре 2012 года меня внезапно при-
гласили в главк и лишили допуска к сведениям, 
составляющим гостайну. За то, что я разгласил 
секретные данные, указав номер дела. 

В принудительном порядке меня переводят 
в отдел полиции №8 обычным участковым. В этом 
отделении, напомню, руководитель участковых 
Горочкин. Круг замкнулся. Горочкин мне сразу 
сказал: «Я был пьяным, теперь пьяным у меня бу-
дешь ты». Вскоре Горочкин выгнал меня с работы 
якобы за пьянку и прогулы! 

Я судился. Долго. Очень долго. И сейчас су-
жусь. Я все еще верю в справедливость. Я все 
еще пишу жалобы в Генпрокуратуру и МВД. Ведь 
правда есть. За 20 лет службы я никогда ничего не 
взял чужого ни в руки, ни на душу. А теперь меня 
нигде не берут на работу. Гражданская жена ушла 
(кому нужен неудачник, у которого нет ни гроша?). 
Остался я один на один со своей правдой. Из 
Волгограда надо уезжать. Куда? И не начнется 
ли все сначала. Я ведь для всех стал человеком 
опасным... Но ведь опасным я стал только для 
тех, кто «честно жить не хочет». Неужели у нас 
столько нечестных людей, которые боятся меня 
как огня?

 От автора:
Когда слушала, как этот полицейский 

искал «правду-матку», даже мне не раз так и 
хотелось воскликнуть: «Ой, дурак!». Все, что 
говорит Григорий Харичев, подтверждается 
документами. Заявления во все инстанции, 
копии медицинских бумаг, решений суда, та 
самая телеграмма — все, все есть в распоря-
жении редакции. Общалась я с его сослужив-
цами. Одни говорят, что он для них навсегда 
останется героем и примером, другие назы-
вают дураком. Я не знаю, могут ли выжить в 
сегодняшнем обществе такие правдолюбы, 
как Харичев. Хочется надеяться, что смогут. 

От редакции: 
Просим считать эту публикацию офи-

циальным обращением в Генпрокуратуру и 
МВД с просьбой объективно разобраться в 
ситуации с Григорием Харичевым. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

«ДУРАК» 
ВНЕ ЗАКОНА

Эта история напоминает фильм «Дурак». 
Только там правдолюбом был сантех-
ник, пытавшийся спасти 800 жильцов 
общежития, которое из-за беспечности 
вороватых чиновников могло рухнуть в 
любой момент, а здесь — полицейский, 
заступившийся за проституток. Но зато 
в нашем случае героя пытались при-
знать дураком по-настоящему, даже 
потратились на экспертизы... Неко-
торые генералы МВД искренне удив-
лялись: разве не полный кретин будет 
разоблачать своих непосредственных 
руководителей — начальника угрозыска 
и целого УВД?! 
Судьба правдолюба в России, увы, тра-
гична и печальна. Еще вчера — герой, 
сегодня — изгой. Полицейский из Вол-
гограда Григорий Харичев стал отвер-
женным в родном краю. Его выгнали из 
полиции, не берут ни на одну работу, 
от него ушла жена — и все предпочита-
ют держаться от него подальше, как от 
чумы. Единственные, кто оплакивает 
его горькую долю, — спасенные им от 
издевательств «оборотней» «ночные ба-
бочки».
Исповедь полицейского-правдолюба, 
записанная спецкором «МК».

Исповедь 
полицейского-
правдолюба, 
восставшего против 
целого города

Одна из 
проституток, 

которых 
привел на эфир 

Харичев.

Наш герой — 
Григорий 
Харичев.

Торжество Юдашкина в рамках Недели моды 
прошло в выставочном зале Гостиного Двора. 
Кутюрье представил свою новую коллекцию 
«весна–лето», которая может круто изменить 
стилистические тенденции будущего года. В 
частности, дизайнер показал, как блестяще можно 
сочетать элегантность с элементами спортивного 
стиля. Это парадоксальное направление уже 
высоко оценили эксперты на показе в Париже. 
Сам модельер сказал, что, создавая свой новый 
творческий проект, черпал вдохновение из белого 
цвета. «Все начинается с белого листа, — от-
метил он. — Потом добавляется цвет. А также 
вдохновляет современная концепция линеарного 
искусства, где преобладают линии». 

Коллекция, представленная на Неделе моды 
в Москве, была чуть больше той, что показал 
Юдашкин в Париже. Показ продолжался 17 ми-
нут, а не 12, как во Франции. Несмотря на на-
ступивший кризис, модельер подчеркнул, что на 
материалах не экономил. «В энциклопедии пишут, 
что я советско-российский художник, я застал 
последние годы советского периода, когда не 
было ничего вообще. Поэтому художники, которые 
работают для театра и кино, мне близки по сути, 
они могут сделать искусство из чего угодно. Дайте 
нам бумагу или пластик — мы будет творить из 
этих материалов», — сказал он. 

Одним из первых на открытие приехал Олег 
Газманов. Чуть позже в зале появились Анита Цой 
с супругом Сергеем, Лев Лещенко с супругой Ири-
ной, Анжелика Агурбаш, Анна Семенович и Алика 
Смехова, а также Светлана Бондарчук и Анастасия 
Заворотнюк. Татьяна Навка выбрала для выхо-
да в свет небесно-голубой брючный костюм, а 
делясь в социальной сети впечатлениями о по-
казе, назвала его гениальным. Присутствовала 

на показе и Анастасия Винокур, которая так же, 
как и Галина Юдашкина, ждет сейчас малыша. И 
хотя она скрывала свое положение под бежевым 
кардиганом, то, что Владимир Винокур скоро 
станет дедушкой, было хорошо заметно. Но все 
же главной звездной гостьей нынешней Недели 
моды стала Алла Пугачева, посетившая меро-
приятие на пару со своей старинной подругой 
Алиной Редель. В качестве же модели на подиуме 
впервые появилась 17-летняя дочь теннисиста 
Евгения Кафельникова Алеся. 

Единственным неприятным обстоятель-
ством, которое смазало впечатление от про-
шедшего вечера, стала пропажа в финале шубки 
Анны Семенович. 

— Действительно, на показе в рамках Недели 
моды в Москве у меня украли длинный норковый 
жакет, — призналась певица. — Его три года назад 
мне подарил любимый человек во время нашей 
поездки в Италию. Дело совершенно не в стоимо-
сти этой шубки Celine — кажется, она стоила около 
7000 евро. Это вещь мне просто очень нравилась. 
Она была необычного лимонного цвета, который 
мне всегда поднимал настроение. Я оставила ее 
в вип-гардеробе и даже представить не могла, 
что она исчезнет. Когда обнаружилась пропажа, 
мы с Олей Орловой обратились к охране с прось-
бой показать нам запись с камер наблюдения. 
Но получили ответ, что у данного показа была 
своя служба безопасности. Стало понятно, что 
шуба пропала безвозвратно. Я решила не по-
давать заявление в полицию, вряд ли это имеет 
толк. Я довольно философски отношусь к таким 
историям. К вещам стараюсь не привязываться. 
В конце концов, если где-то убыло, значит, где-то 
прибудет».

Евгения РУЧКИНА.

На открытии Недели 
моды в Москве 
у певицы исчез 
норковый жакет

АННА СЕМЕНОВИЧ УШЛА  
ОТ ЮДАШКИНА БЕЗ ШУБЫ

Во вторник в Гостином Дворе на-
чалась Московская неделя моды, 
которую по традиции открывал 
показ Валентина Юдашкина. Зна-
менитый кутюрье (кстати, мало 
кто знает, что когда-то, на заре 
туманной юности, он работал в 
«МК») блеснул сразу во всех номи-
нациях: показал блестящую кол-
лекцию, плавно перекочевавшую в 
Москву с подиума в Париже, вывел 
в свет семью: и не только супругу 
Марину, но и дочь Галину с ее му-
жем Петром Максаковым. (Как уже 
сообщал «МК», пара ждет ребенка 
и совершенно счастлива этим об-
стоятельством.) Юдашкин собрал 
на показ самых известных и попу-
лярных звезд, в авангарде которых 
красовалась давняя подруга кутю-
рье Алла Пугачева. В такой атмос-
фере он и отметил собственный 
день рождения, который прошел 
по-настоящему «от-кутюр».

В ночь на среду в один из торговых 
центров Хабаровска забежал бурый 
медведь. Встреча человека с мохна-
тым тяжеловесом с легкостью могла 
обернуться трагедией. Но человече-
ских жертв удалось избежать, чего не 
скажешь о медведе... Напуганного шу-
мом и городскими огнями двухлетнего 
медвежонка, который к тому же разбил 
головой витрину, опытные сотрудники 
местного ОМОНа выкурили из магази-
на, загнали на территорию детсада, 
после чего двумя меткими выстрелами 
умертвили. 

Тушу животного передали прибывшим поз-
же охотоведам. Начальник отдела комитета охот-
ничьего хозяйства Минприроды Хабаровского 

края Андрей Мамаев рассказал: «Это был самец 
двух лет, как раз в этом возрасте медведи от-
деляются от матери. Возможно, он подыскивал 
место, где можно залечь в спячку. Хищник очень 
испугался, попав в неестественную среду: шум, 
яркий свет… Агрессии он не проявлял».

Большинство пользователей возмущены 
действиями оперативников, приведшими к ги-
бели медвежонка. «Скажите, а нельзя было не 
убивать, а усыпить и отправить в тайгу? Она 
рядом. Возможно, у медведицы там детки. Как 
можно показывать такое?» — пишет озадаченная 
женщина. Опытный егерь, охотовед, работ-
ник заповедника рассказал «МК», законны ли 
действия правоохранителей:

— Думаю, у животного была большая 
эмоциональная возбужденность. В таком 
состоянии зверь очень тяжело усыпляется и 

обезвреживается снотворным. В некоторых 
случаях препарат может и вовсе не подейство-
вать. Для того чтобы усыпить взволнованное 
животное, может потребоваться смертельная 
доза препарата. Обездвиживаются и вывозятся 
только звери в достаточно спокойном состоянии. 
Возможно, мера, предпринятая ОМОНом, была 
оправданна.

Что касается специальных транквилизато-
ров, то они могут быть только у квалифициро-
ванного и обученного специалиста, а их даже в 
Москве немного. Профессионалу необходимо 
высмотреть животное, определить, в каком со-
стоянии оно находится, рассчитать массу зверя, 
чтобы правильно подобрать дозу препарата. На 
хорошие, качественные препараты необходимо 
много средств. Ампула может стоить порядка 
15 тысяч. У обычных зоологов даже нет доступа 

и разрешения на подобные действия.
Напомним, ранее в Хабаровском крае, в 

районе поселка Бочин было обнаружено тело 
мертвого медведя с огнестрельным ранением, 
а неподалеку нашли тело пропавшего ранее 
охотника со следами насильственной смерти. 
Сотрудники полиции пришли к выводу: охот-
ник, пытаясь спасти свою жизнь, выстрелил в 
медведя. Раненое животное, собрав последние 
силы, разорвало своего обидчика.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Работник заповедника рассказал «МК», что у омоновцев не могло быть 
транквилизаторов для заблудившегося медведя

ХАБАРОВСКИЙ МЕДВЕЖОНОК ПОГИБ ПО ЗАКОНУ
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«Мы действительно сокращаем свою 
программу, но ни в коем случае ее не 
закрываем!» — так начальник Россий-
ской антарктической экспедиции (РАЭ) 
Валерий Лукин отреагировал на опубли-
кованное одним из информагентств со-
общение о том, что наша страна якобы 
замораживает исследования в Антаркти-
де. Со ссылкой на некоего участника экс-
педиции Колунина в материале говорит-
ся, что из-за финансовых проблем все 
российские программы, кроме одной, 
коммерческой, будут свернуты «на нео-
пределенный срок».

— Сразу объясню, что человек, на которого 
ссылается агентство, на самом деле никогда не 
был в Антарктиде, никогда не работал в РАЭ, — 
горячится Валерий Владимирович. — Возмож-
но, он собирается поехать в этом году в первый 
раз. Но считать его экспертом по меньшей мере 
непрофессионально.

Лукин не отрицает: проблемы с финансиро-
ванием работ безусловно есть. 

— Экспедиция финансируется из федераль-
ного бюджета, поэтому нас, как и всю бюджетную 
сферу, коснулись сокращения. В этом году финан-
сирование было урезано на 10%. Но еще в большей 
степени на нас повлияло изменение курса рубля к 
свободно конвертируемым валютам. Деятельность 
экспедиции осуществляется далеко за пределами 
Российской Федерации: наши суда заходят в ино-
странные порты, мы вынуждены покупать билеты 
для наших участников в аэропортах Кейптауна или 
Пунта-Аренаса, откуда рейсы осуществляют только 
иностранные компании и только за валюту. В конце 
концов, мы пользуемся иностранной спутнико-
вой связью. Поэтому в этом году дефицит наших 
средств изменился не на 10%, а на 35%. В итоге 
было принято решение сократить программу, но ни 
в коем случае ее не закрывать. Это я подчеркиваю.  

Мы не закрываем ни одну станцию, но сокращаем 
программы сезонных работ, особенно на станции 
«Восток», потому как это самые дорогостоящие 
исследования.

— Что именно подразумевается под сло-
вом «сокращаем»?

— Зимовщики поедут на станцию «Восток» и 
будут работать там все 12 месяцев без перерыва. 
А вот программа летнего сезона (это два месяца, 
с декабря по февраль. — «МК») проводиться не 
будет. Исследователи на «Восток» не поедут. 

— То есть замораживается программа по 
бурению реликтового озера? 

— Да. Но почему все думают, что на «Вос-
токе» проводятся только эти работы? Там много 
программ осуществляется: и серьезная геофизи-
ческая, и огромнейшая метеорологическая.  

Что касается приостановки бурения скважины 
в реликтовом озере Восток, по словам Лукина, 
ничего страшного в этом нет. 

— Давайте вспомним 1998 год, когда между-
народное сообщество запретило России продол-
жать буровые работы в скважине до разработки 
специального экологически чистого метода про-
никновения в озеро. Причем на тот момент глубина 
забоя была 3623 метра, а до границы «лед–вода» 
оставалось около 150–170 метров. Бурение мы 
смогли продолжить только в 2006 году, спустя 8 лет. 
И даже через столь продолжительный срок сква-
жина оказалась абсолютно пригодной для про-
должения работ. Так что ничего трагического из-за 
того, что мы год пропустим, не произойдет. 

— Какие еще программы в Антарктиде 
будут заморожены?

— Мы слегка сокращаем свою активность: в 
прошлом году у нас было 70 научных проектов, в 
этом будет 56. Но, согласитесь, это немало. И тем 
более не одна, как утверждает господин Колунин. 
Еще раз подчеркну: РАЭ сокращает программу, но 
ни в коем случае не уходит из Антарктики. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

«ВОСТОК» — ДЕЛО ДОРОГОЕ
Начальник антарктической экспедиции Валерий 
Лукин: «В прошлом году у нас было 70 научных 
проектов, в этом будет 56»

Начало истории положил приговор бра-
тьям Навальным по делу «Ив Роше»: следствие 
и суд установили, что Олег и Алексей мошенни-
ческим путем похитили 26,7 млн рублей у «Ив 
Роше Восток» и 4,4 млн рублей у «Многопро-
фильной процессинговой компании». Сумма, 
которую сейчас требуют с Навального, — это 
долг по иску «Многопрофильной процессин-
говой компании», оппозиционер выплачивает 
его и за себя, и за брата. 

«О наличии судебного производства мы 
узнали 2 сентября из СМИ, — заявил в суде 
адвокат оппозиционера Вадим Кобзев. — В 
первые пять дней Навальный погасил часть 
долга и уведомил судебных приставов о том, 
что намерен взять рассрочку на остаток». «Я 
повел себя как идеальный должник», — добавил 
оппозиционер. 

Выплатить оставшуюся часть разом у оп-
позиционера возможности, по словам адвока-
та, не было: у него на иждивении неработающая 
супруга и двое несовершеннолетних детей, а 
единственный источник дохода — предпри-
нимательская деятельность. «Я работаю как 
юрист», — уточнил Навальный.

Версии сторон о том, какую сумму уже 
выплатил оппозиционер, разошлись: «Мно-
гопрофильная процессинговая компания» 

получила 2 миллиона 458 тысяч рублей, за-
щита оппозиционера говорила, что выплатила 
больше. Конфуз случился из-за того, что 900 
тысяч МПК Навальный перевел со счета в 
Альфа-банке, который арестовали в рамках 
дела «Ив Роше», еще 300 тысяч оппозиционер 
перечислил только 7 октября, деньги еще не 
дошли. 

Против удовлетворения ходатайства оп-
позиционера выступил только представитель 
приставов: «Должником неоднократно не вы-
полнялись требования судебных приставов», 
— сказал Андрей Ишаков.

«Наша позиция конструктивна, позиция 
приставов деструктивна: они прекрасно по-
нимают, что в квартире Навального не будет 
имущества ни на миллион двести, ни на милли-
он пятьсот», — парировал Кобзев. Две машины, 
которые Навальный исправно декларирует, на 
поверку оказались несуществующими разва-
линами: «ВАЗ-2108» я покупал еще студентом, я 
очень страдаю от того, что до сих пор вынужден 
указывать это имущество, вторая машина, по-
моему, 2007 года, может, еще что-то и стоит, 
но я не знаю, где она», — пояснил Навальный. 
«Если взыскатель говорит мне: «Да, рассрочка 
— это хорошо», а судебный пристав говорит, 
что плохо, то какая разница, что говорит при-
став», — добавил он. 

В прениях никто из сторон участвовать 
не захотел, спустя почти полтора часа судья 
огласила решение: разрешить Навальному вы-
плачивать остаток долга в рассрочку. Правда, 
на сведение счетов оппозиционеру дали всего 
два месяца, а не четыре, как он просил. Если 
сумма, зависшая на счету Альфа-банка, и 
последний взнос все-таки поступят «Много-
профильной процессинговой компании», На-
вальный должен будет заплатить 2 раза по 600 
тысяч рублей. 

Валерия МАРКОВА. 

Оппозиционеру 
разрешили выплачивать 

1,5 млн в рассрочку
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Задача эта оказалась неожиданно трудной: 
никто, даже большие авиационные чиновники 
и специалисты, толком ничего об этой стороне 
вопроса не знают. Понятно лишь, что правовые 
основания для ведения уголовного дела по ка-
тастрофе Boeing имеют несколько стран — это 
Украина, так как катастрофа произошла на ее 
территории, Малайзия, которой принадлежал 
сбитый самолет, Нидерланды — граждан этой 
страны погибло более всего. Любые другие стра-
ны, чьи граждане были на борту, тоже имеют право 
начать судебное разбирательство. (В катастрофе 
погибли: граждане Нидерландов — 192 человека 
(один с двойным гражданством — США), Малай-
зии — 44, включая 15 членов экипажа, Австралии 
— 27, Индонезии — 12, Великобритании — 10 (один 
с двойным гражданством — ЮАР), Германии — 4 
человека, Бельгии — 4, Филиппин — 3, Канады — 
1, Новой Зеландии — 1 человек).

России в списке этих стран нет, так как ни 
самолет, ни территория, ни ее граждане не имеют 
отношения к катастрофе. Наш интерес к данному 
разбирательству обусловлен лишь теми обви-
нениями, которые выдвигаются в деле Boeing 
против нашей страны.

Кроме того, с целью выяснения юридической 
стороны вопроса — кто виноват и что делать (а 
фактически — кому платить компенсации постра-
давшим)? — страны могут объединить усилия для 
совместного юридического процесса. 

Такие попытки делались, когда нынешним 
летом речь зашла о международном трибунале 
по Boeing под эгидой ООН. Наша страна, вос-
пользовавшись правом вето, заблокировала эту 
инициативу, понимая, что готовится не суд, а 
политическое судилище с заранее объявленным 
виновником — Россией. Этот международный 
трибунал предлагалось начать еще до объявления 
результатов расследования. Понятно, что Россию 
пытались втянуть в дипломатическую ловушку, не 
говоря уже о том, что ранее аналогичные дела, 
когда гражданские самолеты сбивали украинские 
или американские военные, были просто замяты. 
Причем пострадавшие не получили не только 
каких-либо выплат, но даже извинений.

В результате международная группа, рассле-
дующая крушение Boeing на Донбассе, отказалась 
от идеи создания трибунала под эгидой ООН. 
Буквально на днях посол Нидерландов в Москве 
Рон ван Дартел заявил, что сейчас Австралия, 
Нидерланды, Малайзия, Бельгия и Украина ищут 
альтернативный вариант установления виновных 
в трагедии. Пока этот вопрос находится в ста-
дии обсуждения между странами, входящими в 
международную следственную группу. Среди аль-
тернатив посол назвал расследование в рамках 
Международного уголовного суда (ряд экспертов 
считает, что это может быть Гаагский трибунал. — 
Авт.), а также проведение межгосударственного 
суда стран международной следственной группы. 
Ван Дартел подчеркнул, что пока «безусловного 
приоритета» среди этих вариантов нет.

В свою очередь, Австралия сообщила, что 
страны международной следственной группы мо-
гут создать особый трибунал, не требующий одо-
брения ООН. Австралийские власти не исключили 
также возможность создания отдельных судов в 
каждом из пострадавших государств. Похоже, 
что именно в этом направлении сейчас активней 
всего и развивается уголовно-процессуальный 
аспект этого дела. 

По мнению экспертов, юридическое раз-
бирательство по донецкому Boeing будет куда 
более долгим, чем авиационное, которое длится 
уже второй год. И одна из главных причин — в том, 
что опубликованный во вторник доклад так и не 
ответил на главный вопрос: с какой конкретно 
территории была запущена ракета, уничтожившая 
малайзийский лайнер?

Как заявили голландские специалисты, они, 
дескать, такой задачи перед собой и не ставили. 
А кто ее должен был ставить? Или голландцам 
кем-то ставилась задача как раз не давать ответа 
на главный вопрос авиационного расследования: 
чем именно и откуда был сбит Boeing?

Если так, то с этой задачей они справились 
прекрасно. И теперь представитель Совбеза 
Нидерландов с чувством выполненного долга 
может смело рассказывать миру, что «задача 
голландской комиссии заключалась в рассмо-
трении причин трагедии и того, что произошло с 
пассажирами. Расследование не ставило своей 
целью обвинять кого-либо».

Однако суд — либо международный, либо 

каждой страны в отдельности — должен обви-
нять. Но кого? На каком основании? Получается, 
судебное следствие каждой из заинтересованных 
стран должно теперь самостоятельно проводить 
для этого дополнительные судебные экспертизы, 
эксперименты с ракетами «Бука» и прочие по-
ложенные в таких случаях действия. Разве такое 
возможно?

Можно ли себе представить, что малайзий-
цы, голландцы, бельгийцы, да пусть даже те же 
украинцы с целью поиска точки старта ракеты, а 
значит — определения ее траектории и дальности 
полета, добыли старые «буковские» ракеты и где-
нибудь на Донбассе (для чистоты эксперимента) 
занялись чем-то подобным тому, что проделали 
специалисты концерна «Алмаз-Антей»?

Смешно? Вот именно. А это означает, что 
любое следствие, не основанное на достоверных 
фактах, которые были обязаны представить ему 
авиационные эксперты, военные, специалисты в 
области зенитного ракетного вооружения, будет 
таким же смешным и нелегитимным. А его доказа-
тельная база вместо реальных фактов будет пред-
ставлять собой кашу из всевозможных фейковых 
вбросов, регулярно появляющихся в соцсетях. 
Именно это мы уже сейчас и наблюдаем.

Однако, все-таки, что нам на данный мо-
мент известно о том, как и где хоть как-то ведется 
следствие? Формально его пока ведут Украина, 
Малайзия и Голландия.

Украина чисто юридически была просто обя-
зана сразу после катастрофы объявить о начале 
уголовного дела. Этого требуют международные 
правила, так как трагедия произошла на ее терри-
тории. Правда, ни о каких реальных процессуаль-
ных действиях официальные лица в Киеве до сих 
пор ничего не рассказывали. Впрочем, там теперь 
по всем вопросам предпочитают передавать свои 
полномочия Западу, и расследование данной 
катастрофы — не исключение.

Сейчас украинские юристы озабочены тем, 
как бы обойти Совбез ООН и прочие междуна-
родные структуры, организовав следствие таким 
образом, чтобы во всем обвинить исключительно 
Россию. Тем более что в докладе по «Боингу» 
Совбез Нидерландов хотя слабо и косвенно, но 
все же обвинил Украину в том, что она не закры-
ла воздушное пространство над Донбассом. А 
это уже может стать поводом для предъявления 
Украине материальных исков от родственников 
погибших пассажиров, а также от малайзийской 
авиакомпании, самолет которой разбился.

О малайзийском следствии тоже мало что 

известно. В основном все ограничивается раз-
личными заявлениями. Так, во вторник вечером 
после объявления Совбезом Нидерландов резуль-
татов окончательного доклада по Boeing выступил 
премьер-министр Малайзии Наджиб Тун Разак. 
Не давая никаких оценок самому докладу, он 
пообещал, что «Малайзия будет последовательна 
до конца, до тех пор, пока виновники этого чудо-
вищного преступления не будут наказаны».

Трудно сказать, насколько малайзийцы 
окажутся последовательными в этом вопросе. 
Однако известно, что с самого начала они были 
очень недовольны тем, что авиационное рас-
следование передали Нидерландам. Если уж 
касаться юридической стороны этого вопроса, 
то в Приложении 13 к Чикагской конвенции о 
международной гражданской авиации сказано: 
«В случае серьезных инцидентов государство 
места события может рассмотреть вопрос о пере-
даче полномочий на проведение расследования 
государству регистрации или государству экс-
плуатанта, в частности, в тех случаях, когда про-
ведение расследования может быть полезным 
или более целесообразным для одного из этих 
государств». Однако Нидерланды не являются 
ни государством регистрации, ни государством 
эксплуатанта (в обоих случаях это Малайзия), 
поэтому назначение Нидерландов в качестве 
государства, ответственного за расследование, 
является незаконным. Это — компромисс, заклю-
ченный политиками, а не специалистами.

Малайзийцы весь год, пока в Голландии ве-
лось авиационное расследование, выказывали 
свое недовольство тем, как это делается. Они боль-
ше представителей других стран прислушивались 
к аргументам, которые высказывали по этому делу 
российские специалисты, давая понять, что во 
многом поддерживают нашу позицию.

Более того, имел место такой факт: Роса-
виация высказала свои претензии голландской 
стороне по поводу текста предварительного вари-
анта доклада расследования катастрофы Boeing, 
которые подробно изложила в официальном пись-
ме в Совбез Нидерландов. Понятно, что по этиче-

ским соображениям и международным обяза-
тельствам мы не имели права разглашать эти 
претензии. Но представители Малайзии, кото-
рые входят в группу расследователей, видимо, 
внутренне соглашаясь с нашими аргументами, 
решили поступить по-своему и выложили пись-
мо российской стороны в Интернет, предав его 
гласности.

Это, безусловно, многим не понравилось, 
в частности голландцам. Однако они были вы-
нуждены признать, что российская позиция под-
креплена вескими аргументами. И, как считают 
наши авиационные эксперты, возможно, именно 
этот поступок малайзийцев заставил голландцев 
буквально в последний момент изменить оконча-
тельный вариант доклада по «Боингу». Именно 
потому, считают источники «МК», ряд положений 
доклада вдруг неожиданно совпал с вывода-
ми расследования, проведенного российскими 
специалистами концерна ПВО «Алмаз-Антей». В 
частности, по типу ракеты 9М38 ЗРК «Бук», кото-
рой был сбит лайнер и чего ранее голландцы ну 
просто никак не хотели признавать. 

А потому некоторые специалисты считают, 
что со стороны Малайзии вполне можно ждать 
неожиданностей и во время судебного разби-
рательства, вне зависимости от того, одна или 
несколько стран будут в нем участвовать. В любом 
случае Малайзия там будет одним из главных 
участников и, возможно, постарается отыграться 
за все унижения и принижения своей позиции в 
авиационном расследовании.

Активнее всех юридической стороной этого 
разбирательства занимается сегодня Голландия, 
которая организовала группу из следователей 
ряда стран. Версию о том, что «Боинг» был сбит 
ракетой «Бук», там считают основной. Других вер-
сий — ракета «воздух-воздух» или иные небесные 
объекты, которые могли бы сбить Boeing, — там 
уже не рассматривают. Представители юстиции 
Нидерландов уже не раз заявляли, что «рассле-
дование продвинулось очень серьезно, находится 
на пороге раскрытия», и они «скоро предъявят 
обоснованные и убедительные улики». Правда, 
как они говорят, им «пока не удалось составить 
список конкретных подозреваемых, обвинение 
пока никому не предъявлено», но, как выразился 
недавно старший офицер юстиции Нидерландов 
Фред Вестербеке, «уже несколько лиц находятся 
в зоне внимания следователей».

Правда, голландцы жалуются, что их сле-
дователи не могут работать на востоке Украины, 
чтобы проводить допросы свидетелей на местах, 
так как регион находится под контролем сепарати-
стов. А потому им приходится просить свидетелей 
приезжать к ним.

На мой взгляд, этот факт сам по себе инте-
ресен с точки зрения независимости и беспри-
страстности следствия. Согласитесь, неплохо в 
качестве свидетеля (причем тут уж — свидете-
ля чего угодно) вырваться из региона, где идут 
боевые действия, в спокойную сытую Голландию 
и хотя бы недолго пожить там за счет местной 
прокуратуры.

Более того, голландские следователи 
утверждают, что некоторые свидетели боятся 

за свою жизнь, а потому на них обязательно долж-
но распространяться право на защиту в рамках 
специальной программы защиты свидетелей в 
одной из пяти стран-участников расследования. 
То есть предоставляться убежище в одной из 
стран Европы или странах-партнерах. Иными 
словами — в США.

Кстати, представителям голландской про-
куратуры давал показания летчик украинских ВВС 
Волошин, который, по версии нашего СКР, мог 
сбить Boeing над Донбассом. Они сами для этого 
приезжали на Украину. Понятное дело, Волошин 
все обвинения опроверг, и следователи с чувством 
выполненного долга уехали обратно.

Что касается России и, в частности, ее След-
ственного комитета, то у него нет юридических 
оснований проводить какие-либо следственные 
действия по «Боингу». Это, конечно, не мешает 
нашей стране оказывать всяческую помощь в этом 
деле на добровольных началах. Но и только.

Ольга БОЖЬЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
15 октября 2015 года 
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АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ЛДПР: МЫ ВАС ПРЕДУПРЕЖДАЛИ
КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Но вот мы видим, что наша армия — на Юге, 
в Сирии, и дальше ее ждут в Ираке. Мы помогали 
Абхазии, Южной Осетии. Все, что произошло за 
эти 22 года, расписано в моей книге. Многие 
студенты по этой книге изучают и политологию 
в целом, и конкретно — наши политические от-
ношения на Юге.

Повторю главное: России необходим бросок 
на Юг, чтобы предотвратить бросок Юга на Се-
вер. Прежде всего, чтобы не допустить войны на 
нашей территории, чтобы задушить «Исламское 
государство» — запрещенную в Российской 
Федерации террористическую организацию — в 
его «гнезде».

Именно благодаря ЛДПР в России признали, 
что геополитика — важная и нужная наука. Кто 
вооружен геополитикой, кто в ней разбирается, 
тот может многое предсказать.

Почему Россию сперва чуть ли не на коленях 
пригласили участвовать в сирийских делах, а 
теперь все боятся? Прежде всего, США думали, 
что нашими руками еще сильнее раздуют кон-
фликт. США хотят вечной войны, вечного хаоса 
в регионе. Для них война — это деньги. Но когда 
они увидели, что Россия наносит точные удары, 
что боевики разбегаются, сразу стали возражать 
против нашего участия.

Американцы тоже исходят из геополити-
ки. Для них выгоден вечный хаос на Ближнем 
Востоке. Как и на Украине. Им выгодно ввести 
в стрессовое состояние всю Европу, все чело-
вечество — ради спасения доллара. Для нас 
хаос не выгоден, потому что это объективно, 
геополитически — зоны нашего влияния, на-
шей ответственности: и Украина, и Ближний 
Восток.

Украинский кризис ЛДПР предсказыва-
ла очень задолго, еще в 1998 году, когда мы 
боролись против заключения договора между 
Россией и Украиной. Я говорил: пока отсутствует 
договор, никто Украину никуда не примет, ни в 
ЕС, ни в НАТО. Этот договор нужен США, Госдепу, 
чтобы превратить Украину в очаг постоянной 
напряженности. Так и вышло! «Майдан» стал 
украинской традицией, украинским способом 
смены власти. Русский язык стали запрещать 
— о чем я предупреждал в 1998 году. Ну и за 
месяц до последнего украинского «майдана» я 
говорил, что на Украине будет революция, по-
тому что Янукович не знает, кому себя продать 
подороже. Именно так и случилось.

Напомню, что ЛДПР в том же 1998 году и 
позже, в 2006-м, предлагала устроить на Украине 
референдум, спросить граждан, хотят ли они 
жить в таком вот государстве — или в единой 
стране, вместе с Россией.

Референдум в Крыму произошел, результат 
всем известен.

А жители Юго-Востока Украины тоже сде-
лали выбор и теперь вынуждены его защищать 
с оружием в руках. Я предрекал развал Украины 
с самого начала, теперь мы видим, как этот раз-
вал происходит.

Никакого чуда. Наши предсказания сбы-
ваются. Мы сейчас гордимся силой русского 
оружия — и правильно гордимся. Но главное 
оружие России — геополитика.

В октябре этого года произошло 
событие, о котором мы, ЛДПР, писали 
более двадцати лет назад. В 1993 
году вышла моя книга «Последний 
бросок на Юг». Здесь было четко 
обозначено все, что произойдет. Но 
тогда за пропаганду войны возбудили 
уголовное дело в отношении меня. 
Дума решала вопрос о снятии меня с 
поста из-за того, что я дал прогноз, 
как будут развиваться события, какая 
будет судьба России. 
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Раньше считалось, что сезонное повы-
шение спроса на авторынке приходится на 
весну, а осенью якобы народ предпочитает 
скупать полноприводный транспорт. Сейчас 
все изменилось — и в связи с кризисом, и 
вообще.

В последние годы сложился самый главный 
период «доброй охоты» покупателей за новыми 
авто. Причем это касается как рынка подержанных, 
так и новых машин. Всевозможные экономические 
катаклизмы, конечно, деформируют типичную 
картину, но только временно. Обычно же все проис-
ходит следующим образом. В начале года, в январе 
и частично феврале, дилеры стараются побыстрей 
избавиться от машин, выпущенных в прошлом году. 
Чтобы как-то завлечь привередливого покупате-
ля, продавцы новых машин объявляют в январе 
скидочные акции на «зависшие» прошлогодние 
транспортные средства, предлагают покупателю 
всевозможные подарки. На вторичном авторынке 
в начале зимы обычно тоже затишье: большинство 
потенциальных покупателей потратили деньги на 
празднование Нового года или на турпоездки во 
время новогодних каникул — не до машин, в общем. 
И продавцы подержанного транспорта, особенно 
те, кому деньги требуются срочно, частенько идут 
на серьезное снижение цен. Особенно в процессе 
осмотра авто, когда привередливый покупатель 
«крутит носом» и вот-вот уйдет.

После зимнего затишья в торговле машинами 
на рынке наступает некоторое оживление. Даже 
во время текущих кризисов весной продажи ма-
шин если не росли, то хотя бы замедляли темпы 
падения.

С ростом общего спроса на авто прекраща-
ются «скидочно-подарочные» акции, а продавцы-
частники становятся менее сговорчивыми. В это 
время купить автомобиль по более выгодной цене 
вряд ли удастся.

Летом, когда наступает сезон отпусков, про-
дажи машин обычно падают. Но не настолько, что-
бы дилеры пускались ради привлечения клиента в 
такие же «тяжкие», как зимой. На рынке подержан-
ных авто происходит то же самое: объем продаж 
падает из-за снижения спроса. Но выгодным для 
покупки б/у автомобиля этот период тоже не назо-
вешь. По той причине, что и продавцов становится 
заметно меньше: кто ж продает машину летом, 
когда она как никогда интенсивно используется 
в ходе летнего отдыха? 

Осенью оживляются и продавцы, и покупа-
тели: все возвращаются из отпусков, а рыночная 
ситуация — к «весеннему» типу. Кстати сказать, по-
вышенный спрос на внедорожники именно осенью 
уже давно стал мифом. Полноприводную технику 
в нашей стране покупают всегда — таков обще-
рыночный тренд. 

Что-то начинает меняться ближе к концу года, 
в декабре. Кое-кто из дилеров начинает очередную 
кампанию по распродаже машин, изготовленных 
в уходящем году. А на вторичном рынке спрос 
стихает по той причине, что покупатель начинает 
больше думать о подготовке к Новому году, а не о 
покупке новых колес. В это время, как и в начале 
года, вероятность купить машину получше и по-
дешевле заметно возрастает. 

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Борьба государства с неплательщиками 
штрафов за нарушение ПДД идет в стране не 
первый год и пока результатами не радует: 
их собираемость по сей день не превыша-
ет 60–70%. Переломить ситуацию должны 
два закона, вступающие в силу в январе  
2016-го. Первый заманивает штрафников к 
терминалам оплаты пряником в виде скидки 
на дорожный штраф, второй загоняет к ним 
кнутом — приостановкой действия прав при 
уклонении от расплаты. Самое любопытное, 
что эта политика может сработать! Но обо 
всем по порядку.

Итак, с 1 января 2016 года заработает 50-про-
центная скидка на сумму штрафа в случае, ког-
да прегрешение перед ПДД «оплачивается» в 
20-дневный срок. Напомним, что впервые проект 
этого закона был внесен в Госдуму еще в 2012 
году, когда от наказания увиливало более поло-
вины нарушителей, депутатом от «ЕР» Вячеславом 
Лысаковым. Но после этого и этот народный из-
бранник, и большинство его коллег так увлеклись 
ужесточением санкций против водителей вообще 
и борьбой с пьянством за рулем в частности, что 
почти 1,5 года документ пролежал «под сукном». 
И так бы и пылился в анналах Госдумы, если в про-
шлом году о проблеме не вспомнили в ЛДПР. Как 
только жириновцы внесли на рассмотрение свой 
вариант документа, с лысаковской инициативы 
стряхнули пыль, и думское большинство дружно 
приняло вариант соратника. Весьма, сразу скажем, 
сомнительный.

«Сейл» ограниченного 
действия
Дело в том, что согласно ему с 1 января бу-

дущего года «ополовинить» можно будет сумму 
далеко не любого штрафа. Скидку нельзя полу-
чить при управлении автомобилем в состоянии 
опьянения, повторном в течение года превышении 
скорости более чем на 40 км/ч, при проезде на 
красный, «встречке», при вождении незареги-
стрированной машины, причинении в результате 
ДТП вреда здоровью легкой и средней тяжести. А 
еще 50-процентная скидка не действует в случае 

минимального штрафа — 500 рублей. Другими 
словами, перечень «популярных» нарушений ПДД, 
попадающих под «скидки», ограничится, пожалуй, 
выездом на полосу для общественного транспорта 
да нарушением правил стоянки-остановки.

Как это работает
Механизм реализации закона прост. ГИБДД 

станет передавать в Государственную информа-
ционную систему о государственных и муници-
пальных платежах (ГИС ГМП) данные о начислении 
половины суммы штрафа. То есть водителю, коли 
он соберется оплатить его в течение 20 дней по-
сле оформления постановления, через банк или 
платежную систему будет автоматически выстав-
лен «половинный» счет. По истечении этого срока 
«ценник», повторимся, также автоматически удво-
ится — до уровня, положенного КоАП.

Сложнее всего воспользоваться льготой тем 
водителям, кого «обилетит» не автоинспектор, а 
комплекс видеофиксации. Ведь «письмо счастья», 
как известно, может вообще не попасть в руки 
адресата — благодаря гримасам исполнительного 
производства. При этом 20-дневный льготный 
срок с момента вынесения постановления будет 
отсчитываться исправно. Чтобы отслеживать по-
добные «сюрпризы», стоит зарегистрироваться на 
сайте госуслуг — чтобы именно оттуда приходили 
SMS-извещения о новых штрафах. Другой вари-
ант — периодически самостоятельно проверять 
наличие штрафов через сайт ГИБДД. 

Правда, тут стоит вспомнить, что пару лет 
назад из-за проблем с обменом данными между 
ГИС ГМП и банками десятки тысяч оплативших 
штрафы граждан оказались должниками. Тогда 
ряд финансовых учреждений не сумел передать 
сведения об оплате постановлений в ГИС. В конце 
концов, чтобы не числиться неплательщиками, 
людям пришлось заниматься длительной пере-
пиской с ГИБДД РФ, прикладывая к электрон-
ным письмам отсканированные изображения 
платежных документов. Не исключено, что и с 
предоставлением 50-процентной скидки у ГИС 
ГМП может возникнуть «электронное недопони-
мание», и тогда сама идея, и без того, как мы уже 
сказали, выхолощенная минимальным набором 
нарушений, за которые полагается скидка, может 
оказаться окончательно дискредитирована. Но 
даже если все пройдет без сучка и задоринки, 
казну в силу своей «ограниченности» этот закон 
вряд ли пополнит.

К прянику — кнутом
Понимая это, господа охотнорядцы решили 

подстраховаться и сейчас спешно принимают еще 
один закон (его проект прошел первое чтение) — о 
приостановке действия водительского удостове-
рения, если сумма долга по штрафам или исполни-
тельным листам превысит сумму в 10 000 рублей. 
Согласно документу, который, если все пойдет по 
плану, начнет действовать уже 15 января 2016 года, 
судебные приставы должны будут направить долж-
нику уведомление, предлагающее добровольно 
погасить задолженность в течение пяти дней. По 
истечении этого срока приставу придется искать 
неплательщика и лично, под роспись, сообщать о 
приостановке действия его прав.

Изымать «корочки» не станут — просто в базе 
ГИБДД они будут числиться временно недей-
ствительными. Если с таким в/у вас остановят 
сотрудники ДПС, придется отвечать по статье 12.7, 
часть 2, — «Управление транспортным средством 
водителем, лишенным прав». Она грозит штрафом 
в 30 000 рублей, или арестом на пятнадцати суток, 
или обязательными работами на 100–200 часов. 
То есть лишиться прав фактически можно будет 
за три-четыре поездки по «выделенке» или не-
правильные парковки, за которые, в свою очередь, 
можно расплатиться с государством со скидкой. 
Кнут и пряник — круг замкнулся…

БРЕМЯ ПОКУПАТЬ
В какое время года лучше всего приобретать машину

БЕЗ ПРАВ 
НА СКИДКУ

АВТОПРАВО

Массовая «раздача» 
50-процентного 
дисконта на штраф 
отменяется

— Комиссия РФ категориче-
ски не согласна с окончатель-
ными выводами, сделанными 
международной комиссией... 

Нелогичность просто зашкаливает, — начал 
пресс-конференцию Сторчевой, добавив, что 
нидерландская сторона фактически «занима-
лась подгоном доказательств».

Представитель Росавиации по пунктам 
перечислил нарушения, которые были до-
пущены Нидерландами.

Пожалуй, ключевым моментом в рассказе 
Сторчевого стали поражающие элементы, 
информацию о которых с самого начала хотели 
получить как специалисты, так и осведомлен-
ные любители. По словам Сторчевого, Нидер-
ланды, с первого дня настаивавшие на версии 
с «Буком», в феврале этого года предоставили 
российской стороне всего лишь один поража-
ющий элемент в форме бабочки, характерный 
для системы типа «Бук». При этом, отметил 
докладчик, «по факту на обшивке «Боинга» 
нет ни одной пробоины, доказывающей по-
вреждения этим типом».

— В феврале, на первой встрече с гол-
ландской комиссией, нам была озвучена и 
представлена версия о том, что воздушное 
судно было поражено ракетой ЗРК «Бук М1» из 
зоны населенного пункта Снежное. Мы заинте-
ресовались, где нашли поражающий элемент, 
как он был оформлен. Нам был дан ответ, что 
его якобы нашли в кабине пилотов в изоляци-
онной обмотке, — сказал Сторчевой. При этом, 
после некоторой многозначительный паузы, 
он добавил, что предоставили поражающий 
элемент, вокруг которого фактически стро-
ится вся версия международный комиссии, 
«в пакете с мусором». Он был взвешен. Его 
вес составил 5,5 грамма. При этом, отметил 
Сторчевой, уже в докладе его вес увеличился 
до 6 граммов. 

На просьбы российской комиссии предо-
ставить другие поражающие элементы гол-
ландская комиссия ответила отказом, мол, 
больше нет.

Кроме того, о том, что на месте крушения 
лайнера были найдены фрагменты ракеты типа 
«Бук», российская комиссия узнала только в 
августе. Эта важная информация от России 
была скрыта. Естественным следствием этого 
стало то, что международной комиссией не 
был проведен анализ расхода ракет, находя-
щихся на вооружении украинской армии.

Любопытным оказалось и то, в каком виде 
международная комиссия предъявила еще 
одно убойное «доказательство». Обломки 

ракеты были предоставлены на четырех фото-
графиях неважного качества. Когда же спе-
циалист концерна «Алмаз-Антей» поставил под 
сомнение подлинность улики ввиду того, что 
изображенный обломок не мог остаться целым 
при взрыве, это забракованное Россией фото 
мистическим образом исчезло из доклада, 
представленного в среду. Таким образом, 
сегодня официально фигурируют только три 
фотографии с обломками ракеты. Кстати, 
никаких номеров ракеты, которые было бы 
логичным увидеть на обломках, голландской 
комиссией, что уже неудивительно, обнару-
жено не было.

По словам Сторчевого, российской сто-
роне не разрешали фотографировать доказа-
тельства. Несмотря на постоянные просьбы 
посетить место гибели лайнера (в присутствии 
членов международной комиссии), в этом 
также было отказано. Присутствие российских 
специалистов сводилось к тому, что они предо-
ставляли свои данные, в том числе впервые 
за всю историю расследования инцидентов 
в гражданской авиации, по «Буку». В ответ 
же они получали «данные без расчетов и до-
казательной базы».

— Такой возмутительный подход вынуж-
дает нас обратиться в ИКАО с целью вме-
шаться в ход расследования, — резюмировал 
Сторчевой.

Что же касается Украины, то она предоста-
вила голландской комиссии только вторичные 
данные днепропетровского радара. Сторчевой 
при этом рассказал о любопытной ситуации, 
которая возникла с украинской стороной. Ког-
да специалистов «братской» республики по-
просили предоставить информацию о планах 
полетов украинских военных, был дан ответ, 
что украинская авиация не летала не толь-
ко в тот день, но и за пять дней до трагедии. 
Когда же его попросили прокомментировать 
информацию о сбитых накануне воздушных 
судах, представитель Украины сказал, что 
оговорился, и уточнил, что авиация не летала 
только в день трагедии.

Что же касается данных со спутника США 
— главного козыря, якобы доказывавшего вину 
повстанцев и России, — то, похоже, он также 
остался, что называется, за бортом.

— США на следующий же день обвинили 
Россию и заявили на весь мир, что есть до-
стоверная информация с разведывательного 
спутника, который был в той зоне. Мы неодно-
кратно обращались к международной комис-
сии с просьбой сделать официальный запрос 
к США и представить эти данные комиссии, 
— сказал Сторчевой, добавив, что в комиссии 
ответили: мол, данные США предоставили 
неофициально, поэтому российским специа-
листам эта информация будет недоступна.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Почему так трудно 
найти разгадку 

причин крушения 
рейса MH-17

Окончательный доклад Совбеза Нидерландов по расследо-
ванию катастрофы Boeing на Донбассе, обнародованный во 
вторник, виновных в трагедии так и не назвал. Что, впрочем, 
было ожидаемо. Следующим шагом в подобных разбиратель-
ствах должно стать уголовное дело, а затем — суд, который, 
исследуя доказательства, представленные специалистами по 
авиационным происшествиям, а также показания свидетелей, 
должен определить виновных. В какой стадии находится сей-
час юридическое разбирательство по делу сбитого на Украине 
Boeing — попытался выяснить «МК». 

В ТРЕХ СТРАНАХ
СЛЕДСТВИЕ 

ЗАБЛУДИЛОСЬ

Такая боевая часть, по мнению 
голландской стороны, стояла на 
ракете «Бук», которой был сбит 
малайзийский лайнер. Рядом на 
фото — поражающие элементы.

Представителям 
голландской 
прокуратуры 
давал 
показания 
летчик 
украинских 
ВВС Волошин, 
который по 
версии нашего 
СКР мог сбить 
«Boeing» над 
Донбассом.
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«Все дети как дети,  
а моя — водолаз»

Мы сидим на террасе довольно скромного 
дома в деревне Свиненки, что в Серпуховском 
районе. Ольга Трофимовна с удовольствием пре-
дается воспоминаниям. И поверить непросто, 
что она только что вернулась из леса, где соби-
рала грибы. («Меня здесь все считают главной 
охотницей за белыми. Никто столько не при-
носит», — довольно констатирует она.) Другая 
бы после долгих хождений свалилась без сил, 
в конце концов не восемнадцать за плечами. С 
позволения собеседницы раскрываю секрет: 
ей 3 октября исполнилось 88. Грибы — мелочь. 
Норма для нее по сей день — погружения на 
глубину и подводная охота. 

— Ольга Трофимовна, как же вы... дошли 
до жизни такой?

 — Как-то в 55-м мы с мамой отдыхали в 
Крыму. Пришли на пляж, а там из воды чело-
век выходит в маске и с подводным ружьем. 
Я сначала застыла. Потом кинулась умолять: 
дайте попробовать. Ныряльщиком оказался ино-
странец, югослав, но меня понял. Не отказал. Я 
надела маску — и в воду. С той поры кончилась 
моя сухопутная жизнь. Знаете, как говорила 
моя мама? Все дети как дети, а моя — водолаз. 
Кстати, удостоверение «Водолаз 3-го класса» 
я получила в 1957 году, сразу после испытаний 
первого отечественного акваланга.

 Где-то в это же время Жукова пошла на 
рекорд: погружение на глубину 40 метров. 
Страховал ее легендарный подводник Нил Ва-
сильевич Зыков. 

— Дело было на Черном море. Вроде по-
году хорошую дождались и вода была теплой. 
Но там, на глубине, я жутко замерзла. Даже 

соображала плохо. Это теперь у подводников 
акваланги хорошо технически подготовлены, а в 
пятидесятые о таком оборудовании и не мечта-
ли. Более того, о погружениях, да еще на такую 
глубину, сообщать строго запрещалось. 

 Меня подобные тонкости мало интересо-
вали. Главное, без подводного мира, совсем не 
похожего на земной, я уже жить не могла. Нас 
таких целая группа организовалась: Суетин 
Виктор, Капица Сергей, Понтекорво Бруно. Мы 
видели первые фильмы Кусто, читали замеча-
тельные книжки о подводном мире, готовились 
к летним сезонам. Сделали в отечественных 

мастерских первые акваланги по типу тех, что 
были у Кусто, свой компрессор.

 Знаете, я даже книгу для детей о подво-
дной охоте написала. Что у нас в пятидесятые 
знали о ней? Да ничего! А там, под водой, совсем 
другая жизнь. Чувство невесомости, красота 
неописуемая. И везде разная — в Индийском 
океане, Баренцевом, Японском, Средиземном, 
Белом морях… Особенно в ночное время, когда 
жители морские успокаиваются и их можно раз-
глядывать детально. И фотографировать. 

...Про фотографии — не случайный поворот 
в разговоре. Жукова в этом деле тоже абсолют-
ный первопроходец. Снимки начинала делать 
самодельным устройством на основе фотоап-
парата ФЭД-2. И дело было так. В шестидесятые 
журнал «Огонек» готовил к публикации статью 
про ценность водорослей Белого моря под за-
головком «Неподнятая целина». Тогда-то и по-
надобились иллюстрации. Аппаратуры для под-
водных съемок тогда в стране не существовало 
вовсе! Но Жукова взялась выполнить задание. 
Теперь с улыбкой рассказывает о тогдашнем 
ноу-хау. Фотоаппарат помещался в резиновую 
грелку, в которой было вырезано окошечко, 
закрытое плексигласом от подводной маски. 
Плюс кусок велосипедной камеры и два паль-
ца, отрезанных от медицинской перчатки. Все, 
устройство вполне функционально. 

 Когда издание увидело свет, оно почти 

сразу же стало бестселлером. А тут и гонорар 
за книгу подоспел, которого автор совсем не 
ожидала. Ольга Трофимовна смеется, вспоми-
ная, как удивлялась полученным деньгам, рас-
сказывает, что их хватило на банкет по случаю 
успешной защиты кандидатской диссертации. К 
этому времени она уже работала врачом. 

В медицину — с головой!
Училась Оля Жукова во Львовском меди-

цинском, где заболела изысканиями доктора 
Сергея Сергеевича Юдина, которым восхища-
ется по сей день. Начинающего врача-практика 
поражало, как он едва ли не в одиночку разра-
батывал методики желудочной хирургии, как 
брался за трепанации черепа, вел операции 
на сердце…

— Решила я, что обязательно должна по-
пасть к Юдину и работать с ним. Не сразу поняла, 
где искать Сергея Сергеевича. Информации 
о нем не хватало. Ведь в 1948 году Юдин был 
арестован НКВД по ложному обвинению, как 
«враг советского государства, снабжавший ан-
глийскую разведку шпионскими сведениями о 
нашей стране». Пережил и тюрьму на Лубянке, и 
одиночку в «Лефортово». В застенках родилась 
его книга, которой зачитывались потом многие 
поколения начинающих медиков, я в том чис-
ле, — «Размышления хирурга». С 1952 года до 
освобождения в сентябре 1953 года Юдин был 
в ссылке — работал хирургом в Бердске, что в 
Новосибирской области. 

 Именно в Бердск Ольга Трофимовна и пла-
нировала перебраться после учебы. Но судьба 
сделала неожиданный поворот. После смерти 
Сталина, в 1953-м, Юдину вернули все звания, 
позволили вернуться в Склиф. Чтобы попасть к 
Юдину, ей пришлось дойти... до министра!

— Так случилось, что Сергей Сергеевич 
только-только начинал там работать после ссыл-
ки, ему понадобились ординаторы. И я горжусь, 
что попала на эту вакансию первой.

...Тома можно написать о достижениях Жу-
ковой на медицинском поприще. Но...

— Интересно то, что еще не открыто, не 
изучено, — говорит Ольга Трофимовна. — Как 
только тайна перестает существовать, все, пора 
идти дальше.

 Чтобы снова стать первой?

…Уже в наши дни после юбилейных тор-
жеств на подмосковном предприятии, произво-
дящем снаряжение и оборудование для подво-
дных работ, первый испытатель отечественного 
дыхательного аппарата АВМ-1 Ольга Жукова 
уехала с завода с ценнейшим подарком — ак-
валангом новейшего образца отечественного 
производства АВМ15. Он оказался очень кста-
ти: Жукова опять собралась покорять морские 
глубины.

...Сегодня ее подводный ареал — речка Ло-
пасня, которая протекает возле Свиненок, дере-
веньки, которую Ольга Трофимовна выбрала для 
души и сердца. Река сама по себе не глубокая. 
Но Жукова спокойно констатирует, что бочагов 
на этом притоке Оки предостаточно. Есть где 
поохотиться на щуку, голавля, карася.

— Как-нибудь на уху приглашу, приедете?
...Я и не заметила, как Ольга Трофимовна 

начала меня агитировать заняться погружения-
ми. Мои отмазки про неумение плавать назвала 
смешными, привела кучу примеров, что, как 
правило, дайвингистами становились люди, бо-
явшиеся воды... Но пока не уговорила. Пока…

Валентина СЕМЬЯНЦЕВА.
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СРОЧНО В НОМЕР

— У меня слишком маленькое хозяйство, а 
вокруг него слишком много необрабатываемой 
земли, чтобы бороться с застройщиком, — говорит 
фермер Татьяна Кочигина. — Но я пойду до конца. 
Ведь защищаю не только себя: такой беспредел 
встречается в каждом районе. Есть еще и Вер-
ховный суд, и Конституционный, и право частной 
собственности, которое неприкосновенно...

В лютые январские морозы 2014 г. сосед Ко-
чигиной самовольно отключил от энергоснабже-
ния хозяйство Татьяны Борисовны. Тогда погибли 
элитные декоративные куры, рассада в теплицах, 
птенцы в инкубаторе. Об этом наша газета писала 
в феврале 2014 г. Казалось бы, общество, тем бо-
лее — государственные структуры должны были 
встать на защиту сельхозпроизводителя.

Ничего подобного: суды тянутся уже около 
двух лет, вынося вердикты то в одну, то в другую 
сторону. Последнее разбирательство в Москов-
ском областном арбитражном суде повергло Татья-
ну Кочигину в ужас: ликвидировать хозпостройки, 
участок земли (0,6 га) передать соседу — инди-
видуальному предпринимателю Виктору Титову, 
чья земля давно поросла бурьяном…

Может ли быть такое в наши дни, когда и 
президент, и губернатор постоянно призывают 
использовать по сельхозназначению каждый при-
годный для этого клочок земли?

В деревне Демидово, где и происходит эта 
история, говорят, что в их округе на полях хотят 
построить коттеджный поселок. Все ферме-
ры уже продали свои участки — осталась одна 
Кочигина.

— Мы возмущены до глубины души, — говорит 
Владимир Смагин, ответственный директор Мо-
сковского крестьянского (фермерского) союза. — У 
Кочигиной было одно из лучших многопрофильных 
фермерских хозяйств в Подмосковье. Коровник, 
теплица, инкубатор, свинарник и овчарня. На за-
седании суда были представлены ходатайства 
Павлово-Посадской районной администрации, 
нашего МКС, уполномоченного по правам пред-
принимателей Московской области. Все просили 
поддержать Татьяну Кочигину. Нам даже слова не 
дали сказать. Ликвидировать — и все тут…

Не будем описывать все нюансы этой истории, 
да это и невозможно. Почти два года бесконечных 
судов и экспертиз. Установлено, что у соседа, ко-
торый выдает себя за фермера-трудягу, имеется 
свидетельство на право пользования участком (11 
гектаров) с правом выкупа. А договора о купле-
продаже нет — значит, нет и собственности!

Если совсем упростить ситуацию, то тяжба 
идет вокруг 0,6 га. Так, может, чем два года су-
диться, проще отдать эти самые 60 соток? Чего 
нервы себе мотать? Если земля приглянулась под 
застройку сильным мира сего, бороться с ними 
никаких денег не хватит.

Но именно на этой территории стоят жилой 
дом, теплица, инкубатор; именно там все коммуни-
кации — газ, вода, свет Татьяны Кочигиной. Убери 
всю эту инфраструктуру — и не будет никакого 
молока и мяса.

Видимо, на это и надеются инвесторы. Что, 
лишившись базы, фермерша оставит все хозяй-
ство — 17 гектаров. И тогда — строй, душа, не 
хочу!..

Согласитесь, что ситуация странная. Есть 
реальный фермер, полномочия которого под-
тверждают и в ассоциации, и в администрации 

Павлово-Посадского района. А есть лжефермер, о 
котором не знает никто. Но именно в его владения 
и должна передать 0,6 га Татьяна Кочигина.

Странно то, что у крестьянина отбирают 
землю, чтобы передать ее тому, кто ничего не 
делает.

Все постройки, объекты недвижимости Ко-
чигиной были сданы и приняты госкомиссией 
еще в 1995 г. С тех пор ни у кого вопросов к ней не 
возникало. Да и какие могут быть претензии, если 
к ней за продуктами ездило пол-Москвы?!

В результате двухгодичных судебных тяжб, 
чтоб полностью не потерять производство, Татьяна 
Борисовна протянула новую линию энергоснаб-
жения. Пытается выживать и в этих экстремаль-
ных условиях. Но потери, конечно, большие, ведь 

услуги адвокатов стоят недешево. На ее ферме 
осталась всего одна корова, а было 20.

Видимо, придется продать и ее. Чтобы оспо-
рить вердикт Арбитражного суда МО в 10-дневный 
срок, опять нужен адвокат. 

— Мы обращались за помощью в различные 
организации, — говорит Смагин. — Везде воз-
мущены тем, что с земли вытесняют реального 
фермера. Но поделать ничего не могут: дескать, 
решение суда — это закон. А почему суд решает 
именно так — никто не понимает.

Свою поддержку Кочигиной оказывал и «МК». 
После своей публикации мы просили региональ-
ного министра сельского хозяйства Дмитрия Сте-
паненко защитить Кочигину от произвола, дать 
возможность нормально работать.

Собственно, и из министерства нам пришел 
тот же самый ответ: сделать ничего не можем, дело 
решается в суде.

Суду на заметку добровольные помощники 
Кочигиной просят напомнить пункт 1.3 ст. 234 
Гражданского кодекса РФ, Он гласит: «Гражданин 
или юридическое лицо, не являющийся собствен-
ником имущества, но добросовестно, открыто и 
непрерывно владеющий как своим собственным 
недвижимым имуществом в течение 15 лет либо 
иным имуществом в течение 5 лет, приобретает 
право на это имущество».

Если даже предположить, что Татьяна Кочи-
гина незаконно владела 0,6 га и за 23 года на них 
построила жилой дом и хозяйские помещения, то 
ее сосед давно потерял право на этот участок.

Некоторые судьи то ли подзабыли ключевые 
положения Гражданского кодекса, то ли, наоборот, 
старательно их избегают.

Ну не дайте фермеру продать последнюю 
корову! Ведь у нас и так не хватает молока…

Владимир ЧУПРИН.

«МК» наткнулся на нее, изучая в 
Интернете структуру правитель-
ства Московской области. 

Состоит оно, как положе-
но, из министерств, комитетов и управлений, 
и у них у всех еще есть подведомственные 
организации.

Большая часть этого управленческого мон-
стра располагается в Доме правительства Мо-
сковской области (выстроен в 2007 году на 65-м 
км МКАД). Но весь монстр целиком там не по-
мещается, некоторые его структуры базируются 
в арендованных офисах.

 Порядка десяти из них арендуют помещения 
в бизнес-парке «Гринвуд» — это 72-й километр 
МКАД. Бизнес-парком владеет китайская госу-
дарственная корпорация «Чентун». Как объясня-
ется на сайте бизнес-парка, «Чентун» — «крупное 
предприятие под управлением Государственного 
комитета по вопросам госконтроля и управления 
активами при Госсовете КНР».

На сайте госзакупок можно узнать, какая 
бюджетная структура Подмосковья сколько отда-
ет бюджетных денег китайской государственной 
корпорации за аренду офиса на МКАДе, как это 
ни парадоксально. 

Суммы впечатляют. Министерство энергети-
ки Московской области, например, внесло свою 
лепту в развитие китайской экономики в размере 
15.831.850 руб., отдав их за аренду офиса в период 
с 1 января по 30 сентября 2015 года. Соответ-
ственно, в месяц оно платит 1.759.095 руб.

ГКУ «Центр безопасности дорожного дви-
жения МО» за месяц платит 2.695.534 рубля, а 
годовой контракт у него на 32.690.523 руб.

Комитет лесного хозяйства МО каждый ме-
сяц отдает за аренду 3.150.652 руб.

Ежемесяч-
ный взнос ГАУ 
«Центрлесхоз» — 
2.304.002 рубля.

Центр олим-
пийских видов спорта за 
2015 год влил в китайскую экономику 29.330.910 
руб., месячная оплата — 2.444.242 руб.

Центр паралимпийских видов спорта — 
8.639.330 руб за год, в месяц он платит 719.944 
руб.

Дирекция по организацию и проведению 
спортивных мероприятий и мероприятий по рабо-
те с молодежью отдала за 4 месяца (с 1 сентября 
по 31 декабря) 3.677.633 руб., у нее получается 
919.408 руб. за месяц.

Если сложить ежемесячные суммы, которые 
платят за аренду только эти семь бюджетных 
организаций, получится 14 миллионов рублей. 
В год — 168 миллионов.

Годовой бюджет среднего подмосковного 
сельского поселения — обычно где-то от 30 до 
60 млн рублей. Арендуя офисы у китайской го-
скорпорации, правительство Московской области 
дарит китайскому бюджету годовые бюджеты 
трех-четырех своих, родных, подмосковных сель-
ских поселений.

Формально это делается затем, чтоб все 
подмосковные органы власти и управления раз-
мещались не в Москве, а в области, и примерно в 
одном месте, недалеко друг от друга. Помещений 
в Доме правительства на всех не хватает, поэтому 
вот недалеко «Гринвуд» — пусть сидят там.

Автор этого блестящего управленческого 
решения неизвестен. Но поскольку переезд в 
китайский бизнес-центр осуществлялся года 
полтора назад, то есть уже при действующем 

губернаторе, это кто-то из нынешних подмо-
сковных властей. Какой-то, видимо, аксакал, 
уважаемый всеми старейшина, еще помнящий 
те времена, когда шатер вождя племени непре-
менно должен был стоять в окружении шатров 
племенных начальников. 

Географическая близость управленческих 
структур тогда действительно имела значение. Но 
с тех пор кое-что поменялось. Документооборот 
сейчас электронный. Для связи есть телефон 
и Интернет. Совещания проводятся в режиме 
видеоконференций. Сотрудники уже не бегают, 
как муравьи, из-за здания в здание, чтоб подпи-
сать бумажку. А если бегают — значит, система 
управления катастрофически устарела, и надо 
менять подходы. Потому что ваши шатры доро-
говаты для нашего племени. Идея компактного 
размещения всех правительственных и около-
правительственных структур Московской обла-
сти не стоит тех сумм, в которые она обходится 
налогоплательщикам.

Если бы такое размещение в разы повышало 
эффективность управленческой работы — тогда 
за него стоило бы платить. А когда 2,5 млн руб. 
ежемесячно выплачиваются только ради того, 
чтоб руководитель Центра олимпийских видов 
спорта раз в неделю съездил в министерство, 
потратив на дорогу тридцать минут, а не полтора 

часа, то оно того не стоит. Тем 
более если эти 2,5 млн не 
остаются ни в области, ни 
даже в стране, а вливаются 
в национальную экономи-
ку другого государства, что 

само по себе возмутитель-

но, а учитывая тяжелые време-
на — в каком-то смысле даже 
приближается к измене Родине. 
Пусть даже малой.

На условиях анонимности 
ситуацию со столь абсурдными 
тратами бюджетных денег для 

«МК» разъяснил высокопоставленный чиновник 
подмосковного правительства. По его словам, 
вопрос решится в ближайшие полтора года. «Мы 
получили наконец госэкспертизу на наше здание 
«Два капитана», оно будет достроено, и все органы 
власти туда переедут. А объекты, которые они 
сейчас занимают — в том числе и в Москве, — 
продадим. Деньги в бюджете на строительство 
этого здания выделены».

«Два капитана» — недостроенное здание на 
МКАДе возле Дома правительства Московской 
области. Предположительно там будет 25 этажей, 
общая площадь превысит 100 тыс. кв. метров. 
Область выкупила его у частной фирмы в 2008 
году за 5 млрд руб., строительные работы с тех 
пор не велись.

Для справки. По данным, представленным 
на сайте Министерства имущественных отно-
шений МО, в собственности Московской обла-
сти сейчас находится всего 117.978 объектов 
недвижимости.

В любом из них любая бюджетная струк-
тура может размещаться без всякой арендной 
платы. Однако ни один из почти 118 тысяч (!) 
объектов не подходит ни для Комитета лесного 
хозяйства, ни для Центра безопасности дорож-
ного движения, ни для множества других орга-
нов власти, арендующих себе офисы на деньги 
налогоплательщиков.

Юлия КАЛИНИНА.

33 ЗАКОНА НА СТАКАН 
ПАРНОГО МОЛОКА
Образцовое фермерское 
хозяйство Татьяны Кочигиной 
выгоняют с земли, которую она 
обрабатывает 23 года

c 1-й стр.

ВАШИ ШАТРЫ 
ДОРОГОВАТЫ...

Пока отечественное село пытается накормить 
страну, на ее полях разворачиваются настоящие 
сражения. Но не в битве за урожай, а в застройке 
сельхозполей жилыми домами. Вот и павловопо-
садское фермерское хозяйство «Клязьма» получи-
ло вердикт суда о том, что обязано ликвидировать 
свои хозпостройки и передать клочок земли со-
седу, который... к сельхозпроизводству не имеет 
никакого отношения.

Жительница подмосковной 
деревушки в 88 лет до сих пор 

погружается в глубину  
и охотится с ружьем на рыбу

В четверг Мособлдума должна при-
нять закон об установлении величины 
прожиточного минимума для пенсио-
неров на 2016 год. Рубеж, за которым, 
по мнению подмосковных депутатов, 
начинается нищета, установлен в раз-
мере 8950 рублей. 

За чертой бедности находится 163 тысячи 
подмосковных стариков, все они имеют право 
на социальные доплаты от региональных и му-
ниципальных властей. В бюджете Московской 
области на 2016–2018 годы предусмотрены 
средства на эти выплаты, всего на дотации 
пенсионерам потребуется, предположительно, 
4,15 млрд руб.

Вместе с тем в этом году с 1 августа под-
московные власти лишили стариков транспорт-
ных льгот на проезд на территории Москвы, 
благодаря чему  сэкономили 7,9 млрд руб. 

Как сообщила во вторник на заседании 
областного правительства министр образо-
вания Марина Захарова, эти деньги пойдут на 
строительство общеобразовательных школ и 
пяти детских школ искусств, будет также про-
изведен капитальный ремонт 14 детских школ 
искусств и ремонт девяти домов культуры.

 — Не понятно, как наши депутаты опреде-
ляют, где начинается бедность, а где еще нет, 
— говорит Ольга МАКАРОВА, член инициа-
тивной группы подмосковных пенсионе-
ров, отстаивающих свои транспортные льготы. 
— Если пенсионер, получающий 8950 рублей, 
заплатит «коммуналку», то жить ему потом це-
лый месяц, питаясь одной картошкой! У меня, 
например, пенсия — 15 000 руб., но все равно 
приходится на всем экономить. За услуги ЖКХ, 
включая пресловутый капремонт, плачу почти 
4000. А все остальное уходит на еду, лекарства, 
одежду. Если удается отложить в месяц тысячу-
другую — большая удача. А ведь в этом году 
до астрономических цифр выросли налоги на 
землю! Откуда пенсионерам взять деньги на 
их уплату? Получается, что и дача тоже пре-
вращается в непозволительную роскошь для 
стариков? Качество жизни  пожилых людей за 
последний год катастрофически ухудшилось: 
хорошие продукты, лекарства, поездки на ку-
рорты — все это теперь нам не по карману. 
Многим из нас, чтобы свести концы с концами, 
приходится работать, но если раньше хотя 
бы проезд в столичном транспорте был для 
нас бесплатный, то сейчас и этой привилегии 
лишили. Чиновники говорят: деньги нужны на 
школы детям. Но почему, когда мы работали, в 
Подмосковье были деньги на все: и на пенсио-
неров, и на детей, а сейчас либо одним дают, 
либо другим?  Все ругают советскую власть, но 
мы строили заводы, детские садики, школы, а 
сейчас, когда пришла наша очередь выйти на 
заслуженный отдых, нам говорят: извините, 
деньги кончились. 

Елена НИКИТИНА.

ЕШЬ, ПЛАТИ, 
МОЛИСЬ
Подмосковные 
депутаты определили 
черту бедности  
для стариков

Имя Ольги Трофимовны Жуковой сегодня из-
вестно всей подводной братии. Впрочем, 

широкой медицинской общественности тоже. 
Но об этом несколько позднее. Подводный стаж 

Жуковой превысил 60 лет! 
Ольга Жукова принимала участие в испытаниях 

первого советского акваланга! Вообще, куда ни 
кинь, при упоминании ее имени приходится упо-

треблять слово «первая». Автор первой совет-
ской книги о подводной охоте, одна из первых  

в стране подводных фотографов... 

ДАЙВЕРША-
ДОКТОРША  

ИЗ СВИНЕНОК

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

 С 1957 по 1971 год Ольга Жукова воз-
главляла (первая!) сначала секцию под-
водной охоты при Центральном морском 
клубе ДОСААФ, а затем комиссию по 
спортивной подводной стрельбе. До на-

стоящего времени Ольга Трофимовна — член Феде-
рации подводного рыболовства России.

Татьяна 
Кочигина  
с супругом.

«Два капитана».

«Китайский» 
«Гринвуд».

Здание правительства  
Московской области в Красногорске.

Фермерский дом стоит  
на этой земле больше 20 лет.

ШОК

SOS!

КОШЕЛЕК ЗНАЙ НАШИХ!

Перенести на фасад обветшавшего много-
квартирного дома рисунок 9-летнего школь-
ника из подмосковного Пушкина решили 
областные власти. На днях этот шедевр, 
занявший 1-е место на областном конкурсе 
«Красочный город», украсил здание в родном 
городе юного дарования. Как сообщили «МК» 
в Фонде капитального ремонта Московской 
области, в Московии объявлена акция по 
«оживлению» фасадов старых домов жизне-
утверждающими изображениями, которые 
должны раскрывать «величие и уникальность 
городов Подмосковья». Причем участники 
проекта «Арт-фасад» будут рассматривать 
не только городские пейзажи, но и портреты 
выдающихся личностей, а также картины 
крупных исторических событий. Например, 
сейчас среди школьников объявлен конкурс 
на лучший эскиз для многоквартирного дома 
в городе Домодедове, расположенного ря-
дом с библиотекой имени Ахматовой. Конкур-
санты должны предложить жюри портреты 
этой поэтессы. 

ГОРОДА ПОДМОСКОВЬЯ 
СТАНУТ ПОХОЖИ ОДИН 
НА ДРУГОЙ К КАЖДОМУ 

ПРАЗДНИКУ
Единую концепцию оформления подмо-

сковных городов в праздничные дни разра-
ботали специалисты Главного управления по 
информационной политике региона. Отныне 
украшать центральные улицы, площади и 
скверы красочными транспарантами и рас-
тяжками местные власти должны не 8, а 10 
раз в году.

Как стало известно «МК», список праздни-
ков районного и городского масштаба, в канун 
которых все муниципальные образования 
должны принять торжественный вид, попол-
нился двумя пунктами. Теперь развешивать 
флаги и устраивать световые инсталляции 
местные администрации должны в обяза-
тельном порядке на День России и День Кон-
ституции, а не только на День города, Новый 
год и Рождество, 8 Марта, День Победы, 
День семьи, любви и верности, Единый день 
голосования, День защитника Отечества и 
День контрнаступления советских войск. 
Более того, власти Московии в декабре 2016 
года намерены широко отметить 75-лет-
нюю годовщину битвы под Москвой. К этому 
времени сотрудники Главного управления 
по информационной политике подготовят 
свои варианты эмблем. Уже известно, что 
рассматриваются три сюжета для этих изо-
бражений: солдат Красной Армии, который 
бросается в атаку, танк на фоне деревни и 
красная звезда. Для государственных празд-
ников преобладающими цветами должны 
быть (что вполне очевидно) синий, белый и 
красный. В Новый год цветовая гамма может 
быть самой богатой, но в ней преобладают 
зеленый, желтый и красный.

Декоративных элементов, которые готово 
предложить Главное управление по инфор-
мационной политике, так много, что даже 
самые требовательные дизайнеры не смогут 
упрекнуть авторов концепции в ограниченном 
кругозоре.

Кроме того, появился критерий зониро-
вания территории, учитывающий финан-
совые возможности муниципальных обра-
зований. Районы победнее могут выбрать 
более скромное оформление своих дорог 
и площадей.

ГЕРОИНОВАЯ ЛОМКА 
ДОБРАЛАСЬ  

ДО НОВОРОЖДЕННЫХ
Бороться за жизнь новорожденного ребен-

ка, у которого еще в утробе матери сформи-
ровалась наркотическая зависимость, при-
шлось медперсоналу Подольской детской 
городской больницы. 

Как стало известно «МК», необычный слу-
чай произошел в подмосковном Серпухове. 
28-летняя уроженка Украины Анна Калан-
тырева, выписавшись из роддома, привез-
ла домой, по ее словам, вполне здорового 
малыша. Однако уже на следующий день 
новорожденный мальчик стал синеть и зады-
хаться. Бригаде «скорой», которая приехала 
на вызов, молодая женщина призналась, что 
всю беременность втайне от семьи и от вра-
чей баловалась героином, и медики сделали 
вывод, что у малыша началась наркотическая 
абстиненция. Из-за того, что доступ нарко-
тиков в организм ребенка прекратился, у 
малютки началась настоящая ломка.

В больницу несчастное дитя поступило в 
крайне тяжелом состоянии. Специалисты 
констатировали врожденную пневмонию и 
гипоксию головного мозга. Однако за пару 
дней врачам удалось отвести угрозу гибели 
и теперь они уверены, что малыш пойдет на 
поправку. Нерадивая мамаша уже навестила 
его в больнице и дала ему имя Павел. 
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НА ГЕРБЕ БАЛАШИХИ 
УЖИВУТСЯ СИМВОЛЫ 
СРАЗУ ДВУХ ГОРОДОВ

В обновленном виде предстанут вскоре пе-
ред жителями подмосковной Балашихи флаг 
и герб этого городского округа. На символах 
государственности появятся дополнитель-
ные детали, указывающие на то, что в состав 
этого муниципального образования теперь 
входит город Железнодорожный.

Как стало известно «МК», совет депутатов 
Балашихи утвердил новый облик флага и 
герба. Одним из центральных образов яв-
ляется серебряное острие с двумя черными 
клиньями — это аллегория железной дороги, 
построенной в 1862 году близ села Обира-
ловка (ныне это город Железнодорожный). 
В то же время острие, по форме сравнимое 
с пирамидой, символизирует также знания и 
стремление к совершенству (как, собственно 
говоря, и солнце, восходящее над ним). А 
дуга с колокольчиком, зависшая над дорогой, 
указывает на старинный торговый путь из 
Москвы в Нижний Новгород.

Все остальные символы относятся к Ба-
лашихе. Циркуль — символ достижений ее 
научных институтов, зубчатое приводное 
колесо — знак поступательного движения и 
развития (в частности, промышленности). 
Еще одна важная деталь композиции — это 
ветвь, образ зеленой зоны Москвы.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Едкое, насмешливое 
замечание. 4. Письменная проверочная ра-
бота по русскому языку. 10. Устройство для 
скрепления листов бумаги металлическими 
скобами. 11. Восьмисекундная «отключка» на 
ринге. 13. Реакция младенца на мокрые пе-
ленки. 14. «Горилка» из Страны восходящего 
солнца. 15. Звуковая дорожка к фильму. 16. 
Розовые «лепестки» к роллам. 18. «Боевые 
действия» на колхозных полях. 20. Матрешка, 
напоминающая японцу о поездке в Россию. 
22. Передовик среди учеников. 23. Пьеса, 
над которой зрители плачут. 24. «Сводница» 
ноги пловца в холодной воде. 27. Наклейка в 
коллекции филумениста. 30. Перерыв между 
действиями спектакля. 32. Фривольный танец 
красоток кабаре. 34. «Сюрприз» на провален-
ной явке. 35. Обезболивание при удалении зуба 
мудрости. 36. Кличка друга Фомы в сериале 
«Физрук». 38. Приятель, который никогда не 
дает денег взаймы. 39. Златой «трон», где си-
дели король, сапожник, портной. 40. «Доктор 
Ватсон» при сыщике Шефе из мультфильма. 
41. Мастерская с молотом и наковальней. 42. 

Восьмиклассник, сдавший экзамены за курс 
средней школы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подарок, которого не ждали. 
2. Профессиональная борьба без правил. 3. 
Текст, внесенный в журнал. 5. Цифровой «ключ» 
на почтовом конверте. 6. Приятель Балбеса и Бы-
валого в комедиях Гайдая. 7. Уникум, читающий 
чужие мысли. 8. «Трибуна» Ленина на Финлянд-
ском вокзале. 9. Животный «заменитель» разума. 
10. Советский «каратист». 12. «Атакующие» при-
дирки оппонентов. 17. Двойной ход, который вы-
полняют ни разу не ходившие шахматные король 
и ладья. 19. Вышитая бисером шапочка узбека. 
20. Миссис в Италии. 21. Художник, не приукра-
шивающий действительность. 25. Криминальное 
амплуа Юрия Деточкина. 26. Путешествие на по-
путных машинах. 27. Полка для обуви, имеющая 
несколько ярусов. 28. Солдатская «коммуналка». 
29. Критически настроенный пессимист. 31. 
Крепостное военное укрепление пятиугольной 
формы. 33. Хамоватый «обладатель» второго 
счастья. 34. Птица, которая, судя по названию, 
всегда мерзнет. 37. Острый корень в соленых 
огурцах. 38. Резиновый «зажим» в аптечке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выпивка. 4. Хвастун. 10. Слепота. 11. Классик. 13. Мать. 14. Хаки. 15. 
Шахматист. 16. Хватка. 18. Абсент. 20. Кашалот. 22. Оговорка. 23. Авантюра. 24. Полярник. 
27. Фаталист. 30. Аудитор. 32. Огонек. 34. Лайнер. 35. Опасность. 36. Флот. 38. Тяга. 39. 
Кавычки. 40. Колизей. 41. Тромбон. 42. Фальцет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вермахт. 2. Июль. 3. Копуша. 5. Высота. 6. Стих. 7. Нечисть. 8. Насмешка. 
9. Шкатулка. 10. Стратег. 12. Кашевар. 17. Кривлянье. 19. Бретелька. 20. Коронка. 21. Трактир. 
25. Обморок. 26. Кудесник. 27. Футболка. 28. Слюнтяй. 29. Комфорт. 31. Арбалет. 33. Корыто. 
34. Львица. 37. Тайм. 38. Тень.

куплю
❑ автовыкуп

дороже всех! 
т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ расслабляем 

м. "Сухаревская" 
т. 8-966-157-98-45

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-037-23-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ ЧАСЫ [ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий
ламповый приемник 
т. 8-916-676-36-95

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

продаю

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8-495-514-59-87

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

предлагаю
❑ верну мужа 

т. 8-906-793-30-60

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых по Москве! 

т. (495) 645-17-45
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ антистресс. Отдых.

Релакс 
т. 8-968-960-04-16

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ т. 8-903-198-39-19
релакс 
м. "Аэропорт"

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-370-28-83

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "АВИАМОТОРНАЯ" 
т. 8-916-935-05-07

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ВСЕРОССИЙСКАЯ ДЕКАДА ПОДПИСЧИКА — ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»!
С 15 по 25 октября этого года во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья  

пройдет Всероссийская декада подписчика, а это значит, что подписные цены  
на издания «МК» будут существенно снижены! Вся подробная информация об условиях 

акции в ближайшем почтовом отделении. Спешите выгодно оформить подписку на «МК»!

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2016

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
м. «ВДНХ», северный выход
16 октября с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
17 октября с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)

м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
15 и 16 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, у проходной №4
19 октября с 10.00 до 16.00
Университет машиностроения, 
ул. Б. Семеновская, д. 38, корпус «А», холл 1-го этажа
20 и 21 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17, главное здание, 
холл 1-го этажа
22 и 23 октября с 10.00 до 16.00
МГСУ, Ярославское шоссе, д. 26, холл 2-го этажа КМК, 
напротив кабинета №206
26 октября с 10.00 до 16.00
Университет машиностроения, 
ул. Павла Корчагина, д. 22, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 октября с 10.00 до 15.00
ФРЯЗИНО, ул. Вокзальная, д. 19,  
в читальном зале библиотеки

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В театре «У Никитских ворот» — премье-
ра. «Анна Каренина». Но не очередная 
инсценировка великого романа Толсто-
го, а целое детективное расследование, 
впрочем, с приставкой lecture. Марк 
Розовский взял в сообщники не кого-
нибудь, а Владимира Набокова — с его 
знаменитой лекцией об «Анне Карени-
ной» и ее авторе. 

До нача ла спек так ля вопрос к 
постановщику: 

— Марк Григорьевич, почему вы решили 
соединить Толстого и его великий роман с 
Набоковым?

— Делать очередную инсценировку не хоте-
лось — их множество, как и экранизаций, причем 
удачных хватает. Когда я заново прочитал лекции 
по русской литературе Набокова, мгновенно по-
думал: хорошо бы скрестить лучшие сцены из 
романа с его размышлениями, всегда такими 
индивидуальными, оригинальными. Он, я бы 
сказал, капризный великий литератор, не при-
знавал многих из своих коллег, а тут я увидел его 
влюбленность в Толстого. 

— Еще бы, Толстого он сравнивал со све-
том, а Пушкина — всего лишь со свечой. Как-то 
обидно мне за любимого Пушкина. 

— В 28-м году Набоковым было даже на-
писано стихотворение, которое так, кажется, и 
называлось — «Толстой», где Набоков выражает 
свои читательские восторги Льву Николаеви-
чу. Он разделял публицистику Толстого с его 
художественным гением, многократно в своей 
лекции говорил, что не надо обращать внима-
ние на Толстого-мыслителя, обличителя, а надо 
смаковать каждое слово его прозы. Меня тут 
спросили: «Ты против Набокова?». Нет, спектакль 
этот — мой скромный читательский диалог с 
великим Набоковым, который великого Толстого 
нам преподносит. 

Но вот третий звонок. Зал полон: кто-то при-
шел на «Анну Каренину», а гурманы — на Набоко-
ва, удивительно трактующего Толстого, совсем 
не как «зеркало русской революции». Что даст 
такое сведение на сцене двух гениев? На новой 

сцене «Никитских ворот» — огромные, метра по 
три каждый шесть профилей фигур из оргстекла, 
мужских и женских: жесткие цилиндры, ветреные 
кринолины... Они будут легко вращаться (потому 
что на колесиках) в светском обществе. Немые 
свидетели грехопадения красавицы Анны.

Надо сказать, что идея режиссера вывести 
в качестве соавтора спектакля великого Набо-
кова оценивается с первых же сцен и несет свет 
знаний зрителю. В костюме, очках лектор (Денис 
Юченков) ведет читателя по страницам романа, 
как по лабиринту, акцентирует его внимание на 
ключевых моментах, разматывает причинно-
следственные связи разыгрывающейся трагедии. 
А Розовский, как на следственном эксперименте, 
выводит сцену за сценой: брат Анны — Стива Об-
лонский (Владимир Давиденко), уличенный в свя-
зи с гувернанткой, надеется, что все обойдется, 
Левин (Александр Чернявский) представлен Кити 

(Афанасьева-Шевчук), которая не сводит глаз с 
Вронского (Максим Заусалин), а тот в свою оче-
редь... Входит Анна (Наталья Троицкая-Кунгурова), 
стройная блондинка с гибким станом, — хороша. 
Комментатор от лица Набокова излагает свою 
версию событий. Не лекция, а детектив, в кото-
ром напряжение нарастает с каждой минутой. 
И где мне особенно жалко чиновника Каренина, 
блестяще сыгранного Александром Масаловым. 
Постановщик Розовский переводит литерату-
роведческий язык на язык театра — легко, со 
свойственной ему ироничной отстраненностью, 
но при этом чувственно. 

Продолжение разговора по окончании 
спектакля. 

— Марк Григорьевич, все больше воз-
никают споры вокруг «Анны Карениной». 
Новому поколению с другим отношением к 
вопросу семьи и брака непонятно, из-за чего 

трагедия: ну изменила, ну ушла от мужа — 
в чем проблема? 

— Должен сказать, что при подготовке 
спектакля я столкнулся с тем, что многие, осо-
бенно женщины, относятся к Анне Карениной 
как к живой женщине, а не как к персонажу или 
образу. В Интернете они ведут с ней некую по-
лемику. Я тут прочитал омерзительный, я бы 
сказал, клеветнический донос некоей госпожи 
Воронцовой-Юрьевой, он называется «Анна Ка-
ренина не божья тварь». Автор Анну оскорбляет, 
как на коммунальной кухне, да и многие женщины 
имеют свой взгляд на Каренину. 

—  Б о л ь ш е  н е г а т и в н ы й  и л и 
позитивный?

— Одни ее резко осуждают, видят в ней чуть 
ли не проститутку, другие стараются понять. 
Собственно, они ведут себя как то общество, 
которое описано Толстым, и это общество, между 
прочим, сегодняшнего дня. Мне хотелось, чтобы 
у каждой личности толстовского мира в спекта-
кле было свое оправдание. Но самопознание 
ведет одна Анна, отчего и после грехопадения 
происходит падение ее меж колес поезда. Сим-
патии Набокова, конечно, на стороне Анны: у 
нее единственная правота — она любит. Но весь 
мир против нее. «Наш развратный Вавилон», как 
пишет Толстой. 

— Я не встречала, чтобы так конкретно 
делался акцент на развратном Вавилоне — он 
у вас в пластике и на экране в эротических 
картинках Бёрдслея. 

— Об этом же говорит и Набоков: роман 
нравственный, а все люди... Грех был сам брак 
Анны — без большой любви, и роман с Врон-
ским тоже греховен. Долли — та олицетворение 
любой нашей семьи, где если узнается о грехе, 
то чемодан не выкидывается на улицу. Наоборот, 
острые углы сглаживаются, все сохраняется, и 
люди живут по принципу Долли и Стивы. Таких 
пар миллионы, а благополучие их мнимое.

Так что когда Анну сегодня обзывают не 
божьей тварью, во мне кипит желание дать по-
щечину за оскорбление, если бы такое сказал 
мужчина. 

Марина РАЙКИНА.

Марк РОЗОВСКИЙ: 
«Я столкнулся с тем, 

что многие женщины 
относятся к Анне  

как к живой женщине,  
а не как к персонажу»

14 октября на площади Разгуляй собра-
лись жители Басманного района. Многие 
из них были инициаторами и стали спон-
сорами памятника, посвященного 7-й 
Бауманской дивизии народного опол-
чения, которая героически защищала 
Москву в 1941 году. В день праздника 
Покрова Пресвятой Богородицы и День 
Басманного района создатель медного 
монумента высотой 3,1 метра Зураб Це-
ретели представил результат работы.

Среди собравшихся царит оживление. Еще 
бы! Монумент рождался коллективно. Сначала 
была сформирована инициативная группа, куда 
вошли представители совета ветеранов, совета 
депутатов и почетные жители района. Посове-
щавшись, они решили предложить президенту 
Академии художеств воплотить их идею в жизнь 
— Церетели согласился это сделать на благотво-
рительной основе. Потом готовые эскизы долго 
обсуждали и ветераны, и представители обще-
ственных организаций, и сотрудники МГТУ им. 
Н.Э.Баумана, и местные жители. В итоге одобрили, 
собрали деньги, и вот готовый памятник стоит на 
площади Разгуляй.

Заметим, что местные жители к памяти 
ополченцев-бауманцев относятся со всей се-
рьезностью. Дело в том, что под Москвой, на 
242-м км Минского шоссе, уже 35 лет стоит обе-
лиск, посвященный 7-й Бауманской дивизии. На 
подножии памятника надпись: «Здесь в 1941 г. 
стояли насмерть, защищая Москву, ополченцы-
бауманцы». А венчает монумент фигура добро-
вольца Николая Валерьевича Кожухаря. Ежегодно 

к обелиску приезжают ветераны войны, школьники 
и студенты района, чтобы почтить память солдат, 
погибших в тяжелейших боях осенью 41-го. Этот 
памятник, как и тот, что сейчас открывается на 
площади Разгуляй, был воздвигнут на народные 
деньги. Шефствует над ним управа района.

Монумент работы Зураба Церетели значи-
тельно отличается от обелиска на Минском шос-
се. Он изображает фигуру женщины и девочки в 
полный рост. Женщина держит в руках портрет 
солдата. Это собирательный образ скорби о ге-
роях, погибших на поле битвы. Рядом с женщиной 

девочка улыбается уголками губ — это символ 
продолжения жизни.

— Для меня как художника очень важно, чтобы 
образ, который я создал, был близким по духу и 
жителям района, — сказал Зураб Церетели, от-
крывая памятник. — Для меня тема войны свята! 
С особым чувством я работал на Поклонной горе, 
когда создавал образы Победы, трагедии народов. 
Этот новый памятник представляет собой обоб-
щенный символический образ. В иносказатель-
ном смысле образ женщины раскрывает многие 
значения — родина-мать, мать-земля становится 
символом Родины, а фигура ребенка символизи-
рует будущее поколение. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

Юрий Любимов и Анатолий Эфрос, Арка-
дий Райкин и Ролан Быков, Армен Джи-
гарханян и Марк Захаров — кто только не 
попадал в объектив театрального фото-
графа и постоянного автора «МК» Ми-
хаила Гутермана. Его карьере — 40 лет. 
Ни одна столичная премьера без него не 
обходится, и только малая часть сним-
ков поместилась в Театральной галерее 
имени Алексея Бахрушина на выставке 
«Театр Михаила Гутермана».

Из тысяч отобрали 130 кадров, разделили на 
три части. Первым делом встречаюсь взглядами с 
корифеями театрального искусства. Черно-белые 
портреты Иннокентия Смоктуновского и Николая 
Караченцова, Булата Окуджавы и Юрия Никулина, 
Натальи Гундаревой и Людмилы Гурченко сделаны 
на первый фотоаппарат Гутермана «Зенит». А вот 
мощный кадр Юрия Любимова с Александром 
Солженицыным — писатель сострадает боли 
разочарованного режиссера. И не нужны никакие 
таблички с объяснениями. Лучший комментарий 
мастера — его работа. 

Снять портрет актера так, чтобы повесить и 
любоваться, — непросто. Можно поспорить: ведь 
профессионалов много. Дело еще не только в 
умении, но и в личностных качествах. Фамилия 
у него говорящая: Гутерман с немецкого — «хо-
роший человек». И сам Мих Мих (так его многие 
называют) тактичный, добрый, осведомленный. 
Это ли не повод для дружбы? Кажется, что с ним 
дружат, а не работают. Поэтому не удивляйтесь 
подписям на выставке «старушка Ру» (Юлия Рут-
берг) и «старушка Агу» (Полина Агуреева).

Во втором разделе люди театра предстают 
на сцене (не ч/б, а цвет). Посмотрел на эти ис-
черпывающие и атмосферные снимки — как будто 
на спектакль сходил, задумку режиссера зафик-
сировал. Под занавес — свежие снимки Игоря 
Миркурбанова, Людмилы Максаковой, Виктора 
Сухорукова и Владимира Зельдина. Редкость, 
что мастер не выпячивает себя и не навязывает 
свое видение, снимая театр. Не искажает. Не 
лжесвидетельствует. 

— Михал Михалыч, какой ваш любимый 
снимок?

— Моя любимая фотография сделана на 
спектакле «Ромео и Джульетта» Оскараса Кор-
шуноваса в Вильнюсе, — признается Михаил 
Гутерман. — Ромео нависает над умершей Джу-
льеттой. Из его рук сыплется песок. Крик отчая-
ния. Позади — человек с чаном. Выстраиваются 
два плана, которые делают снимок объемным 
и динамичным. А благодаря портрету Анатолия 
Эфроса меня приняли в Союз театральных дея-
телей. Сначала не хотели. Одна тетка сетовала, 
дескать, хватит с меня Союза журналистов. Но 
его председатель Михаил Ульянов ей возразил 
и сказал, чтобы «плакатик» с Эфросом повесили 
в каждой комнате союза.

Почти полвека Гутерман в театре — а не 
надоело. Здесь ему не тесно. На репетициях, 
прогонах, премьерах он свой человек. Неваж-
но, откуда снимает — из первого ряда партера, 
с галерки, из-за кулис, — он внутри процесса. 
Просто счастлив оттого, что причастен. Ему это 
необходимо.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

На площади Разгуляй 
появился трехметровый 

монумент работы 
Зураба Церетели
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ВАЖНОВАЖНО

7-я Бауманская дивизия народ-
ного ополчения формировалась 
в школе №353 (Бауманская ули-
ца, 40). Командиром был назна-
чен преподаватель Академии 

имени Фрунзе, комбриг Заикин Иван Васи-
льевич. В состав ополчения вступили 12 
000 человек. Отдельные подразделения 
были сформированы из учащихся МВТУ 
имени Баумана и Московского института 
химического машиностроения. В том месте, 
где стоит обелиск, ополченцы попали в 
окружение, но не отступили. Им удалось 
оттянуть на себя ударные силы врага, ско-
вав действия 28 дивизий. Поле битвы близ 
села Богородицкого стало последним при-
станищем для многих ополченцев, отдав-
ших свою жизнь, чтобы защитить Москву.
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ЗА КАРЕНИНУ

В МОСКВЕ 
ОТКРЫЛИ 

ПАМЯТНИК 
ОПОЛЧЕНЦАМ

КТО ПОПАЛ В ОБЪЕКТИВ 
МИХ МИХА?

На фотовыставке Солженицын 
сострадает Любимову

Спектакль «Ромео 
и Джульетта» 
Оскараса 
Коршуноваса.

Анна (Наталья Троицкая-Кунгурова)  
и Вронский (Максим Заусалин).М
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Он каждое утро приносил ей кофе в по-
стель. Ей оставалось только помолоть и 
заварить.

Внук назвал бабушку по маме плохим сло-
вом. И тут же получил подзатыльник от отца. 
Но не больно — как договаривались.

15 детей из многодетной семьи уговорили 

наконец-то отца сбрить усы, которые сводят 
с ума их мамку... 

— Почему ты плачешь? 
— Я мужик, я не должен перед тобой 
отчитываться!

Чтобы внуки погостили подольше, бабушка 
перевела все весы на 5 кг назад.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 15.10.2015)
1 USD — 63,1248; 1 EURO — 72,0506.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бутусов Вячеслав (1961), культовый рок-
музыкант (Nautilus Pompilius)
Крис де Бург (1948), рок-звезда
Ильф Илья (1897–1937), писатель, один из ли-
тературных отцов Остапа Бендера
Лаптев Иван (1934), журналист, экс-редактор 
«Известий»
Лермонтов Михаил (1814–1841), классик
Майков Павел (1975), актер («Метро», «Брига-
да», «Игра на выбывание»)
Семизорова Нина (1956), балерина

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день сельских женщин.
День фармацевтов.
Всемирный день мытья рук.
1908 г. — на экраны вышел первый русский 
фильм «Понизовая вольница» («Стенька Разин»). 
Официальная дата рождения кино в России.
1956 г. — прошел первый сбор труппы театра 
«Современник».
1962 г. — вышла в эфир радиостанция 
«Юность».
1967 г. — открыт монумент на Мамаевом 
кургане.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно с про-
яснениями; ночью местами небольшие осадки; 
днем без осадков. Температура ночью в Москве 
0...2°, днем в Москве 7...9°. 
Восход Солнца — 06.57, заход Солнца 
— 17.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
слабовозмущенной.
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Британские ученые поняли, откуда  
у психопатов берутся галлюцинации

На экспертизу в Германию пришли 
скелеты великанов из Латинской 

Америки

Органы свиней генетики 
адаптировали для пересадки людям

В понедельник 
победным матчем 
с командой 
Черногории сборная 
России завершила 
отборочный цикл 
к чемпионату 
Европы-2016, и 
завершила его 
положительно, 
получив прямую 

путевку на первенство Старого Света. 
Прошедшие квалификационные игры, 
приход в национальную команду 
Леонида Слуцкого, а также что делать 
с совмещением постов специалиста — 
на все эти вопросы «МК» ответил 
глава Объединения отечественных 
тренеров и наш постоянный эксперт 
Михаил ГЕРШКОВИЧ.

— Матч с Черногорией понравился, первый 
тайм вообще был шикарным! Немного испорти-
ла настроение вторая половина встречи, про-
сто из-за того, что не смогли завершить массу 
моментов. А в целом нам устроили праздник! 
Очень важно, что вышли на чемпионат Европы. 
Особенно приятно, что пришел наш, российский 
тренер и все решил.

— Как оцениваете весь отборочный цикл 
для нашей команды?

— Было очень тревожно, и многие спе-
циалисты, в том числе и члены Объединения 
отечественных тренеров, трубили тревогу по 
поводу невыразительной работы Фабио Капелло. 
Думаю, что, если бы не было принято решения по 
смене рулевого сборной, мы так бы никуда и не 
попали. Даже в стыковые игры. Но сегодня мы 
имеем то, что имеем, и Слуцкий — один из самых 
квалифицированных наших тренеров. Сейчас он 
в очередной раз доказал свой уровень. 

— Что Леонид Викторович привнес в 
игру сборной России?

— Прежде всего психологический момент, 
он смог раскрепостить ребят. Они расправили 
крылья, которые были связаны при Капелло. 
Плюс он сменил тактику, которая воодушевила 
футболистов. Ведь каждый из них, когда выходит 
на поле, хочет прежде всего выиграть. А при 
итальянце они выходили не проиграть, и это 
накладывало отпечаток. Сейчас же настрой на 
атаку, но при этом и в обороне сыграли очень 
уверенно. 

— Что теперь делать с контрактом Слуц-
кого и его совмещением в ЦСКА?

— Я бы сейчас вообще ничего не менял до 
конца сезона. Игры у национальной сборной 
будут только товарищеские, а чемпионат Евро-
пы будет после окончания первенства России. 
И после этого уже можно будет сесть за стол 
переговоров, все досконально изучить, выслу-
шать мнения всех сторон: президента ЦСКА, 
президента РФС и самого Слуцкого. Сейчас 
же у Леонида Викторовича еще нет той устало-
сти, дружеские спарринги не подразумевают 
какую-то ответственность, поэтому ему будет 
полегче. Перед самим Евро-2016 у него будет 
достаточно времени после сезона, чтобы сбор-
ную подготовить. До этого момента я бы не стал 
«убирать» его из того «тонуса», в котором он 
находится в ЦСКА, ему необходима практика. 
А сейчас радует, что у нас всех единое мнение: 
сборную России на чемпионат Европы должен 
везти именно Леонид Слуцкий.

Алексей САФОНОВ.

Президент Федерации тенниса России Шамиль Тарпищев сообщил журналистам, что 
специальные приглашения (так называемые wild card) в женскую сетку Кубка Кремля получат 
россиянки Елена Веснина и Дарья Касаткина.

Также Тарпищев рассказал, что в Международной федерации тенниса обсуждают идею 
играть сеты до 4 выигранных геймов.

Во вторник были сыграны 
последние матчи в оставшихся 
трех группах отборочного турнира 
Евро-2016. И теперь нам известны 
20 стран-участниц чемпионата 
Старого Света. Оставшиеся 
сборные определятся после 
стыковых матчей. Впрочем, 
изменения могут произойти и в 
группе I: вместо Албании на Евро 
напрямую может поехать Дания, а 
Сербия — отправиться в стыки.

Турецкий гамбит
Сборная Турции пробилась на Евро как 

лучшая из команд, занявших третьи места в 
группах. Шансы были невелики еще за две 
минуты до окончания игры с Исландией. 
Подопечным Фатиха Терима не только надо 
было выиграть, но и ждать результата матча 
Латвия—Казахстан. Когда на 78-й минуте 
удалили Гекхана Тере, пейзажи Франции, 
и до того не столь четкие, вовсе стали рас-
сеиваться. Верили в успех, наверное, только 
те, кто помнит 1/8 финала Евро-2008 с Че-
хией, когда турки, проигрывая 0:2, сумели 
отыграться и выйти вперед, лишившись при 
этом из-за красной карточки своего гол-
кипера Волкана Демиреля. В оставшееся 
время ворота защищал полевой игрок. И 
тем не менее в четвертьфинал чехов они 
не пустили...

Во вторник турецкий характер на себе 
прочувствовали исландцы. На 89-й минуте 
Сельчук Инан забивает победный гол, а после 
финального свистка фортуна раскрывает 
объятия сборной Турции. Казахстан обы-
грывает Латвию (1:0), и Фатих Терим уже 
начинает прорабатывать план подготовки 
команды к Евро-2016.

Французское проклятие 
для Голландии
Сборная Нидерландов уже в начале от-

борочного цикла должна была понять, что 
в этот раз ничего не светит. Что не увидим 
мы унижение испанцев от оранжевых, не 
увидим полета Ван Перси, как два года назад 
в Бразилии. Да и вообще голландцев мы на 
Евро не увидим. Хотя такого не случалось 
аж с 1984 года. Тогда чемпионат Европы 
тоже проходил во Франции, и оранжевая 
сборная не пробилась в финальную стадию 
турнира.

Теперь Ван Перси не летает, занося мячи 
головой, а забивает в свои ворота. Голланд-
цы проигрывают чехам (2:3), занимают чет-
вертое место и отправляются в мебельные 
магазины за удобными диванами. На них им 
предстоит смотреть Евро-2016.

Сербский камбэк
Сборная Албании, пробившаяся во 

Францию напрямую за счет технической 
победы над Сербией, возможно, отправит-
ся сдавать билеты. УЕФА готов исключить 

албанцев из числа участников финальной 
стадии чемпионата Европы. Правда, для 
этого придется доказать, что албанская 
сторона заплатила некоторым армянским 
футболистам по 500 тысяч евро за проигрыш 
в последнем матче. Сейчас европейские 
футбольные чиновники ведут расследова-
ние. Участие в договорных матчах доказать 
обычно трудно, тем не менее для сборной 
Сербии впереди забрезжила надежда 

попасть в стыковые матчи. Если Албанию 
дисквалифицируют, напрямую во Францию 
поедет Дания, а сербы поднимутся на тре-
тье место и получат право на дальнейшую 
борьбу. И это было бы справедливо, учиты-
вая, что Албания заработала ту техническую 
победу в матче с Сербией, хотя беспорядки 
на стадионе Белграда начались по вине бо-
лельщика гостей.

Ульяна УРБАН.

Постоянные изменения на отечественном спортив-
ном телевидении, закрытие одних каналов и рожде-
ние других могут окончательно запутать зрителей, 
многие из которых спорт уже любят, а многие могли 
бы полюбить. Сейчас, похоже, самое время порас-
суждать на тему дорог, которые выбирает (или же 
не выбирает) наше не слишком ориентированное 
на болельщиков ТВ.

Для начала: понятно, что рейтинговых спортивных 
трансляций ни одному каналу для 24-часового наполне-
ния «сетки» не хватит. И мы, учитывая то, что основная 
аудитория любого телеканала — «рекламоемкие» жен-
щины и пенсионеры, обречены видеть сериалы, шоу для 
домохозяек и прочий «замыливающий» глаз продукт. И 
здесь, на мой взгляд, спортивное ТВ ждут самые опасные 
подводные камни.

Не секрет, что те, кто берется за дело, не боятся взять 
на себя определенные и весьма жесткие обязательства. 
Учитывая нынешние реалии, на обещанные рейтинги 
можно выйти двумя способами.

Первый — «замыливание» канала, второй — рискован-
ная и, возможно, неблагодарная попытка сыграть вдолгую, 
на выращивание именно спортивной аудитории. В конце 
концов, во всем мире — и прежде всего в Северной Амери-
ке, которой мы, судя по событиям последних лет, бросаем 
геополитический вызов, — такая аудитория есть.

Почему бы не попробовать бросить США вызов дру-
гой, геоспортивный, — и вырастить здоровую аудиторию 
в России?..

И здесь, как в недавнем прошлом руководитель 
пресс-службы национальной сборной по хоккею, позво-
лю себе поделиться личным опытом.

Знаете ли вы, какие спортивные трансляции яв-
ляются абсолютными лидерами телевизионного сезо-
на-2014/2015? Матчи футбольной сборной России на 
чемпионате мира в Бразилии? Главное дерби премьер-
лиги «Спартак» — ЦСКА или «русское классико» «Спар-
так» — «Зенит»? Финал Лиги чемпионов? В конце концов, 
финальная серия розыгрыша хоккейного Кубка Гагарина 
СКА — «Ак Барс»?

Нет — у вас промах за промахом!
Все рекорды спортивного телесмотрения были поби-

ты хоккейной сборной России-2015. Аудитория полуфинала 
чемпионата мира в Чехии Россия — США составила долю 
«31», а финальный матч Россия — Канада и вовсе достиг 
отметки «36». Таким космическим показателям позавидует 
даже элитарная «мыловаренная» промышленность…

Все эти хоккейные достижения вернули нас в самые 
славные времена в истории спортивной России — лучшие 
трансляции Олимпиады-2014 в Сочи и полуфинал футболь-
ного Евро-2008 Россия — Голландия. Они доказали, что 
списывать спорт в ночную, низкорентабельную жизнь не 
надо, что страна, вопреки мнению скептиков, здорова.

Впрочем, суперрейтинги хоккейной сборной России 
(они, к слову, оказались в 6 (!) раз выше, чем футбольного 
дерби «Спартак» — ЦСКА) возникли не на пустом месте. В 
нашей стране любят успешных — а после победы в Мин-
ске-2014 хоккейная сборная стала именно такой.

А еще симпатизируют тем, кого обижают, что как раз 
происходило с нашей национальной командой, которой в 
прошлом сезоне от внутреннего чемпионата так и не до-
стались паузы на Евротур и которой однажды пришлось 
ехать на турнир с… 20-летней (!) вратарской бригадой: 
Третьяком-младшим, Сорокиным и Шарыченковым.

Думаю, свою роль сыграла и атмосфера вокруг хок-
кейной сборной. Перед каждым этапом Евротура шла 
информационная раскрутка команды, каждый знаковый 
хоккеист через СМИ приглашался в команду ее лидерами 
и ее куратором. Составы на этапы Евротура объявлялись 
в прямом телеэфире.

Более того, каждый игрок, не прошедший в состав, 
провожался из команды специальным пресс-релизом со 
словами благодарности от штаба сборной. Иначе говоря, 
весь хоккейный сезон вокруг сборной существовало ин-
формационное поле. И возможно, именно так готовились 
майские рейтинговые рекорды… 

Интересно, учтут ли этот хоккейный опыт на спор-
тивном ТВ? Увидят ли, что хоккей может стать своеобраз-
ным локомотивом — как минимум равным партнером 
футбола?

«При Капелло могли не выйти 
даже в стыковые матчи»

Гершкович о Слуцком  
и итогах квалификации  
ЧЕ-2016 для сборной России

Спорт на ТВ: идем  
в элиту или в тупик?
Игорь ЛАРИН, обозреватель Russia-
Hockey.ru, специально для «МК»

ЦИФРЫ

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР

МОЗАИКА

20 уже известных команд-участниц Евро-2016:
Чехия (1-е место), Исландия (2), Бельгия (1), Уэльс (2), Испания (1), Словакия (2), Германия (1), Польша (2), Англия (1), Швейцария 

(2), Северная Ирландия (1), Румыния (2), Австрия (1), Россия (2), Италия (1), Хорватия (2), Португалия (1), Албания (2), Турция (лучшая из 
числа занявших третьи места), Франция (хозяйка чемпионата).

В стыковых матчах сыграют: Босния и Герцеговина, Украина, Ирландия, Словения, Венгрия, Швеция, Норвегия и Дания. Жере-
бьевка пройдет 18 октября.

Команда И В Н П М О
Италия 10 7 3 0 16:7 24
Хорватия 10 6 3 1 20:5 21
Норвегия 10 6 1 3 13:10 19
Болгария 10 3 2 5 9:12 11
Азербайджан 10 1 3 6 7:18 6
Мальта 10 0 2 8 3:16 2

Команда И В Н П М О
Бельгия 10 7 2 1 24:5 23
Уэльс 10 6 3 1 11:4 21
Босния и Г-на 10 5 2 3 17:12 17
Израиль 10 4 1 5 16:14 13
Кипр 10 4 0 6 16:17 12
Андорра 10 0 0 10 4:36 0

Команда И В Н П М О
Чехия 10 7 1 2 19:14 22
Исландия 10 6 2 2 17:6 20
Турция 10 5 3 2 14:9 18
Голландия 10 4 1 5 17:14 13
Казахстан 10 1 2 7 7:18 5
Латвия 10 0 5 5 6:19 5

Группа А. Латвия—Казахстан — 0:1. Голландия—Чехия — 2:3. Турция—Исландия — 1:0
Группа В. Бельгия—Израиль — 3:1. Кипр—Босния и Герцеговина — 2:3. Уэльс—Андорра — 2:0.
Группа Н. Болгария—Азербайджан — 2:0. Италия—Норвегия — 2:1. Мальта—Хорватия — 0:1.

Определились 20 участников Евро-2016
ТУРЦИЯ — IN, АЛБАНИЯ — OUT?

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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Веснина и Касаткина сыграют на Кубке Кремля

«…Сегодня буду говорить только правду, 
все будет честно. Последнее время появляется 
много информации обо мне: или меня проопери-
ровали, или будет операция, или я сейчас уезжаю 
на операцию. Это все новость, наверное, номер 
1. Действительно, я заявил, что возвращаюсь в 
спорт. И все остается в силе: продолжаю тре-
нироваться, готовиться, ставлю программы с 
Большим театром, с несколькими хореографами. 
Команда не изменилась, тренером моим остался 
Алексей Николаевич Мишин. Все по-старому.

Что касается травмы, то когда я заявил, что 
продолжаю соревноваться, мы начали трениро-
вать с Алексеем Николаевичем три четверных 
прыжка. К сожалению, спина была не готова — 
нужно было «закачать» ее для таких нагрузок. 
Выходить с одним четверным или двумя одина-
ковыми на лед просто будет глупо сегодня.

Мой фокус — отбор на Олимпийские игры 
2018 года. И моя большая мечта — выступить 
на пятых Играх. Чемпионат Европы и чемпионат 
мира в 2016 году я пропускаю. Хочу полностью 
восстановиться после травмы. И если полностью 
восстановлю свои четверные прыжки и обкатаю 
программу, то мне предстоит отбор на Олимпий-
ские игры-2018. Сейчас я накатываю дорожки, 
выходы, переходы, вращения... Прыжки в четыре 

оборота врач мне пока делать запрещает. Я рабо-
таю каждый день, на диване не сижу. Выступать 
в 2016 году, будучи не полностью готовым, было 
бы ошибкой. Но все же зимой я выступлю — 17 
января в Токио, на коммерческом старте.

Для выступления в шоу и на коммерческих 
стартах у меня есть все официальные разреше-
ния от Международного союза конькобежцев 
(ISU). Глупо запрещать выступления, популя-
ризирующие фигурное катание и двигающие 
его вперед».

Международный университет в Москве продолжает набор в бакалавриат Высшей школы 
журналистики. Принимаются лица, окончившие аккредитованный вуз. Форма обучения очно-
заочная. Прием по результатам собеседования. 

Кроме этого, ВШЖ совместно с факультетом менеджмента ведет очно-заочную магистратуру 
по профилю «Менеджмент средств массовой информации». Срок обучения 2,5 года. 

Контакты и справки: 8(495) 220-44-84; 8(495) 946-00-09 — служба по приему; 8(495) 
946-10-65 — деканат ВШЖ; 8(495) 946-18-26 — факультет менеджмента.

ЖУРНАЛИСТИКА — ТВОЕ ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ!

ПЛЮЩЕНКО РАССКАЗАЛ ВСЮ ПРАВДУ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ


